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 14.30  bre

 SUPPLEMENTARY  DEMANDS  FOR
 GRANTS  (RAILWAYS)  1981-82—Contd.

 MR.  DEPUTY-SPEAKER  :  ?  8०  to
 the  next  iteme—-further  discussion  and
 voting  on  the  Supplementary  Demands  for
 Grants  in  respect  of  the  Budget  (Railways)
 for  1981-82.

 Dr.  Roy  was  on  his  legs.  He  had  taken
 twelve  minutes.  The  total  time  allotted  is
 two  hours.  Therefore,  he  will  conclude
 now.

 SHRI  RAMAVATAR  SHASTRI
 (Patna):  The  time  allotted  was  2-1/2  hours.
 It  was  decided  in  Business  Advisory
 Committee.

 DR.  SARADISH  ROY  (Bolpur)  :  ।
 have  to  request  for  transformation  of
 narrow  gauge  lines  to  broad  gauge  lines.

 I  want  to  press  that  several  narrow  gauge
 lines  which  are  managed  by  the  Railways
 should  be  nationalised.

 Bijls  are  coming,  two  N.G,  Railways  in
 Assam  are  to  be  nationalised.

 In  West  Bengal  Ahmedpur  Katwa,
 Bankura  Damodar  these  two  x0.  Railways
 should  also  be  nationalised.  There  are
 three  narrow  gauge  railways  in  our  State—
 Ahmedpur  Katwa,  Burdwan  Katwa  and
 Bankura  Damodar  River  Railway—these
 should  be  converted  into  broad  gauge  lines.
 If  it  is  not  done  no  investment  is  made,
 there  will  be  further  deterioration  of
 Service  Even  to-day  the  service  is  dete-
 riorating.  The  bogies  are  very  old,  They

 * हाट  not  keing  replaced  though  1  have  written
 ettera  and  spoken  many  times,  nothing  has

 een  done.  The  condition  of  these  bogies
 isthe  worst  possible.  Ifit  is  not  nationalised
 and  proper  steps  are  not  taken,  it  will  be
 difficult  for  the  passengers.  The  Minister
 had  assured  that  the  एतमाद-हि18
 narrow  gauge  would  be  converted  into  broad
 Rauge.  But  adequate  funds  have  not  been
 provided.  As  such  the  progress  म  xo4
 isvery  slow.  ।  would  request  that  sufficient
 funds  should  be  provided  so  that  the  work
 can  be  expedited,

 Purulia  is  very  backward  district.  Our
 Chief  Minister  has  written  several  times
 that  direct  train  from  Howrah  to  Purulia
 with  terminal  facilities  at  Purulia  be  atranged
 There  is  sufficient  space  to  transform  the
 existing  narrow  gauge  platform  for  terminal
 facilities.  ।  the  terminal  facilities  are  there,
 express  train  from  Calcutta  to  Howrah  and  to
 Purulia  can  be  introduced.

 There  are  old  lines—Howrah  Amta  and
 स०मa  Sheikh  Ali.  In  1972  election,  Prime
 Minister  Smt.  Indira  Gandhj  assured  there

 ह

 SEPTEMBER  8,  1981  Supply.  गुद  ४e  316
 Grants  (Rlys.),  1981-82

 that  it  will  be  converted  into  broad  gauge. Only  Howrah  Amta  has  been  taken.  up. But  adequate  funds  have  not  been  provided for  conversion  to  broad  gauge.
 MR.  DEPUTY-SPEAKER  :  ।  ।  a४

 Supplementary  Demands  for  Grants.  Time
 allotted  is  two  hours  only.  You  have  already taken  fifteen  minutes.  Everybody  feels thet  he  should  only  speak,  his  party  should
 only  speak,  24  is  not  correct.  Everybody should  speak.  Everybody  should  participate. That  should  be  our  अं.  ।  ४00  that  ।
 should  take  more  time  and  other  should  not.

 DR.  SARADISH  ROY :  ।  shall  mention
 only  the  points,

 For  Howrah-Sheakhalla  section  some
 amount  was  allotted  three  years  back.
 But  the  funds  have  been  diverted  for  some
 other  purposes.  Howrah  Amta  will
 ive  very  good  service.  Tamluk  to  Digha, new  line  be  टाटा हत,

 North  Bengal-Jalpaiguri  :  Previously  from
 Calcutta  to  जुडाफुका छुपा [  before  partition  there
 Were  two  fast  trains,  After  Independence, after  44  years,  we  arc  having  only  one  fast
 train.  So,  we  press  for  another  fast  train
 between  Howrah  and  Jalpaiguri.  Itis  a
 very  important  railway  Station.  It  serves
 Darjeeling,  Jalpaiguri,  Sikkim  and  Bhutan.
 So,  a  fast  train  should  be  introduced.

 7.  DEPUTY-SPEAKER  :  x00  must
 conclude  now.

 92.  SARADISH  Roy  :  7e  there  was
 a  diesel  repairing  shed.  It  has  been  shifted
 from  Jalpaiguri  ०  Ajmer.

 2८.  DEPUTY-SPEAKAR:  -  will  have
 to  call  the  next  spcaker.  Shri  Jamilur
 Rahman.  I  must  do  justice  to  all.

 ।  cannot  do  justice  to  you  only.

 DR.  SARADISH  ROY  :  ।  am  concluding.

 MR.DEPUTY-SPEAKER :  ।  am  not
 permitting.  1  must  see  that  everybody  gets
 a  chance.You  have  already  taken  16  minut
 You  please  take  your  seat.

 9.  SARADISH  ROY  :  Only  one  minute,

 MR.  DEPUTY-SPEAKER  :  1  will  not
 allow  you.  Ihavealready  called  another
 member  Shri  Jamilur  Rahman.

 (Interruptions)

 ।  you  want  to  waste  the  time  of  the  House,
 you  can  do  it  [  will  not  allow  you.  1  अ
 not  strict,  the  people  at  the  end  will
 not  be  able  (०  speak.  hay
 a  complaint.  This  is  not  the  way.
 I  have  to  conduct  the  proceedings  in  a
 proper  way.  Everybody  has  to  stick  to  the
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 time  schedule.Otherwise,  I  will  not  allow
 other  members  to  speak.  xe  ।  me  a
 request  you  must  obey  the  Chair  and  sit
 down.  2  is  the  best  parliamentary
 way.  I  requested  you  to  sit  down.  1  will
 now  allow  you  any  more.  7i  kind
 of  coercion  will  not  do  good  ;  ।  ७  vn-
 parliamentary.

 DR.  SARADISH  ROY  1  Piease  allow
 1  (Interruptions)

 MR.  DEPUTY-SPEAKER:  This  will
 not  go  on  record,

 His  speech  will  not  go  on  record.

 1  making  arequesttoyou.  Youhave
 already  taken  16  minutes.  There  are  30
 members  to  speak.  I  have  to  give  them
 also  a  chance.  Every  member  shall  not
 take  more  than  37  minutes.  Shri  Jamilur
 Rahaman.  Any  remark  made  by  sitting
 shall  not  be  recorded.

 PROF.  MADHU  DANDAVATE
 (Rajapur)  :  है11  are  also  sitting  sir,  it
 will  not  go  on  record.

 1.  DEPUTY-SPEAKER  :  8
 Jamilur  Rahman.

 श्री  जमीलुरंहमान  (किशनगंज  )  :

 मुहं तरिम  डिप्टी  स्पीकर  साहब,  सब  से

 पहले.  मैं  आपका  शुक्र  गुजार  हुं  कि  आ्पने

 मुझे  बोलने  का  मौका  दिया  ॥

 हम  प्रधान  मंत्री  श्रीमती  इंदिरा  गांधी,

 श्री  केदार  पांडे,  श्री  जाफर  शरीफ  कौर  श्री
 मल्लिकार्जुन  के  भी  शुक्रगुजार हैं  कि  उन्होंने

 इतने  कम  समय  में  रेलवे  टाइम  टेबल  को

 उर्द ूमें  निकलवाया है  और  इससे  उर्दू  जानने
 वालों  को  बहुत  सहूलियत  ओर  सुविधा हों
 गई ।  इससे  उदू  लैंगुएज  की  भी  तरक्की

 हो  गई  ।

 दूसरी  एक  बात  मैं  कहना  चाहता  हूं  ।

 पूर्णिया  के  मुसलमान  तौर  कटिहार  के

 मुसलमान  पांडे  जी,  जाफर  शरीफ  जी  कौर
 थ्री.  मल्लिकार्जुन  रेलवे  के  अफ़सरान के
 एक  बात  के  लिए  बहुत  .  शुक्रगुजार हैं

 ।

 उन्होंने  कटिहार  (लवे  कालोनी  और  कब्रिस्तान

 के  बींच  में  अरभी  तक  दोवार  न  होनें  की  वजह

 से  जो  रिएक्शन री  फ़ोर्स को  फिरकावाराना

 पैदा  करने  का  मौका  मिलता  था  वह  श्री

 1981-82

 खत्म  हो  गया  है  क्योंकि  रेलवे  बोर्ड  ने  यह
 फैसला  लिया  है  कि  बीच  में  दीवार  बना  दी
 जाय |  इस  फैसले से.  सारी  अक़लियत

 के  लोगों पर.  अच्छा  असर  पड़ा  है  मौर

 ऐसे  फसलों  से  हिन्दुस्तान  में  सेक्यूलेरिज्म
 की  जड़ें  मज़बूत  होती जा  रही  हैं  ।

 अब मैं  रेलवे  की  मांगों  पर  प्राता  हूं  ।

 मांग  बहुत  कम  है  वक्त  की  अहमियत को
 देखते  हुए  औौर  लोगों की  ज़रूरियात को

 मद्देनजर  रखते  हुए  भोर  बढ़ती  हुई  प्रा वादी
 को  देखते  हुए  ।  इतना ही।  नहीं  जौ  यातायात

 में  सुविधायें  बढ़ाने  के  लिए  रेलों  की  जितनी
 जरुरत है  उसके  मुताबिक  मांग कुछ  काम

 नजर  आ  रही हैं।  जो  सप्लीमेंट्री  डिमाण्ड्स
 की  किताब  मिली  है  इसके  अन्दर  12

 श्राइटम्स पर  खर्च  दिखाया  गया  है  ।  तो  मैं

 एक  बात  कहना  चाहता  हुं  कि  म्रापने  एन  ०

 एफ० रेलवे को जो रेलवे  को  जो  छोड़  दिया  है  यह  अफसोस
 की  बात  हैं,  औौर  कोई  वजह  नजर  नहीं  श्री
 रही है  ।  क्या  मैं  यह  समझ  कि  यह  नेग्रे-
 wee  फ़ण्टियर  रेलवे  है  ?.  शर  अरगर
 ऐसा  नहीं  है  तो  उसको  बताने  के  लिए  अब
 तक  श्रापने  कोई  खास  योजना  सदन  में  क्यों
 नहीं  रखी ?  ।  प्रगर  झाप  योजना  रखते  तो

 हम  ग्पने  सजे सन्स  देते  कि  क्या  कया.  सुधार
 होना  चाहिए  ।  मैं  तो  ऐसा  समझता हूं
 कि  नोदर्न  रेलवे  का  हैडक्वाटर  दिल्ली  में  है,
 मंत्रालय  भी  यहीं  है  पर  रेलवे  बोर्ड  भी  दिल्ली
 में  है  इसलिए प्रगर  नौदर्न  रेलवे के  नगर

 मामलाजात  ठीक  रहें तो  समझा  जाता हैं

 कि  सब  जगह  के  मामलाजात ठीक  हैं  ।

 तो  ऐसी  बात  नहीं  हैं  ।  मगर  नदर्न  रेलवे

 में  बढ़ोत्तरी  हो  तो  प्रच्छी  बात  है,  लेकिन  ऐसा
 दूसरी  रेलवेज़  की  कोस्ट पर  नहीं  होना

 चाहिए ।  अभी  तो  ऐसा  मालूम  होता  है
 कि.  एन०  एफ०  रेलवे  में  खटमलों  का  राज
 है,  चोरी,  गन्दगी,  बे  टिकट  सफर  करने
 वालों  और  इण्डिसिप्लिन  का  राज  है  ॥
 और  वहां  ऐसे  अफ़्सर  भेजे  जाते  हैं  जो
 डिस्क्रेडिटेड होते  हैं  वह  लोग  इस  रेलवे
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 [st  जमीलुरंह  मान]

 को  पुरानें  जमीनें  का  कालापानी  समझते

 हैं  चौर  अपना  टाइम  पूरा  करके  चले  जाते  हैं  ।

 कोई  तरीकों  वहं  नहीं  होती  ।

 एक  दुसरी  बात  यह  है  कि  आपके

 Harte  ने  क्लास  3  कौर  क्लास  4  के  लोगों

 का  ट्रांसफ़र बन्द  कर  दिया  है  ।  इससे

 इं डिसिप्लिन  बढ़ी  है  ।

 2.  DEPUTY-SPEAKER  :  Your
 time  is  over.  There  are  other  Members
 also who  have  to  speak.  ।  -  you
 only  two  minutes  more.  You  ०  -
 soon.  This  isonly  Supplementary  9
 mands  Don’t  exhaust  everything.

 थी  नमोलुरंहूमान  लोग  सोचते

 है ंकि  हमको  कोई  ट्रांसफर  करने  वाला  नहीं
 =

 न्ग्शु  'गुजारी  हैं कि इस  कोप बदल
 134

 ।

 एक  ज़ोन बहुत
 सेंसिटिव  जगह  है  जहां  श्रापका  खास  ध्यान

 जाना  चाहिए  ।  अभी  खास  तवज्जह  न

 देने की  वजह  से  मुल्क  की.  काफ़ी  नुकसान

 हुआ  हैं,  तवारीख  इस  बात  की  शाहिद

 है  ।  भब  फिर  हालात  नाजुक  होते  जा
 रहे  हैं।  इसलिए इस  पर  खास  तवज्जह

 दी  जामो  जाहिए ।

 यह  सही  है  कि  ऑक्सीडेंट्स  हुए  हैं ।
 लेकिन  ऐसे  एक्सीडेंट हुए  हूँ  जो  बी पौण्ड

 कण्ट्रोल  उयूमन  थे  |  मसलन  पुल  पर  गाड़ी  का
 उलट  जाना  हवा को  वजह  से।  तो  हवा

 पर,  आँधी पर  तो  रेल  मंत्री जी  का  कोई

 जोर  नहीं है  ।  कौर  इतना  ही  नहीं  प्रभी

 तमिलनाडू की  बात  भाई  है  ।  ..

 MR.  DFPUTY-SPEAKER :  24  con-
 clude.  These  are  only  Supplementary Demands,  Please  Keep  all  these  things  in
 stock  for  the  General  Railway  Budget.  You
 are  exhausting  everything.

 Sझ1  JAMILUR  RAHMAN :  Iam
 just  concluding.

 ..  DEPUTY-SPEAKER:  You  may
 not  have  material  to  speak  on  that  day.

 थो  जमीलुरंहमान  :  800  किलोमीटर

 a  बहुत  अच्छ  ढंग  से  झाई  कौर  एक  पर् टी कुलर

 छोटे  से  स्टेशन  पर  ट्रेन  उलट  गई  ।  यह  रिपोर्ट

 है,  कहा  जाता  है  कि  एक  सज्जन  जो  हमारे

 हाउस के  सदस्य हैं  वह  इस  एक्सीडेंट से  तीन

 दिन  पहले  वहां  गए  थे  जिनका  दावा  ऐसा
 भी  है  कि  उन्होंने  52  देनें.  उलट वा यी  हैं

 आर  वह  खुद  कख  महसूस  करते  हैं  इस  बात  में

 कि  उन्होंने  ट्रेस  उल टाई हैं।  तो  मैं  जानना

 चाहूंगा  कि  क्या  इस  में  कोई  सच्चाई  है  कि

 वहू  वहां  गए  थे  ?  भ्रमर  सनाई  है  तो  भाप
 ने  ऐसी  बातों  की  रोकथाम  के  लिए  क्या

 कदम  उठाए  हैं  ?

 एक  बात  मैं  यह  कहूं  कि  मैंने  म्राप  की
 सप्लीमेंट्री  डिमांड के  पेज  4  में  जो  लिखा है
 उसे  पढ़ा  ।  उस  में  श्राप  ने  यह  लिखा  है  :

 “The  decision  to  undertake  these  works
 during  the  current  year  has  been  taken
 after  the  preparation  of  the  Railway  Budget
 ०  (ट  /e  1981-82.

 The  opening  up  of  Sunderbans  area  by
 providing  a  rail  link  -  negessary  as  besides
 serving  the  development  o4  it  will  also

 zee  (हटा  छह11  ड
 border.”

 यह  अगर  आप  की  रीजनिंग  है  तो  क्या

 में  यह  कह  सकता  हुं  कि  जोगबनी  कौन  से

 इंटरनेशनल  बोर्डे  पर  नहों  हैँ  ?  जोनों

 तो  बिलकुल नैपाल  के  बार  पर  है.  कौर

 नेपाल  बिलकूल  लैडलावड  एरिया  हूँ
 तो  जोगबनी  से  कटिहार तक  श्राप  ब्राडगेज
 में  काव्य  कीजिए  |  नंगल  तलवाड़ा
 रेलवे  लाइन जो  100  माइकल की  है  उस  के

 लिए.  बात  कहीं  जाती  है,  बह  बने,  भौर

 जल्दी  बनें,  यह  बहुत  अच्छी  बात  है  ।

 लेकिन.  जोगबनी  से.  कटिहार  ब्राडगेज

 लाइन  बनाना  निहायत  जरूरी  है  कयोंकि

 वहू  इंटरनेशनल  बोर्डर  पर  पड़ता  है  कौर

 उस  के  लिए  श्राप  ने  खुद  रीजनिंग  दी  है

 इसलिए  मेरी  श्राप  से  गुजारिश  हैं  कि  इस
 काम  को  श्राप  करें  ।

 डाल्टन  गंज  से  पटना  कोई  एक्सप्रेस

 ट्रेन  नहीं  .है  ।.  श्राप  जानते  हैं  कि  वह
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 मिनरल्स  का  इलाका  है  और  वहां  के  लोगों
 को  उस  के  बिना  कितनी  दिक्कत है  ।
 कस  ज़माने  से  इस  चीज़  की  मांग  चली  ।

 रही  .  हैं  ।  तो  श्राप  राज  यहां  कमिट

 कौजिए कि डाल्टन गंज कि  डाल्टन  गंज  से  पटना एक  एक्सप्रेस

 ड्रेन  चलेगी  ताकि  वहां  के  जो  मिसाल  फील्ड

 में  काम  करने  वाले  लोग  हैं  उनकी  बहुत
 दिनो ंसे  चली प  रही  डिमांड  पूरी  हो ।

 एक  बात  एम्प्लॉयमेंट  के  मुताल्लिक

 कहना  चाहूंगा  |  इस  सदन  में  इस  समय

 श्री  एस०एन०  मिश्र  नहीं  हैं,  वह  जब  फारेन

 मिनिस्टर  थे  तो  उन्होंने  एक  इण्टरव्यू  में  कहा
 था कि.  मुसलमान  इस  देश  में  सदर  हो
 सकता  है,  वाइस-प्रेसीडेंट हो  सकता है,  एयर
 चीफ़  हो  सकत!  है  लेकिन  नहीं  हो  सकता
 है  तो  एक  प्यून  नहीं  ह  सकता  है,  क्लास

 थी  का  एम्प्लाई  नहीं  हो  सकता  हैं,  क्लास
 फोर  का  नहीं  हो  सकता  है,  एक  खलासी

 नहीं हो  सकता  है  ।  मैं  स्पष्ट  तरीके  से
 जानना...  चाहता  हूं  कि  1979-80  श्र

 1980-81  में  एन  ई  प्रार  कौर एन  एफ
 कार  में  टोटल  कितनी  बालियां  आप  ने  की

 हमीर  उस  में  कितने  मुसलमान  हैं,  कितने

 हरिजन  हैं,  कितने  आदिवासी  हैं,  कितने  बैक-
 बड़  क्लास के  लोग  हैं।  यह  जो।  आजकल

 हुवा  चली  है  उस  पर  मैं  ज्यादा  रोशनी  नहीं
 डालूंगा,  लेकिन  यह  कहूंगा  कि  यहँ  बात

 हमारे  मैनीफैस्टो  में  है  कि  हिन्दुस्तान  के  सारे

 लोग  बराबर  हैं  और  सबको  बराबर  का
 मौका  मिलेगा  ।  सब  को  बराबर  अपनी
 रोजी-रोटी  कमाने  का  हक  हासिल  है  ।

 इसलिए  मैं  गुजारिश  करता  हूं  कि  इन
 बातों  को  पाप  ख्याल  में  रखिए  ।  ललित

 बाब ूने  कमिट  किया  था  कि  इस  हाउस  के

 sat,  मैं  उस  वक्त  इस  हाउस  का  मेम्बर  था,

 उन्होंने  कहा था  कि  मैं  जोनल  कमेटी  बनाऊंगा
 श्र  उस  में  आफिसर्स  होंगे  जो  इस  बात  की
 रिपोर्ट  करेंगे  कि  क्लास  ।ी  क्लास  फोर
 में  कितने  मुसलमान,  कितने  हरिजन
 ax  कितने  आदिवासी  बहाल  हुए,  मा

 1981-82

 उन्होंने  कहां  था  कि  पार्लियामेंट  में  हर  छः

 महीने में  मैं  उस  की  रिपोर्टे  रखूंगा  ।  इस-

 लिए  श्राप  इस  चीज  को  रखिए  ।

 कप  ने  सेंटर  का  एक  टाइम  टेबल  उर्दू
 में  निकाला है  1  मैं  चाहूंगा कि  कौर

 रले  के  टाइम  टेबल  भी  श्राप  उर्दू  में
 निकालिए.  ताकि  उर्दू  का  तबका  उस से

 फ़ायदा  उठा  सके  ।  यह  बाप  का  निहायत

 अच्छा  कदम है  ।

 इन्हीं  बातों को  कहते हुए  मैं  अन्त  में
 माननीय  उपाध्यक्ष  महोदय का  शुक्रिया  मदा

 करता  हं  कि  उन्होंनें  इतनी  बातें  रखने  क

 मौका  मुझे  दिया  ।
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 MR.  DEPUTY  SPEAKER :  Your  time
 is  over.  There  ate  other  Members  also
 who  have  to  ऑ.  ।  will  give  you  only
 two  minutes  more.  हि ०  mo  finish
 soon.  This  is  only  Supplementary  demands
 for  Grants.  Don’t  exhaust  everything.
 Keep

 का  प  :  अन  किन्  ।
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 MR.  DEPUTY-SPEAKER  :  Please
 conclude.  7r8  are  only  Supplementary
 Demands.  Please  keep  all  these  things
 in  stock  for  the  General  Railway  Budget.
 You  are  exhausting  everything.
 S  JAMILUR  REHMAN;:  I  am

 just  concluding.
 MR.  DEPUTY-SPEAKER ;  x0o  may

 not  have  material  to  sprak on  that  day.
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 “That  decision  to  undertake  these  works
 during  the  current  year  has  bein  taken
 after  the  preparation  of  the  Railway
 Budget  for  the  year  1981-82.

 The  opening  up  of  Sunderbans  area  by
 Providing  a  rail  link  is  necessary  as
 besides  serving  the  development  needs  it
 will  also  improve  the  accessibility  of  this
 area  to  cnable  better  surveillance  of  the
 international  border.”
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 श्रीमती  ।  शाहो  :  (बेगूसराय) :
 उपाध्यक्ष  महोदय  सबसे  पहले  तो  मैं

 यह  गुज़ारिश  करूगी  कि  श्राप  जरा

 महिला-सदस्यों की  ।ो  विशेष  ध्यान

 दीजिए  शौर  उन्हें  परनी  बात  कहने  के

 लिए  समय  दीजिये ॥

 में रेल  विभाग के  तीनों  मंत्री  महोदयों

 को  धन्यवाद  देती  हूं  कि  उन्होने  बहुत

 अच्छा  काम  किया  है  ।  पहले  रेलवे को

 मुनाफ़ा  नहीं  हुआ  था  ।  जब  पहले-पहल

 उसको  इतना  मुनाफ़ा  हुमा  है  ।  झेल

 1981 से  लेकर  जून  1981  तक  अर्निज

 52.08 करोड़  रुपए  हुई,  जो  कि  बजट

 प्रोमोशन  से  अधिक  है  ।  लोडिंग  का  काम

 69.02  मिलियन  टन  हुम्ाहज

 कि.  पिछले  साल  से.  9.49  मिलियन

 टन  अधिक है  ।  इसके  लिए  भी  वे

 बधाई के  पात्र  हैं  ।  5  लाख  वैगनों  में  से

 40,000  बैगन  बेकार  पड़े  हुए  मैं,  छह

 दुरूस्त  किया  गया  है  कौर  माल  ढुलाई का
 काम  मुक़तदी  से  हुआ  है  ।  इसके  भ्र ति रिक्त

 एशेंशल  कमोडिटी  को  देश  के  एक

 हिस्से  से  दूसरे  हिस्से  तक  पहुचाया  गया  है।

 [जिसकी  राज  स्त  जरूरत  हैं  ।  10,000

 टन  कोयला,  कौर  दूसरा  कच्चा  माल

 Was  एक  जगह  सें  दूसरी  जगह  पहुं-

 चाया  जा  रहा  हैं  ।  यदि  हमारे  देश  में

 सामान  की  ढुलाई  नहीं  होगी,  कच्चा  माल,

 सीमेंट  शौर  चूना  म  जगह  जगह  नहीं

 पहुंचाया  जायेगा,  तो  औद्योगिक  विकास

 नहीं  होगा  ।  अर  खेतिहर  किसानों के

 पास  सामान  न  ह  ती  वे  कसी  खेती

 करे  ?  में  बहुत  अदब  के  .साथ  कहना

 1981-82

 चाहती  हूं  कि  देश.  का  इनका-स्ट्रक्चर
 रेलवे  पर  निर्भर  करता  है  ।

 रेलवे  को  आमदनी  सवारी  गाड़ियों

 से  कम  होती  है-तकरीबन  25,  30  प्रतिशत

 होती  है,  जबकि  75  प्रतिशत  आमदनी

 माल  ढुलाई  से  होती  है  ।  लेकि  जो  घाटा

 है,  वह  उससे  तो  पाटा  नहीं जा  सकता  ।

 पिछले  तीस  वर्षो  में  मारी  आबादी बढ़ी

 है,  लोगों  की.  आकांक्षाएं  भी  उम्मीदें

 बढ़ी  हैं  [।  लोग  ज्यादा  यात्रा  करना

 पसंद  करने  लगे  हैं,  चाहे  वह  शिक्षा

 प्राप्त  करने  के  लिए  हो  या  श्राथधिकि  विकास
 के  लिए  हो  बिना यातायात के  उनका

 काम  नहीं  चलता है  ।  लेकिन जिंस  मनु-

 पात  में  हमारी  बादी  बढ़ी  हैं,  उस  रनुपात

 में  रेलों  का  विकास नहीं  हुमा है  ।  128

 वर्ष  पहले  परं ग्रेज़ों  ने  रेलवे  की  स्थापना  की

 हमारे  देश  में  62,000  क्लीनर

 रेले  लाइन  छोड़  कर  गए  ।  तब  से

 राज तक  केवल  8,000  किलोमीटर  रेलवे

 लाइन  बनी  है  ।  इस  कारण  हम  लोगों  को

 काफ़ी  कठिनाइयां उठानी  पड़ती  हैं  ।  रेल

 राष्ट्रीय  यातायात  का  स्नायु-तंत्र है

 चाहेशिक्षा का  प्रचार  हो,  सांस्कृतिक  श्रमदान  -

 प्रदान  हो  या  राष्ट्रीय  एकता  को  मजबूत

 करना  हो,  उसके  लिए  रेलों का  बहुत  महत्व

 बे  है  ।  लेकिन  हमारा  रेलवे  का  बजट  वहुत

 कम है  ।  उसमें  मार  रुपया  देना  चाहिए

 त  रेल  विभाग  में  परक  काम  हो  सक े।

 में  कहना  चिंतित  हूँ  कि  रेलवे  नें  बहुत
 अच्छा  काम  किया  हैं,  सब  कुछ  बहुत  अच्छा
 है,  जनता  भी  इसको  महसूस  करती  हैं,  लेकिन
 जनता को  इस  बात  से  तकलीफ होती  है  कि
 रेल-दुर्घटनाओं  की  संख्या कुछ  बढ़ी  ।
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 [गोमती
 कृा

 साही]

 मंत्री  महोदय  कों  उस  पर  कुछ  ध्यान  देना
 चाहिए  ।  रेल  विभाग  मे ंजो  17  लाख

 कर्मचारी काम  कर  रहे  हैं,  उनको  अनुशासन
 में  बांधने को  ज़रूरत  हैं,  उनको सही  रास्ते

 पर  लाने की  जरूरत है,  ताकि  रेल-दुर्घटनाएं
 नहीं  ।

 हमारे  यहां  रेल  की  पटरियां पुरानी

 हो  चुकी  हैं  ।  उनकी  मेंटेनेंस  बहुत

 आवश्यक है,  जो  नहीं  हो  रही  है  ।  स्लीपर्स

 पुरानें  हो
 गए

 हैं,  डब्बे  पुराने  हो  गए  हैं,

 माल-गाड़ियों के  वेगास  पुराने  हो  गए  हैं  ।  इन

 सब,  जरूरतों  को  पुरा  करने  के  लिए  पैसा

 चाहिए  ।  इसलिए  रेलवे  विभाग  की  ये
 मांगें.  बिल्कुल  जायज़  हैं  ।

 रेल-दुर्घटनांश्रों  के  जो  कारण  हैं,  उनकी

 जड़  में  जाना  चाहिए  कौर  उनकी  रोक-

 थाम  होनी  चाहिए  ।  तकनीकी  विशेषज्ञ

 जांच  करने  के  बाद  कहते  हैं  कि  रेल  की

 पटरियां  काम  के  लायक  नहीं  हैं,  उन  पर
 रेल-गाड़ियां  नहीं  चलनी  चाहिए  ।  इसके

 अनुसार  कार्यवाही  करनी  चाहिए  ।  यह
 भी.  देखना  चाहिए कि  जिस  ज़मीन  पर

 पटरियां  ..  बिछो  हैं,  .  वहू  खोखली  औौर

 कमज़ोर  होती  जा  रही  हैं  ।  इन  सब

 बातों  को  विशेष  रूप  से  छान-बीन  करनी

 चाहिए,  क्योंकि  मनुष्य  को  जिन्दगी  की  कीमत

 बहुत  है,  दुनिया  में  इन्सान  को  ज़िन्दगी

 से  ऊपर  कोई  चीज़  नहीं  है  ।

 14.55  brs.

 {SHRI  HARINATH  MISRA  in  the
 Chair]

 सभापति  महोदय,  इस  के  बाद  मैं

 माननीथ  मंत्री  महोदय  से  श्राग्रहें  करना

 चाहती  हैं  कि  इन  सब  कामों  के  बावजूद  भी
 हम  लोगों  के  क्षेत्र  में  विकास का  कामਂ  होना
 चाहिए,  जिसकी  कि  गति  थोड़ी  मन्दी  हो  गई

 है  ।  मैंने  पहले  भी  अनुरोध  किया  है  कौर

 33%

 मैं  क  भी  कह  रही  हूं  कि  बहुत  सारे
 रेलवे  स्टेशन  ऐसे  हैं,  जिनका कुछ  विकास

 होना  चाहिए  ।  जहां  पर  रेल  गाड़ियां जाती

 हैं,  वहां  पर  पेंसेंजर्स  के  रहेंगे  के  लिए  कोई

 व्यवस्था  नहीं  ह  वे  जहाँ  पर  उतरते  हैं,

 वहाँ  पर  कोई  शेड  भी  नहीं  है  ।  इसलिए

 बहुत  आवश्यक  है  कि  रेलवे  स्टेशन  का
 बिकास होना  चाहिए  ।

 बांध-रूम  से  पानी  भा  जाता  है,  जहां  पर

 यात्री  बैठे  होते  हैं  कौर  वहुत  से  डिब्बे  तो
 पुराने  हो  चुके हैं,  जिसके  कारण  हम
 लोगों को  तकलीफ होती  हैं  ।  दूसरी  बात

 रेल  गाड़ियों  के  समय  पर  चलने  की  है,

 जिसकी  वजह  से  पैसेन्जर्स को  कठिनाई  का
 सामना करना  पड़ता  है  ।  मुझे  उम्मीद  है
 वे  इस  पर  विचार  करेंग े|

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  आपको  धन्यवाद
 देते  हुए  मंत्री  महोदय से  कहना  चाहती

 हू ंकि  वें  रेल  दुर्घटनाओं पर  भी  विशेष
 ध्यान  देंगे,  ताकि  'इतनी  दुर्घटनायें न  हो  ।

 सभापति  जी  को  भी  धन्यवाद  देती  हूं  कि
 उन्होंने  मुझे  बोलने  के  लिए  समय  दिया  1

 शी  चन्द्र  देव  प्रसाद  बर्मा  (शरारा) :
 सभापति  महोदय,  रेल  बजट  के  सम्बन्ध
 में

 अनुदानों  को  पूरक  मांगें,  नई  लाइनों,
 सड़क  पुलों,  माल  डिब्बों, ब्रेक  यानों,  दो
 मंजिली  डिब्बों  के  निर्माण  तथा  विदेशी  पर्यटकों
 को  आकर्षित  करने  के  लिए  “रेल  याव

 पैकेज  योजनाਂ  का  विदेशों में  प्रचार  करने

 के  लिए  खर्चे को  हैं  ।

 इन  की  मांगों  का  विरोध  मैं  इसलिए

 कर  रहा  हूँ,  चूंकि.  इन्होंने.  प्रतिकाश.  कार्य,
 जो.  बहुत  आवश्यक  है,  छोड़  दिया  है  ।

 इन्हें  दूसरों  को  भी  प्राथमिकता देनी  चाहिए
 थी

 ।  सबसे  आवश्यक  यहं  है  किਂ  हमारी



 6000.  . किलोमीटर. रिल  लाइन  बहुत
 पुरानों हो  गई  है  ।  इसके  पुर्ननिर्माण को
 सर्वोच्च  प्राथमिकता मिलनी  चाहिए  थी  ।
 ये.  लाइनें  रेल  चलाने  योग्य  नहीं  हैं  ते

 बहुत  तेज  श्र  फिर  दो  मंजिले  रेल  डिब्बे
 इन  लाइनों  पर  नहीं  चलाए  जा  सकते  हैं  ।

 इसलिए  यह  आवश्यक  है  कि  सब  से  पहले
 डन  लाइनों  को  ठीक  किया  जाए  ।

 जाए  दिन  रेल  दुर्घटनायें  हो.  रही  हैं  ।

 भारतीय  रेलों  का  कार्यभार  बहुत  अधिक

 बढ़ता...  चला  जा.  रहा  है  ।  अधिकांश

 रेल  .दुर्घटनायें  रेल  फाटकों  पर  हो  रही  हैं,

 वहां कोई  कमंचारो  देखभाल  के  लिए  नहीं है  ।

 यहां  का  फाटक खुला  रहने के  कारण  जब  वहां

 कोई  गाड़ो!  पहुंचती है  तो  दुर्घटनायें हो  जाती है  ।
 यह  झाप  को  अपनें  आंकड़ों  से  पता  लगेगा  ।

 हर.  बजट  सत्र  में  मैंन  सरकार  का  ध्यान

 इस  भो  दिलाया है,  लेकिन  सरकार  नें
 इस  झोर  ध्यान  नहीं  दिया  है  ।  ड्राइवरों
 को  18-18  घण्टे  काम  करना  पड़  रहा  है,

 जब  कि  हि-10  घण्टे  से  अधिक  काम  नहीं
 लेना  चाहिए  ।

 OTT-ATaT a  लाइट  रेलवे  कौ  बड़ी
 लाइन में  परिणत होना  आवश्यक  है  ।  इसमें
 देर  करने  से  काफी  क्षति  हो  रही  है  ।  जिन

 छोटो  लाइनों  को  बड़ी  लाइन  में  परिणत

 किया  गया  है,  वे  उतनी  शझ्रावश्यक  नहीं

 at,  जितनी  कि  AT-ATaT RT  लाइट

 रेलवे  आवश्यक  है  ।

 इसी  प्रकार  दानापुर  मंडल  में  फतूही-

 इस्लामपुर  लाइट  रेलवे  जिसे  एक  प्राइवेट

 कम्पनी  चला  रही  है,  का  राष्ट्रीयकरण
 आवश्यक  है  ।  सरकार  इस  कम्पनी  को  न

 जाने  क्यों  हर  वर्ष  10-12  लाख  रु०  देती!

 हैं,  जब  कि  यह  रेलवे  लाइन  बन्द  है,  चलती

 नहीं  है  ।  मजदूरों  कों  पांच-पांच,  छः-छः

 माह  तक  वेतन  नहीं  सिलता  है  ।  मती  जी

 नेमुझे  श्रीनिवासन,  भी  fear  है,  :  लेकिन
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 सब  बेकार है  ।  मंत्री  जी  इस  सम्बन्ध में

 बहुत  बोलते हैं,  लेकिन करते  बहुत  कम
 हैं।  पटना में  राजेन्द्र नगर  ....

 थी  जाज  फर्नान्डिज
 (मुजफ्फरपुर)  :

 एक्सीडेंट  तो  करते हैं  ।

 सभापति  महोदय  :  .  आश्वासन  ।

 पूर्ति  हो  सके,  इसलिए  फाइनेंस  मिनिस्टर

 से.  बातें  कर  रहे  हैं  ?

 थी  चन्द्रदेव  प्रसाद  बर्मा.  :  पटना
 में  राजेन्द्र  नगर  के  पास  सड़क  पुल  का
 निर्माण  बहुत  ग्रावश्यक है  ।

 15.00  brs,

 राजेन्द्र  नगर  के  पास  एक  सड़क  पुल
 का  निर्माण  श्रावश्यव  है  ।  मंत्री  जी  ने
 मेरे  एक  प्रश्न के  उत्तर  में  बतलाया है  कि

 इस  को  स्वीकृति  मिल  गई  हैं,  लेकिन  मैं

 दिखता  हूँ  कि  इस  पूरक  बजट  में  उस  के  लिए
 कोई  प्रावधान नहीं  है  ।

 आरा  से  छपरा  शौर  बिहटा  से  अनुग्रह-
 नारायण  रोड  वाया  पालीगंज  के  लिए  एक  नई

 रेलवे  लाइन  का  होना  बहुत  आवश्यक  है  ।
 लेकिन  इस  पूरक  बजट  में  इस  की  जांच  का
 far  भी  .  नहीं.  है.  ।.  इनकी  शीघ्र  जांच

 करानी  चाहिए  ।

 दानापुर.  मंडल.  के  .  बिहटा.  मा  are

 में  सड़क पुल  के  निर्माण  की  आवश्यकता  है  ।

 इन  .की  स्वीकृति  भी  मिली  ह  है  लेकिन
 पता  नहीं  इस.  पूरक  बजट  में  इनको  क्यों

 नहीं  लाया गया  है  ।

 20  लाख  /  रुपये  की  राशि  रेलवे  सुधार
 समिति.  के  कार्यालय  की  स्थापना  के  लिए

 रखों  गई  है  लेकिन  कहीं  भी  यहं  नहीं  बतलाया
 गया  है  कि  इस  समिति  का  काम  क्या  होगा  ।
 क्या  यह  खाने  मी  डकारने  वाली  संसिति

 होगी ?  स्पष्ट  रूप  से  यह  बतलाइए  कितना
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 श्री  चन्द्रदेव  प्रसाद  वर्मा]

 पैसा  कहां  खर्चे  होगा  भोर  इस  समिति  का

 क्या  काम  होगा ?

 रेल  यात्रा  पैकेज  योजना  में  विदेशी

 पर्यटकों  को  आकर्षित  करने  के  लिए  प्रचार
 पर  विदेशों  में  25  लाख  रुपये  खर्च  होंगे  ।

 इस  की  कौन  सी  आवश्यकता हैं  ।  देश  भर

 में  रेलों  आये  दिन  रेल  दुर्घटनायें, चोरी,

 डकैती,  लूट,  हत्या यें  हो  रहो  हैं  ।  यात्री

 झातंकित  हैं,  रेल  में  चढ़ने  पर  डर  लगता  है

 कि  कहीं  कोई  दुर्घटना  न  हो  जाय  ।  पता

 नहीं  श्राप  -विदेशों में  क्या.  प्रचार  करेंगे,

 उनके  लिए  क्या  झ्राकर्षण  का  केन्द्र  होगा  ?

 सभापति  महोदय, |  बहुत  ही  श्राश्चयं

 की  बात  रेलवे  में  होने  लगी  हैं  ।  वह  बात

 यह  है  --श्राप  हर  बड़े  स्टेशन  पर  चले  जायें,
 झापने  देखा  होगा,  श्राप  ने  पटना  में  कभी

 गाड़ियों  का  इन्तज़ार  किया  होगा  ।  वहां

 माइक  से  एनाउन्समेण्ट होता  है  कि  सिगनल

 खोलें ।  इसी  तरह  से  गाड के  लिए  भी

 किया  जाता  है  ।  यह  सब  क्या  तमाशा

 है  ?

 श्राचायं  भगवान देव  (अजमेर)  :  यह

 सब  श्राप  लोगों का  तमाशा  है  ।

 थी  चन्द देव  प्रसाद  वर्मा  :  इसको

 बन्द  करवाइए परीर  स्पष्ट  रूप  ठे  आदेश

 दीजिए  किਂ  गाड़ियां  समय  से  खुलेंगी,  ड्राइवर

 कौर  गाड  पहले से  पहुंच  जाये  ।

 सभापति  जो, यह  सब  बड़े  दुखद

 विषय है.  ।  हमारे  पांडे जी  बहुत  ही

 geo  कौर  नेकदिल व्यक्ति  हैं,  बातों  को

 आसानी  से  सुन  लेते  हैं,  समझते  भी  हैं,

 करना भी  चाहते  हैं,  लेकिन पता  नहीं  वह

 बातें क्यों  नहीं  हो
 पातीं

 ।  हो  ऐसा
 लगती  है  ....
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 सभापति  महोदय :  ज़रूरत से  ज्यादा

 रहमदिल हैं  ।

 थ्रो  चन्द्रदेव  प्रसाद  बर्मो  :  श्राप  ने,
 सभापति  महोदय,  ठीक  ही  कहा  है--ज़रूरत
 से  ज्यादा  रहमदिल हैं  ।  इन  सब  बातों  में

 सुधार  की  आवश्यकता  है  कौर  इन्हें  श्राप

 वारा  सकते  हैं,  बहुत  आसानी से  करा  सकते

 हैं।  गंगा नदी  पर  रेल  के  पुल  के  काम  के

 लिए  पिछले  दिनों  प्राप  ने  सदन  में  बतलाया

 था  किं  उसकी  स्वीकृति  मिल  चुकी  है,  लेकिन

 भी  तव उस  का  पता  नहीं  है  ।  में

 चाहता  हूं  कि  आप इन  सब  बातों के  बारे  में

 स्पष्ट  रूप  से  इस  सदन  में  कह  दें  कि  श्राप

 कया  करना  चाहते  हैं  ....

 श्रम  गंब्रालय  थ  राज्य  मंत्री  (झोली
 राम  दुलारो  सिन्हा)  :.  थोड़ा  तारीफ़

 कीजिए,  बिहार  के  हैं  ।

 सभापति  महोदय  :  लेबर  प्रॉबलम के
 बारे में  कह  दें  ।

 शो  चन्द्रदेव  प्रसाद  -ा  सभापति  जी,
 ara  भी  जानते  होंगे  कि  पटना  से  .  कलकता

 जाने  में  कितनी  वाठिनाई  होती  है  ।  कोई  भी

 तेज़  और  सीधी  गाड़ी  नहीं  है.  जिस  के

 कारण  यह  वारिनाथ  बढ़ती  जा  रही है  |  पटना
 रे  रोज  हज़ारों  जानी  हावड़ा के  लिए  जाते-

 जाते  हैं  ।

 सभापति  महोदय  :.  बोलने  वाले  बहुत
 हैं,  इसलिए  श्रबन श्राप  समाप्त  कीजिए ।

 थो  मूल  चन्द  डागा  (पाली)  :.  हम
 लोगों  को  भी  थोड़ा  समय.  दीजिए  ।  बिहार

 के  मंत्री  जो  हैं  मोर  सभापति  जी,  श्राप  भी
 बिहार  के  हैं  ।  .

 थी  चन्द्र देव  प्रसाद  बर्मा  :  बिहार

 भी  झाप  के  देश  में  ही  है  ।  प्राप तो  बिहार
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 के  सम्बन्ध में  कुछ  सहीं  कहते
 ।  बिहार  की

 हालत  वहुत  खराब  हैं  घौर  उस  पर  ध्यान  नहीं
 दिया  जा  रहा है  ।  ...  (व्यवधान)

 मैं  यह  82  रहा  था  दि:  इन  लाइनों  की

 वहां  पर  बहुत  श्रावश्यव्ता  है  पौर  मेँ  एक
 बात  और  बहना  चाहता  हूं  शोर  वह
 यह  है  कि  प्रा रा से  छपरा  तदा  एक  नई  लाइन

 fasars  जाए  क्योंकि.  उसकी  अहत  श्रायश्यवाता

 है  ।  सिन्होंघाट  वे  पास  गंगा  सदी पर पर  पुल
 बनाने  को  योजना  होना  चाहिए  ।  उस  &,
 सभापति  महोदय,  आप,  दरपन  इलाके.  में
 झांसा नि  से  जा संदतते हैं  ।  इस  से  गह  भी

 होगा.  कि  उत्तर  बिहार  और  दक्षिण  बिहार
 प्रापत  में  जुड़  जाएंगे।  दक्षिण  बिहार  में

 इण्डस्ट्रियल  बजट  है  भर  उत्तर  बिहार  में
 उपजाऊ  भूमि  है  ।  इन  दोनों  के  जूड़  जाने

 से  वहां  वे  लोगों को  बहुत  लाभ  होंगा  ।  इस
 पर  माननीय  मंत्री जौ जो  ध्यान  दें  ।

 इतना  कह  वार में  अपनी  बात  समाप्त
 करता  हैं  ।

 PROF.  NARAIN  CHAND  PARASHAR
 (Hamirpur)  :  Sir,  I  rise  to  support  the
 demands  for  Supplementary  Grants  pre-
 sented  to  this  House  by  the  Hon.  Minister
 for  Railways.  It  is  ०  matter  of  great  delight
 for  the  people  of  eleven  States  whose  de-
 mands  have  been  conceded  in  this  list.
 Seven  new  railway  lines  have  been  proposed.
 I  want  to  express  my  heart-felt  gratitude  to
 the  Hon.  Minister  of  Railways,  Shri  Panday
 and  the  Minister  of  State  for  Railways  the
 Deputy  Minister  and  the  Chairman  and
 Members  of  Railway  Board  for  conceding
 the  long-outstanding  demands/in  Himachal
 Pradesh,  where  Nangal-Talwara  Railway
 line  which  was  inaugurated  by  laste  sShri
 ।  ।.  Mishra,  seven  years  ago,  has  been
 included  {n  the  Supplementary  List  of
 Demands.  I  also  thank  Shri  19  Tiwari
 who  got  this  time  cleared  by  the  Planning
 Commission  when  he  was  Deputy  Chairman

 Similarly,  some  other  demands  have  also
 been  included  and  itis  a  matter  for  great
 satisfaction  to  the  people  of  these  States.

 Sir,  I,  in  particular,  am  thankful  for
 providing  the  mention  of  the  take-over  of
 the  Railway  siding  from  ‘Talwara  to
 Mukerian so  that  this  Railway  line  becomes
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 complete  and  an  alternate  route  from
 Ambala  via  Chandigarh  to  Pathankot  and
 Mukerian.  This  would  be  providing  a
 much  needed  relief  for  the  present  hard
 pressed  and  traffic  saturated  line  between
 Ambala  and  Pathankot  via  Jullundur and  Ludhiana.  The  new  proposal  for
 connecting  Chandigarh  to  Morinda  is  also
 a  welcome  proposal  as  it  will  give  Punjab an  outway  and  also  provide  an  alternate
 line  to  Pathankot  and  Morinda  connecting
 Chandigarh.  This  is  also  a  very  important route  for  the  defence  preparedness,
 because  it  is  a  principle  of  defence  pre-
 paredness  that  the  line  of  communication
 must  be  perpendicular  to  the  border  line
 with  the  other  country.  Pakistan  is  there
 on  that  side  and  this  line  is  exactly  १
 pendicular  towards  Amritsar  and  Pathan-
 kot  side.  This  will  provide  not  only  means
 for  development  ०  ,  Himachal
 Pradesh,  Northern  Punjab  and  Jammu  and
 Kashmir,  but  on  very  important  occasions,
 it  will  provide  the  quickest  and  the  shortest
 route  between  Chandigarh,  Simla,  Ambala
 side  because  distance  between  Mukerian
 and  Chandigarh  would  be  shortened  by
 40  to  50  kilometres.  Similarly,  if  ultimately
 Mukerian  is  connected  to  Kadian  and  is
 linked  with  Amritsar,  then  you  would  not
 only  have  a  direct  route  for  Amritsar,
 but  also  for  other  towns.  This  is  the
 most  important  item  for  defence  prepared-
 ness  in  the  Supplementary  List  and  ।
 congratulate  the  Hon.  Railway  Minister
 for  this.

 Sir,  the  Himachal  Pradesh  Government
 on  this  score  has  also  provided  Rs.  8  crores
 as  contribution  from  the  State  side  to  a
 total  cost  of  Rs.  33/-  crores.

 In  answer  to  one  of  the  questions  tabled
 by  me  in  the  Lok  Sabha—Question  No.
 276  on  3rd  September,  1981—-the  hon.
 Minister  has  given  us  a  list  of  these  new
 railway  lines,  as  also  four  other  new  railway
 lines  in  other  states,  and  the  amount  that
 he  proposes  to  provide  during  the  6th
 Plan.  Rs.  12* 50  crores  have  been  provided
 for  the  Nangal-Talwara  railway  line  inthe
 6th  five-year  Plan,  in  addition  to  Rs.  1
 crore  being  provided  in  this  Supplementary
 Demand.  In  this  connection,  I  recall  that
 this  line  was  inaugurated  by  the  late  Shri
 ।.  Mishra  in  December  1974.  We  are
 extremely  grateful  to  the  Prime  Minister
 Shrimati  Indira  Gandhi  for  having
 helped  us  to  get  this  line.

 This  is  a  welcome  step;  and  I  would
 suggest  that  in  view  of  the  total  estimated
 cost  of  these  new  lines  being  Rs  357-61
 crores,  it  is  clear  that  they  would  not  be
 completed  in  the  6th  Plan  The  provision made  in  the  Supplementary  Demands  is
 only  a  token  amount.  In  the  6th  Plan,
 only  Rs,  226-22  crores  are  being  provided,
 It  means  that  during  the  6th  Plan  these
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 ‘lines  will  not  be  completed,  but  that  they
 will  spill  over  to  the  next  Plant.  he  hon.
 Minister  should  take  up  this  with  ४
 Finance  Minister  and  get  more  money.
 This  House  should  approve  the  Railway
 Ministry’s  demands  for  larger  funds  for
 newer  railway  lines,  because  they  alone  can
 bring  development  to  backward  areas.
 There  is  also  a  great  urgency  for  renovating
 the  track  and  improving  the  wagon  position.
 These  are  very  important.  But  unless
 money  is  given  to  the  Railway  Ministry
 nothing  can  be  done.  So,  I  would  suggest
 that  when  the  Planning  Commission  con-
 siders  proposals  for  allocation  of  funds  to
 Railways,  especially  for  new  lines  and  for
 replacement  of  the  track  they  should  be
 more  liberal

 One  more  important  thing  in  which  our
 Minister  has  shown  his  mastery  of  the  sub-
 ject  is  goods  traffic,  from  which  he  has  been
 able  to  earn  more  money.  Till  this  day,
 this  sector  of  the  railway  economy  was
 neglected,  and  much  attention  was  not
 paid.  ।  am  happy  to  know  that  during  these
 months,  the  performance  has  been  quite
 fine.  ।  am  also  sure  that  when  the  next
 budget  is  presented  to  the  House,  the  earlier
 figure  of  215  million  tonnes  would  be
 surpassed,  and  the  Railway  Minister  would
 be  able  to  wipe  out  all  the  deficits,  and
 present  a  surplus  budget,  so  that  ultimately
 the  country  benefits  thereby,

 ०  this  occasion,  I  would  also  bring  to
 the  notice  of  the  Minister  that  the  Railway
 Convention  Committee  is  examining  at
 present  the  track  expansion  programme  of
 railways  in  various  States,  as  submitted
 by  the  State  Governments,and  the  repre-
 sentatives  of  the  people.  The  Committee
 has  already,  toured  Himachal  Pradesh,
 Jammu  and  Kashmir  and  a  part  of  Punjab.
 ।  would  now  be  going  to  Bibar-and  other
 States.  As  we  go  to  different  States,  we
 get  more  and  more  demands.  From  म
 chal  Pradesh.  alone,  there  are  demands  for
 12  new  railway  linea.  ?  demands  from
 some  other  States  are  equally  important.
 The  demands  from  Himachal  Pradesh
 include  the  Kalka-Prawanoo-extension.  of
 broad  gauge  line.  This  is  our  most  impor-
 tant  need,  for.the  purpose  of  carrying  in-
 dustrial  development  into  Himachal
 Pradesh,  and  the  track  sought  to  be  con-
 verted  is  only  6  or  8  Kms  in  length.

 Similarly,  there  .is  a  very  important
 demand  for  constructing  ०  हाटा  20.0
 gauge  line  between.  Jagadhri  and  Paonta
 Sahib,  and  its  extension  upto  Dehra  Dun.
 It  will  connect  the  three  States  of  Hima-
 chal  .  Pradesh,  Punjab  and.  Haryana.
 There  is  also  need  for  extending  the  broad
 gauge  line  from  Hoshiarpur  to  Amb  and
 then  (0  Nadaun,  and  ,later  to  Hamirpur
 and  then  to  Mandi.

 ।  would  impress  upon  the  Minister
 another  point,  I  know  he  has  a  very soft  heart  anda  very  kind  corner  for  the
 safety  of  passengers.  Sometimes  the  factors
 are  beyond  his  control.  But  just as  he
 has  ¢arned  more  money  from  goods  traffic, ।  थ  sure  that  if  he  applies  his  mind  to
 this  side  also—the  safety  of  passengers—
 the  accidents  would  also  be  eliminated.

 ।  would  plead  with  him  for  one  railway
 line  in  Bihar,  because  there  is  ऑ  pilgrim
 tourist  centre,  Rajgir.  Another  is  Gaya.
 Nalanda  is  on  the  way.  If  Rajgir  is  connec-
 ted  to  Gaya,  it  would  increase  the  tourist
 potential  to  Bihar  and  also  provide  facilities
 to  the  pilgrims  from  South-East  Asian
 countries,  who  are  mainly  Buddhists.

 ।  would  also  refer  to  Mr.  Jamilur
 Rahman’s  suggestion  about  the  line  from
 Jogabani  to  Katihar,  and  provision  of
 such  missing  links  which  can  turn  the
 railway  infrastructure  into  a  useful
 instrument  for  the  development  of  the
 country’s  econom  y.

 ।  must  thank  the  Railways  Minister
 Shri  Pandy  on  behalf  of  Jammu  and
 Kashmir,  because  he  has  provided  link
 from  Jammu  to  Udhampur  which  is  the
 headquarters  of  our  Northern  Command.
 Simla  is  the  headquarters  of  our  Western
 Command.  In  this  way,  not  only  are
 you  providing  for  the  development  of  our
 country,  but  also  for  defence  preparedness
 against  any  attack.  You  are  also  ensuring
 the  proper  economic  development  of  these
 regions  and  bringing  a  ray  of  hope  to  these
 hitherto  neglected  areas.

 0  this  occasion,  ।  want  to  pay  tribute
 to  Shri  ।.  Mishra  who  on  22nd  Decem-
 ber,  1974,  inaugurated  the  construction
 work  of  this  railway  line  in  Unna  District
 of  Himachal  Pradesh.  2e  _  blessings
 have  always  been  there  from  Prime  Mini-
 ster  Shrimati  Indira  Gandhi.  Later,
 Shri  Kamlapati  Tripathi,  also  helped  us
 during  his  ministership.  Now  that  the
 scheme  has  been  included  in  the  budget,
 ।  once  again  thank  you,  Mr.  Pandey,  on
 behalf  of  40  lakh  people  of  Himachal
 Pradesh  for  including  this  railway  line
 inthe  supplementary  budget.

 SHRI  ।  MAYATHEVAR  (Dindigul)  :
 Mr.  Chairman,  recently  the  country  had
 seen  that  the  Tamilnadu  Express  met  with
 an  unparalleled  and  unprecedented  acci-
 dent  on  31st  August,  1981  in  the  South.
 I  want  to  know  from  the  hon.  Minister,
 Mr.  Kedar  Pandy  how  many  persons  died
 actually  ?  ।  want  to  know  the  actual
 facts  from  the  officials,  not  bogus‘or  some
 wrong  facts  or  mistaken  or  created  facts
 or  superficial  or  2पिए121  figures.
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 ।  know  the  two  Members  of  Parliament
 who  were  travelling  in  the  same  train

 They  were  the  eye  withnesses  for  the  death

 of  so  many  hundreds  of  people.  So
 4

 we  have  got  no  official  data,  facts  an

 figures  of  death.  More  than  100  persons
 died  as  म  ट  reasonable  information
 which ]  could  collect  from  the  two  cye
 witnesses  whose  status  is  not  less  than
 ours.  Apart  from  this,  it  is  said  that  more
 than  200  were  injured.  ।  want  to  know
 how  many  persons  were  injured.  Thirdly
 ।  want  to  know  who  were  the  officials  res-

 ponsible  for  the  accident.  [  am  not  ready
 to  blame  you,  because  you  are  not  direct-

 ly  responsible  for  this  accident;  you  are
 not  driving  the  trains;  you  are  not  check-
 ing  them.  It  is  not  our  duty  also.  It  is  the

 duty  of  the  concrened  official  to  check  the
 train  before  its  departure  from  the  Central
 Madras  Station  will  its  arrival  safely  at
 the  New  Delhi  Railway  Station.

 We  do  not  know  how  many  bogies  were
 damaged  very  badly  resulting  into  crores  of
 rupees  of  loss  in  the  accident.  As  per  the
 paper  news,  there  were  21  bogies.  Ony
 4  bogies  were  following  the  engine,  running
 with  the  engine;  17  bogies  were  derailed
 and  detached.  Among  17  bogies  I  am
 told  by  the  members  of  Rajya  Sabha,
 some  10  minutes  back,  one  bogie  in  which
 72  persons  were  travelling  including  women
 and  children,  dashed  against  something
 and  crashed  into  the  mud,  and  that  bogie
 was  not  redoverd,  the  persons.  who  were
 crushed  in  that  bogie  were  not  recovered
 even  at  the  end  of  the  second  day.

 THE  MINISTER  0  STATE  ।
 THE  MINISTRY  0t  RAILWAYS
 (SHRI  ८  JAFFER  SHARIEF):
 The  same  member  of  Rajya  Sabha  has
 also  spoken  tome  It  is  true  that  they  were
 held  up  in»the  compartment,  but  efforts
 were  made  to  remove  them.  None  of
 them  died.  All  of  them  are  alive.

 SHRI  ।.  MAYATHEVAR  :  The  same
 member  told  me  that  they  could  not  re-
 cover  them  even  at  the  end’  of  the  second
 day.
 SHRI  C.K.  JAFFER  SHARIEF  :  When
 all  of  them  are  alive  there  is  no  question
 of  dead  bodies.

 SHRI  ।  MAYATHEVAR  :  There-
 fore;  there  is  some  controversy.  You  are
 speaking  on  the  official  information.
 I  am  speaking  on  the  political  information,
 some  MPs’s  _  information.  Therefore,
 we  are  now  conflicting  with  each  other.
 There_is.  some.  controversy  -between  the
 facts  and  figures.  Therefore,  I  do  not
 have  any  faith  in  the  departmental  enquiry.
 Is  it  not  possible  and  feasible  to  find  out
 the  real  truth  ?  Can  you  not  come  forw-
 ard  and  appoint  ऑ  person  not.  less  than
 the  rank  of  a  serving  judge  either  of  the
 Madras.High  Court  or  the  _  Hyderabad
 High  Court  or  the  Madhya  Pradesh
 High  Court  to  enquire  into  the  matter,
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 to  prove  into  the  matter  and,  find  out  the
 truth  and  locate  the  real  culprit  who  was
 responsible  for  this  accident  ?  Can  you
 do  it  ?  Because,  you  cannot  find  out  the
 truth  through  the  departmental  enquiries.
 We  are  stating  this  on  the  basis  of  the  pre-
 vious  experience  of  a  very  long  period.

 Therefore,  ।  ८21  upon  the  Government
 to  appoint  a  judicial  enquiry  to  find  out
 the  truth.  because  we  are  not  able  to
 find  out  the  truth  otherwise.

 Then,  what  is  the  compensation  you
 are  going  to  pay  to  the  seriously  injured
 and  to  the  families  of  the  deceansed  ?
 I  understand  that  the  compensation  paid
 so  far  is  not  ठ  811.0  ।  sufficient.
 I  request  the  hon.  Minister  to  pay  more,
 in  proportion  to  the  earning  capacity  of
 the  deceaseg  to  safeguard  the  interests
 of  their  legal  heirs.

 I  am  told  that  the  Tamil  Nadu  Express
 was  not  properly  checked,  at  the  time  of
 its  departure  from  the  Centra]  Station.
 Madras.  This  is  reported  by  all  the  South
 Indian  English  newspapers  including  the
 Hindu  and  the  Indian  Express.  ।  ।  under-
 stood  that  the  bogies  as  well  as  the  tracks
 were  defective.  ।  211.0  told  by  some  rail-
 waymen  that  some  Railway  employees
 had  demanded  some  repairs  but  the  higher
 authorities  in  the  south,  that  is  Southern
 Railway  were  not  looking  into  the  demands
 made  by  the  lowest  cadre  of  the  employees
 who  are  working  actually  on  the  spot  and
 were  trying  to  locate  the  defects  and  get
 them  repaired.  But  they  were  not  cared
 for  or  looked  into.  by  the  department.

 Then,  I  am  told  that  the  driver  who
 was  driving  the  train  went  on  for  six  to
 seven  kilometres  without  100king  back
 towards  the  detached  bogies  (रीढ़हीन
 tion.)

 MR.  CHAIRMAN  :  Let  him  complete.

 SHRI  ।  MAYATHEVAR  :  ।  do  not
 know.  ।  was  not  travelling.  ।  was

 told  by  the  Member  who  was  travelling.
 _MR.  CHAIRMAN:  Do  not

 him.  Address  the  chair.

 SHRI  ।  MAYATHEVAR:  There
 fore,  I  request  the  hon.  Minister—
 know  that  all  the  Ministers  are  very~  able
 and  efficient  ।  look  into  thes
 matters,  They  प8४८/का९1950.  Tamil  ।  Nad
 by  including  Karur-Dindigul  line  in  the
 Sixth  Plan.  Over  and  above  this,  1  re-
 quest  the  hon:  Minister  to  ake.  serious
 action  against  the  erring  officials  who
 are  responsible  न्स्थतरप्रिह 1८1"  they  are  from
 the  Southern  or  the  Central  Railway
 orany  other)  zonal  Railway  for  this  very
 bad  accident  which  caused  so
 deaths.

 address

 many

 Tam  happy  ‘that  the  new  line  Karur-
 Dind  gul  BG  line  has  been  included  in  the
 Sixth  -Plan  by  the  orders  of  hon.  Prime
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 Minister  and  it  is  under  implementation
 by  the  Government  of  India.  But  ।  211.0
 sorry  to  sec  in  the  Demands  for  Grants
 in  this  Supplementary  Budget  that  he  has
 provided  only  Rs.  50  lakhs  towards  ex-
 penditure  for  this  financial  year.
 ‘Therefore,  I  request  the  hon.  Minister  to
 grant  at  least  some  crores  of  rupees  to
 meet  the  expenditure.

 Another  point  is,  the  inaugural  work
 for  the  Karur  Dindigul  BG  line  should  be
 made  from  Karur-Dindigul  side.  1  am
 told  that  the  Chief  Minister  of  Tamil
 Nadu  Government  has  misrepresented  to
 the  Centre  that  the  inaugural  work  should
 start  from  Tutiorin  to  Tirunelveli  via
 Trivandrum.  That  is  not  proper.  I  re-
 quest  the  Government  to  reconsider  the
 matter  and  not  to  be  led  by  the  mischief
 done  by  the  Chief  Minister  of  Tamil  Nadu
 Government  but  to  justifiably  start  the
 inaugural  work  from  Karur-Dindigul-
 Madurai  and  Tuticorin,

 With  these  words,  1  support  the  Sup-
 plementary  Demands  for  Grants  and  ।
 appreciate  the  good  work  done  by  the
 Ministers.  But  Iam  acusing  the  Minis-
 ters  in  the  Railway  Ministry  of  not  ins-
 pecting  the  site  of  the  accident  to  the
 Tamilnadu  Express.  There  are  three
 Ministers  and  none  of  them  visited  the
 accident  site.  Shri  Jaffer  Sharief  is
 a  very  able  man,  I  know  and  he  always
 used  to  fly  to  such  places.  But  only  in
 the  case  of  this  accident,  he  was  held  up
 here  and  he  did  not  visit  the  placc.

 ?  CHAIRMAN:  Now,  after  listening
 to  your  speech,  he  will  rush  to  the  place.

 SH.  ।  MAYATHEVAR  :  म  should
 not  fail  to  do  it  in  future.

 SHRI  ८.  ।  JAFFER  SHARIEF:  For
 the  information  of  the  hon.  member,
 I  may  mention  that  just  a  week  before,
 myself  and  Pof.  Ranga  travelled  by  the
 same  train.

 भी  शिव  कुमार  सिह  ठाकुर  (खंडवा) :
 सभापति  जो, में  1981-82की रेलवे की  रेलवे  की

 अनुपूरक  मांगों  का  संमर्थन  करता  हूं  !  इन
 मांगों में  जो.  कि  7.29  करोड़  की  हैं.  7

 नई  रेलवे  लाइनों के  निर्माण  के  लिए  पेसा

 मांगा गया  हैं  शरीर  साथ  ही  बंगलौर  में  वर्तमान

 fava  रोड  लेबिल  क्रॉसिंग की  जगह  एक

 नए  रोड  परण्डर  ब्रिज  के  निर्माण  के  लिए

 mate  चाही  है  ।  इसी  तरह  अहमदाबाद
 में  इण्लैंड  कंटेनर  डिपो  कौर  250  alo

 Alo  एक्ट  सी ०  वेगास  की  मांग है  क
 430 बो  ०  वो  जेड०  सो ०  टाइप  ब्रेक  वंस

 कौ  मांग  है  तथा.  50  दो  मंजिलेਂ  सवारी

 डिब्बों  के  निर्माण  के  लिए  भी  पैसा  मांगा

 गया  है  ।  इसकें  अलावा  20  लाख  रु०

 रेलवे  रिफॉर्म्स  कमेटी  सैट  झप  वारने  के

 लिए  और  25  लाख  रु०  विदेशो  पर्यटकों

 को  श्रावार्षित  करने  के  लिए  मांगा  संया  है  ;

 इन  मांगों  के  लिए  मंती  जी  का  साभार

 मानता  हूं  ।  परन्तु  कहना  चाहता  हूं  कि

 faa  गति  से  हमारे  देश  में  नई  रेलवे

 लाइनों को  मांग  है  और  पुल  बनाने की
 मांग  है,  रेलों  की  व्यवस्था  सुधारने  की

 मांग  है.  उसके  अनुपात  में  जो  सप्लीमेंट्री

 डिमाण्ड  में  भागने  राशि  मांगी  है  वह

 बहुत  कम  है  ।  में  ग्राहकों  मध्यम रे  वित्त

 मंत्री जो,  प्लानिंग  बारिश।  से  निवेदन  करनी

 चाहता  हूं  कि  रेलवें को  कौर  -प्रतीक  वित्तीय

 सहायता दें  जिसके  विा  श्री जो  देश  के  लोंगों

 की  मांग हैं,  उसकी  पूति  की  जा  सके  ।

 सभापति  जो,  बहुत  दिनों  से  हमारे
 सदन में  15  साल  से  यह  मांग  उठाई  जा
 रही  है  कि  खंडवा  रो  दोहद  कौर  खंडन,  से.

 आमला  को  नई  रेनवे  लाइन  डाली  जाय  +

 भ्र भी  बहुत  से  बिहार के  माननीय  सदस्यों  ने

 मांग  की  है  कि  डाल्टनगंज  से  पटना  के  लिए
 रेलवे  लाइन  होनी  चाहिए।  मं  चाहुंगा कि
 छटे  पंचवर्षीय/  योजना  में  इन  तीनों  नई  रेलवे

 लाइनों के  लिए  ध्यान  रखा  जाय  कौर

 हमारी  मांग  को  प्राप  सूरा  करें  ।

 सभापति  जो,  हमारे  बुरहानपुर से  .  14

 करोड़  रुपये  का  बेला  जो  किसान  पैदा  वास्ते  हैं

 दिल्लो  भ्र ौर  यू०  पी०  को  भेजा  जाता  है  ।

 यह  एक.  पैरिशेबिल  आइटम  है,  कभी

 कभी  रेलवे  वैगन्स  न  मिलने की  समस्या  भा
 जाती  है  ।  में  चाहूंगा  कि  किसानों  को

 अपना  केला  जल्दी  भेजने  के  लिए  श्राप

 ara  उपलब्ध  करायें  ताकि  उनको  नुकसान
 नहों।  साथही  मी  दो,  तीन  महीने से
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 aga  ही  गम्भीर  शिकायत  किसानों की  तरफ़  से
 झ  रही  है  कि  जे  रेलवे  वैगन्स  केला  ले

 कर  चलते हैं  वह  दिल्ली काफ़ी  देर  से  पहुंचते

 हैं  जिससे  उन्हें  बहुत  नुकसान  उठाता  पड़ता

 है  इस  के  श्राप  जांच  करें  और  श्रावश्यक

 निर्देश  श्रघकारियों  को  दो  ताकि  किसानों

 को  नुक्सान  न  हो  ।

 सभापति  जी  में  यह  भी  मांग  करता  हूं
 कि  निबोली  रेलवे  क्लोनिंग  जो  खंडवा-बुरहान-

 पुर  सैक्शन  में  भ्राता है  वहां  पर  भोवर  ब्रिज

 बताया  जाव  क्योंकि  सहकारिता  क्षेत्र  में  वहां

 पर  एक  नवल  fag  चीनी  का  कारखाना

 खुलने  जा  रहा  है  जिससे  यातायात  काफ़ी

 बढ़  जायेगा  और  जो  किसान  तता  गना

 ले  कर  फ़ैक्ट्री  को  जायेंगे  तो  जो  स्टेंट  हाई
 वे  से  खंडवा  whe  बुरहानपुर  का  उस  पर

 काफ़ी  ट्रैफिक  बढ़  arsat  ।  इस  ब्रिज  का

 बनाया  जाना  बहुत  आ्राउश्यक  है  |  इसके  अलावा

 खंडवा  शहर  में  जो  Macias  है.  बह  बहुत
 छोटा  पड़ता  है  पर  श्रांवना  तथा.  भोपाल

 झीनी-जाने  वाला  ट्रेफिक  उससे  प्रभावित

 होता  है  ।  उस  ब्रिज  को  चौड़ा  किया

 जाए  ।

 अ्रजमेर-काचौगूड़ा  ट्रेन  जो  जलती  है,
 wat  सुबाईगूड़ा  स्टेशन  पर  टिकट  नहीं
 दिए  जाते  ह  सभ  मंत्री  मोदी  से  निवेदन

 करना  चाहता  हूं  कि  इस  स्टेशन  पर  यात्रियों

 को  टिकट  दस्यु  किए  जायें  ।

 में  यह  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  श्री

 दार  पांडे  एक बहुत  ही.  लायक,  वहुत  ही
 योग्य  हुर  रेलवे  मंत्नी  के

 रूप में  नि  हैं।  में  उनसे  निवेदन  करना

 चाहता  हूं  कि  पहले  जो  यात्री  काशी  एक्सप्रेस
 से  बम्बई  से  बुरहानपुर  भराते  थे  इटारसी  से,

 उन्हें  दिल्ली  भराने के  लिए  जी  टी  एक्स प्र स
 मिलती  थी  ।  परन्तु  उस  टाइम-टेबल  को
 बदल  दिया

 गा  है  ।
 शब  उन  यात्रियों  को

 जी  टो  एक् कोस नहीं  मिलती  है  रीर  जो

 1981-82

 सुविधा  उन्हें  पहलें से  उपलब्ध  थी,  वह

 खत्म  हो  गई  है  ।  मुझे  ग्रार्शा  है
 कि  मंत्री

 महोदय  इस  ओर  ध्यान  है 8१  ।

 मेरी  यही  मांग  है  वि  जेहलम एक्स-
 प्रस  जो  जम्मू-रवि  से  चलती  है  भोर

 महानगरी  एक्सप्रेस  जे  बम्बई  से  वाराणसी

 जाती है,  उनका  हाल्ट  स्टेशन  बुरहानपुर  में

 बताया  जाए  ।  इसके  अलावा  भरपूर  में

 बम्बई-टाननर  एक्सप्रेस  का  हाल्ट  दिया

 जाए।

 जेहलम  एक्सप्रेस  को  बुरहानपुर  में

 रोकने  की  मांग  बहुत  समय  से  चल  रही

 है  ।  माननीय  श्री  केदार  पांडे ने  इस  बारे

 में  ग्राश्वास्त  भी  किया  था  ।  में  चाहूंगा
 कि इस  बहत  का  उत्तर  देते  समय  बह  घोषणा
 करें  कि  जेहलम  एक्सप्रेस  झ्र  महानगरी

 एक्य्रेस को बरहान कों  बुरहानपुर  में  रोका  जाएगा |

 बत  दिनो ंसे  बुरहानपुर  में  रेलवे  रिज़र्व-
 शत  काउंटर की  मांग  की  जा  रही है  ।  में

 प्रार्थना  करता  हूं  कि  बरहानपुर  में  रेलब

 रिजवेशन-कम-एनक्वायरी  अाफिस  बनाया

 जाए,  ताकि  यात्रियों  को  बुरहानपुर  से  तीन

 aia  दूर  रेलवे  स्टेशन  तक  थ्रीजी-जाने  में  जो

 कठिनाई  होती  है,  वह  न  हो  ॥

 न

 मंत्री  जी  ने  रेलवे  की  इनकम  को

 बढ़ाया.  है,  माल-ढुलाई  ,में  बहुत  वृद्धि  की

 हैज  ही  बहुत  से  डिबे  टूट-फूट  की  स्थिति

 में  पढ़  ह
 उनको  सुधारा  है

 ।
 .

 इसके

 लिए  हम  उनको  धनवाद  देते  हैं  ।  हमें
 उनसे  कौर भी  ग्रपेक्षाएं  हैं  मंत्री  महोदय
 ने  जो.  सप्लौमेंटरी  डिमाण्ड  रखी  हैं,
 में  उन  का  हार्दिक  समर्थन  करते

 दए
 निवेदन

 करना  चाहता  हं  कि  हमारे  देश में  रेल-

 सुविचारों को  जो  मांग  बढ़  रही है,  उसके
 अ्रनरूप  रेलवे  का  श्र  ज्यादा  विकास  किया

 जाए  और  जनता  की.  मांगों  की  पूति  की

 जाए  ।
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 श्री  सत्यनारायण  जटिया  (उज्जैन  )  :

 सभापति  महोदय,  जिस  प्रकार  जिन्दगी
 का  सफ़र  जरूरी  है,  उसी  प्रकार  रेल  का

 से फ़र भी  जरूरी है  ।  यह  एक  नियाबत

 है।  किन्तु  यात्नी  अपनी  मंज़िल  तक  पहुंच
 जाए,  भ्र  वहां  पहुंचने  से  पहले उसे  कोई

 दूसरा  मंज़र  न.  देना  देखना  पड़े  ,  इसकी

 गारंटी.  रेल  विभाग  को  देती  चाहिए ।  जो

 व्यक्ति  ज़िन्दगी से  निराश  हो,  ह  ter  थे:

 नीचे  सफ़र  वर  के  अपनी  ज़िन्दगी  का  सफर

 समाप्त  कर  सकता है  ।  लेकिन  जो  रेल
 गाड़ी  के  इन्दर  बेठ  कर  जाता  है,  यदि

 हुम  उसकी  सुरक्षा की  गं।रप्टी न  दे  सकें,
 तो  बह  ठोक  नहीं  होगा  ।  रेल  में  बैठ  बर

 वह  इब  लोक  से  परलोक  सिधार  आता  है  ।

 तीसरी  निगम  का  यात्नी  रेल-डिब्बे  की  छ,  पर
 बैठ  कर  लाचारी  की  तरह  थाला  बरता

 है  ।  उसके  बारे  में कोई  चिन्ता  करने  वाला

 नहीं  है  कि  वह  कंब  गिर  ज्यादा,  कट

 जाएगा  |

 इव  से  प्रकट  होगा  है  कि  ara  रेल  गाड़ियों
 में  बहुਂ  छोड़  होती  है  शर  जिवा  स्थान

 हमें  जुटाना  चाहिए,  यह  हम  नहीं  जुटा
 पाए  हैं  ।  में  रेल  मंत्री  से  कहना  चाहूंगा
 कि  यह  इन  झावश्यकताओओं  को  देखते  हए
 उचित  व्यवस्था  करें  |

 नीच-चित्तौड़गढ़-कोटा  ब्राडगेज  रेलवे

 लाइन  के  सर्वोक्षण  का  काम  शरू  हुमा है, है,
 यह  खुशी  की  बात है  ।  लेकिन इस  काम
 में  जितनी  तेजी  पानी  चाहिए,  वह  नजर

 नहीं  काती  ।  नीमच-चित्तौड़गढ़-कोटा  क्षेत्र

 में  सीमेंट  के  बहुत से  कारख़ाने हैं।  नया  गांव
 में  सी  सी  are  का  सीमेंट  बा  कारख़ाना

 है  ।  निंबाहेड़ा  भोग  च्त्तौड़गढ़ में  भी

 सीमेंट.  कारखाने हैं  ।  इस  सारी  वैल्ट
 में  सौमेंट  के  कारखाने  स्थापित  करने  की
 बहुत  सम्भावना है

 ।  इसलिए इस  लाइन
 के  काम  को  यथा  संभव  एक्ट पि डाइट  किया

 जाए।  नीमच  कौर  चित्तौड़गढ़  के  बीच

 में  इस  समय  मीटर  गेज  लाइन  है  ।  चितौड़-

 गढ़  भरर  कोंटा  के  बीच  ब्राडगेज  लाइन  के

 साथ  साथ  नीमच  ौर  चित्तौड़गढ़  को  ब्राडगेज

 लाइन  से  भी  जोड़ना  होंगा  ।  इस  काम

 को  जल्दी से  जल्दी पुरा  कर  देना  चाहिए ।

 इन्दौर  को  उज्जैन,  आगर,  सुनने,
 झालावाड़  औौर  रामगंजमंडी  हो  कर  कोटा

 के  साथ  जोड़ने  की  मांग  की  जाती  रहीं  है  ।

 पहले  उज्जैन  कौर  सागर  के  बीच  में  नैरोलेक

 लाइन  थी  ।  उस  लाइन  को  डिसमेंटल  कर-दिया

 गया  ।  इस  स्थिति  में  उस  क्षेत्र  के  दिलासे

 कीं  कोई  सम्भावना नहीं  है  ।  मैंने  मंत्री  महोदय

 से  आग्रह  किया  था  कि  इन्दौर  से  उपज  न,  पारर,
 सुनने,  झालावाड़  और  रामगंअ मंडी हो कर पंडी  हो  कर
 कोटा  तक  213  किलोमीटर  का  जो  टुकड़ा

 है,  यदि  उसका  सर्वेक्षण  करा  के  काम  शुरू
 कर  दिया  जाए,  तो  उस  पूरे  इलाके  को,
 जिस से  सौंघवाइ  का  इलाका भी  है,  विकास के
 लिए  काफी  अवसर  मिलेंगे  |  उस  क्षेत्र  में

 नदियां  हैं  और  उद्योग  स्थापित  करने  की

 काफी  सम्भावना  है,  उस  में  वृद्धि  हो  सकेगी  ।

 इसी  प्रकार  से  राज  रेल  गाड़ियों  की  जो  स्थिति

 है,  वह  बहुत  ही  खराब  है  ।  मथुरा-बड़ौदा
 लोकलਂ गाड़ी  बन्द  है  ।  यह  गाड़ी उत्तर  प्रदेश
 राजस्थान,  मध्य  प्रदेश  कौर  गुजरात  प्रदेशों

 को  जोड़ती  है  ।  काफी  लम्बे  समय  से  बन्द  है।

 छोटे  छोटे  स्टेशनों से  यात्रा  करने  वाले  यात्रियों

 के  लिए  यात्रा  का  क्या  साधन  हो  सकेगा,

 इस  पर  मंत्री  महोदय  को  बिचार  करना

 चाहिए  ।

 इसी  प्रकार  एक  गाड़ी  मइ  चित्तौड़गढ़

 जो  कि  मध्य  प्रदेश  पार  राजस्थान  के  ग्रामीण

 क्षेत्रों  कों  शहरों  से  जोड़ती  है,  यह  गाड़ी
 भी  कोयले  की  कमी  के  कारण  बन्द  है  ।  ऊर्जा

 मंत्रालय  की  तरफ  से  कहा  जाता  है,  कोयला

 काफी  है  मोर  रेल  मंत्री  भी  कहते  है  कि  ढलाई

 के  लिए  रेल  के  डिब्बे  काफी  हैं,  तो  रेल

 गाड़ियां बन्द  कयों  हो  जाती  हैं  ?  इसलिए मैं

 रेल  मंत्री  जी  से  भ्रामक  करूंगा  कि  जनता  को
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 सुविधा के  लिए  ज्यादा  से  ज्यादा  रेल  गाड़ियाँ

 चलाई  जानी  चाहिएं  ्र  जो  रेल  गाड़ियां  बल्द

 ४  कर  दी  जाती  हैं,  उन  के  बारे  में  मंत्री  महोदय
 को  बिचार  करना  चाहिएं  ।  इसी  प्रकार  से

 अजमेर  काचीगुडा  की  एक  लम्बी  दूरी  की  ट्रे,

 है,  जो  कि  जनता  की  सुविधा  के  लिए  चलाई

 है  औौर  वहुत  अच्छी  ट्रेन  है  ।  लेकिन  बह  भी

 कोयल की कौ  कमी  के  कारण  बन्द  वर  दे।  गई  है  ।

 इसलिए  मेरा  मंत्री  महोदय  से  कहना  है  कि  यह

 गाड़ी  उत्तर  से  दक्षिण  को  जोड़ने  वाली  गाड़ी

 है  तथा  अन्य  गाड़ियों  से  जो  छोटे  छोटे  स्टेशनों

 ,"  के  बीच  यात्रा  करने  वालें  यात्री  हैं,  उन

 गाड़ियों  को  कोयले  की  कमी  के  कारण  बन्द

 न  करिए  |  क्योंकि  इस  के  कारण  हसे  लोगों  को

 काफी  मुश्किल  हो  उसी  है  ।

 इसी  प्रकार  एक  गाड़ो  सर्वोच4  एक्सप्रैस

 है  ।  बहुत  गचा  नाम  है.  सर्वोदय ।  उज्जैन

 से  जो  यात्री  यात्रा  करना  चाहत  है  उस  में  20

 सीटों  का  आरक्षण  है  कौर  दो.  सोटें  सैकेंड

 क्लास  में  र०  सी ०  सी  ०  की  हैं,  इस  प्रकार  से  कुल
 22  सीटें  हैं  ।  लेकिन  यदि  किसी  यात्रा  को

 यात्रा  करना  हो  तो  वह  गाड़ो  नागदा  जंक्शन

 पर  रुकती  नहीं  है  ।  मैं  ने  मंत्र  जो  से  निवेदन

 भी  किया  था  mix  उन्हों  ने  इस  बात  को

 सिद्धान्त  रूप  में  स्वीकार  भी  कर  लिया  था  ।

 लेकिन  सर्वोदय  एक्सप्रेस  हमारे  यहां  नहीं
 रुकीं  ।  मैं  श  करना  चाहता हुं  कि  सर्वोदय
 एक्सप्रेस  को  दो  मिनट  के  लिए  नागदा  स्टेशन

 पर  रोका  जाये  ,  जिन  यात्रियों  कों  रतलाम

 हो  कर  जाना  पड़ता  है,  उस  में  समय  थ

 धन  बर्बाद  होता  है  ।  रुकने  पर  ी  की  जनता

 को  कॉफी  सुधा  हो  सकेगी  ।

 सभापति  जो,  इसी  प्रकार  मैं  इन्दौर  औ

 उज्जैन  के  सम्बन्ध  में  कहना  चाहता  हूं  1

 इन्दौर  मध्य  प्रदेश  का  सब  से  बड़ा  नगर  भर

 औद्योगिक  क्षेत्र  है  ,  वहाँ  व्प्रदवाय  शिक्षा  की

 सारी  गतिविधियां  हैं,  विश्वविद्यालय  है,

 उज्जैन  एक  सांस्कृतिक  नगर  है  ।  इन्दौर  हाई

 कोर्ट  के  काम  के  लिए  भी  उज्जैन  से  जाना  होता
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 है  ।  उज्जैन-इन्दौर,  के.  बीच  एक  फास्ट  ट्रेन

 चलाई जाए,  ताकि  डेढ़  घंट ेमें  63  किलोमीटर

 का  सफर  किया  जा  सके  |  फास्ट  ट्रेन  चलायेंगे,
 तो  दहां  की  जनता  को  काफी  सुविधा  पहुंच
 सकेगी  ।  इस  समस्या  २  मैं  भी  चिन्तित

 हूं  धौर  मंत्री  महोदय  को  भी  इस  बारे  में

 अ्रदगतਂ  कराया  है,  लेकिन  अभी  हवा  कोई
 प्रगति  नहीं  हुई हैं  ।  यदि  यव  गाड़ी  चलाई  जाएगी,
 तो  इन्दौर  से  उज्जैन  जाने  दले  हजारों
 यात्रियों  को  जो  ज्यादा  किराया  देना  पड़ता  है

 ।ार  बसों  में  सफर  करना  पड़ता  है,  कठिनाइयों
 का  सामना  करना  पड़ता  है  ।  एक्सप्रेस  गाड़ी
 चलने  से  जनता  को  काफी  सुविधा  हों  सकेगी  ।

 इसी  प्रकार  से  इन्दौर  क  दिल्ली,  वर्ब  ह.

 जोड़ना  काफी  जरूरी  है  ।  गच  में  हम॑  ने  सुना
 था  कि  आप  कोई  गाड  भोपाल  से  दिल्ली

 के  बीच  में  शुरू  कर  रहे  हैं,  इस  पर  भी  आप

 को  शिष्य  विचार  करना  चाहिए  ।  मैं  चाहूंगा

 कि  एक  नई  गाड़ी  इन्दौर  से  दिल्ली  शौर  इन्दौर
 से  बम्बई  के  लिए  चलानी  चाहिए  ।  एक  गाड़ी

 अहमदाबाद  र  हावडा  के  बीच  में  चलने  दिली
 थीं  |  यह  गाड़ी  रतलाम  या  उज्जैन  से  होकर
 भोपाल  हो  कर  जाने  वाली  थी,  लेनी  पता

 नहीं  दह  बाहर  ही  बाहर  चली  गई,  उस  ने
 मध्य  प्रदेश  को  नहीं  कुमा  ।  मैं  चाहत हूं  कि
 आप  एक  गाड़ी  जनता  के  लिए  उपलब्ध  करायें

 जिस  से  अहम  नाबाद,  बड़ौदा,  रतलाम,  उज्जैन,
 इन्दौर  के  सारे  लोगों  को  उस  का  लाभ  मिले,
 सके  औरवे  अ्रासानी  से  यात्रा  कर  सकें  ।

 महिदपुर  रोड  पर  रेलबे-फुट-ग्रोदर-ब्रिज  बनाने
 के  लिए  स्वीकृति  मिल  चुक  है,  लेकिन  wat
 तक  कुछ  नहीं  न  है  ।  कहाँ  यह  जाता  है  कि
 सामान  नहीं  है,  इसलिये  नहीं  हो  पा  रहा  है-
 इस  तरफ  तुरन्त  ध्यान  दीजिए  |

 नागदा  मंडी.  को  बिडला ग्राम  से  जोड़ने
 के  लिये  प्रक  ब्रिज  की  ज़रूरत है है  ।  श्राप  जानते

 है  बिड़ला  ग्राम  एक  औद्योगिक  बस्ती  है,

 श्रावक-ब्रिज  के  न  होने  से  प्रसर  वहां  एक्सीडेंट
 होते  रहते  हैं,  लोग  रेलवे-लाइन को  क्रास

 करते  हुए  मर  जातें  हैं
 ।

 मध्य  प्रदेश  सरकार  की
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 sire से  यह  प्रस्ताव  श्राप  के  पास  हैं,  इस  पर

 तुरन्त  स्वीकृति  खोजिये  ताकि  यह  रोवर-

 fast  बनाया  जा  सके  ।

 नोमन-महरो  विशेष  मागं  है  ।  रतलाम

 जंक्शन पर  रेलवे  क्रासिंग  होनें  के  कारण  गाड़ियों
 को  बहुत  समय  तक  रुकना  पड़त।  है  जिस  से

 यात्रियों  को  बहुत  भ्र सुविधा  होती  है  ।  वहां
 पर  श्रावक-ब्रिज  बनाने  के  बारे  में  बहुत  पुराना
 प्रस्ताव  है,  मेरा  अनुरोध  है  कि  इस  को  जल्द

 से  जल्द  बनवाने  की  कृपा  करें  ।

 इन्दौर-भोपाल  के  बीच  में  जो  हाई-वे
 है,  इस  में  दो  स्थानों  पर,  सिहोर  कौर  बरामद
 के  बीच  में,  रेलवे  क्रासिंग  है  ।  वहां  पर  गाड़ियां
 खड़ी  रहती  है  गरीर  चालू  हालत  में  गाडियों
 के  खड़ा  रहने  से  काफी  डीजल  जल  जाता  है।
 इन  दोनों  स्थानों  पर  श्रीधर-ब्रिज  बनाने  से
 काफी  सुविधा  होगी  ।

 'इकॉनमी-ड्राइव'  का  मतलब  यह  नहीं  है

 कि  मेंटेनेंस  के  काम के  भी  बन्द  कर  दिया
 जाय  ।  मेरा  [ भ्रनुरोध है कि है,  कि  मेंटेनेंस को  पुरी

 तरह  से  चालू  रखा  जाय  ।  जहां  तक  रेल  कम-

 लारियों  का  सम्बन्ध  है  मेरा  निवेदन  है  कि

 उन  के  लिये  एक  अलेहदा  वेतन  BAIA

 गठित  किया  जाये  ।  उन  के  बोनस  के  सवाल  को

 सही  रोके  से.  हल  कीजिये  ।  रेलवे  में
 ।  शान्ति  बताये  रखते  के  लिये  सभी  रेल

 कचौरियों  के  साथ  बात  करने  के  लिये  झज्जर

 उपलब्ध  कराने  के  लिये  तथा  तमाम  रजिस्टरों

 यूनियन  के  साथ  बात  कर  के  श्राम  सहमति
 के  श्राघार  पर  औद्योगिक  शान्ति  बनाये  रखने

 का  प्रयास  किया  जान  चाहिये,  जिस  से  कि

 सब  लोग  रेलवे  प्रशासन  को  मदद  करें  और

 रेलों  में  श्राप  जो  गति  लाना  चाहते  हैं,  उसे

 बाप  प्राप्त  कर  सकें  ।

 DR.  KRUPASINDHU  BHO!
 (Sambalpur)  :  Hon.  Chairman,  Sir,  ।
 tise  to  support  the  Supplementary
 Demands  tabled  by  our  honourable  dy-
 mamic  Minister  of  Railways.  Mr.  Kedar

 -Pande.
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 Sit,  many  of  my  colleagues  have  des-
 cribed  in  detail  about  the  railway  system
 that  is  existing  in  India.  We  can  say  that
 this  is  the  only  transport  system  which
 18  responsibl=  for  the  socio-economic
 Srowth  of  our  country.  This  is  the  biggest
 public  sector  undertaking  in  India  and  in
 this  context  I  need  not  go  into  the  details.
 A  few  days  back  Prof.  Mahu  Dandavate
 Bave  detailed  suggestions  to  bring  the
 failway  system  in  India  in  a  more  feasible
 manner  and  to  bring  it  into  the  track.
 So,  ।  need  not  repeat  all  the  details  and
 also  ।  need  not  go  into  the  details  of  the

 ta  and  statistics  in  thi  regard.  But
 ।  would  urge  upon  the  Minister  that  he
 should  look  into  the  different  reports  of
 the  Committees,  As  far  as  my  view  13
 Concerned,  though  the  Minister  is  very
 much  anxious  to  solve  the  problems  posed
 by  the  Committee  on  social  burdens  which
 has  been  formed  previously  to  help  the
 backward  areas  to  help  the  Adviasi  tribal
 areas,  still  there  is  a  gap  between  the
 Political  will  of  the  Minister  and  the  de-
 Partmental  attitude.

 The  second  point  is  that  the  National
 Transport  (पराए ८ च्टिट  which  was  formed
 previsouly  had  recommended  tothe  0
 vernment  in  regard  to  different  ca  tegori-
 es.  But  to  my  surprise  and  to  the  surprise
 ०  (116  backward  States  like  Madhya  Pra-
 desh,  Orissa  and  other  backward  States,
 those  areas  are  still  neglected.  Time
 and  again  the  Prime  Minister  has  asked
 the  State  Governments  and  the  Central
 Government  to  mobilise  internal  resouces.
 How  can  the  internal  resources  be  mobili-
 sed.  Our  natural  resources  should  be  exp-
 lored  and  exploited.  The  finished  products
 should  be  exported.  Unless  and  until
 these  life  lines  are  connected  to  the  hinter-
 Jand,  it  is  impossible  and  impracticable
 to  mobilise  the  internal  resources  of  the
 State.  So,  in  this  context  I  will  again
 remind  the  Minister.  When  we  Members
 of  Parliament  met  Shri  Kamlapat!  Tripathi
 he  promised  to  give  the  railway  line
 by  which  the  emotional  dis-integration
 which  exists  between  the  coastal  and
 western  Orissa  will  be  done  away
 with,  with  railway  _  11116.0  between
 Sambalpur  and  Thalchi.  ।  will  wot  only
 serve  the  purpose  of  emotional  integration
 but  it  will  also  connect  the  big  internal
 industrial  hinterland  of  Chatisgarh  which
 is  also  a  backward  area  in  Madhya  Pra-
 desh  to  Pradeep  port  by  which  the  indus-
 trial  products  and  export  goods,  the
 mineral  wealth  which  could  have  been
 developed,  can  be  exported.

 5  9  Pande  Committee,  which  I  was
 mentioning  previously,  had  recommended te  have  a  line  on  hymanitarian  grounds
 and  social  grounds.  Ineed  not  repeat
 that  time  and  again.  Tne  then  Railwa/



 353  Supply.  Demands  BHADRA  17,  1908  (SAKA)  for  Grants  (Rlys.),  354
 4

 Minister  Shri  Kamalapati  Tripathi  also
 promised  and  Shri  Kedar  Pandey  pro-
 mised  several  times.  We  got  assurance
 that  it  will  be  included  in  the  Supple-
 mentary  Budget  and  the  main  Budget.
 We  met  him  personally  and  the  Chief
 Minister  also  requested  him  several  times
 but  nothing  has  come  out.  The  Techno-
 Economic  Survey  conduccted  by  the
 Railway  Engineering  Depatment  say  that
 the  return  will  be  5.61.  That  is  cart
 before  the  horse.  You  have  to  imrove
 the  infrastructure.  |  Wherever  you  go
 in  Orissa,  you  stand  cver  the  mineral
 bank.  ।  -  8810.0  in  the  review  of  steel  and
 Mines  Department  it  is  rural  India.
 The  Report  also  says  that  in  Orissa  the
 maximum  percentage  of  people  are  below
 the  poverty  line.  Shrimati  Indira
 Gandhi  is  very  much  sympathetic  towards
 the  project  of  Orissa.  NELCO  has
 already  been  given.  She  is  giving  another
 Steel  Plant.  It  is  all  right.  But  unless
 and  unul  infrastructural  facilities  are
 developed,  the  State  as  a  whole  cannot
 be  developed.  If  you  take  what  is  the
 perentage.  what  is  the  kilometre  of
 railway  line,  all  these  things,  definitely
 it  will  come  to  many  halts.  चि  this
 context  ।  weuld  request  again  the  Mi-
 nister  that  as  he  has  ordered  for  the
 re-survey,  well  it  may  not  come  to  10%.
 But  thev  have  got  obligation  to  the  people
 of  Orissa,  It  should  (016  up  early.
 My  second  point  is........

 MR.  CHAIRMAN:  Wi'h  this  point
 you  kindly  clcse.

 DR.  KRUPASINDHU  BHOI:  Iam
 giving  points  only.

 MR.  CHAIRMAN  ।  am  trying  to
 accommodate  as  many  Hon.  Members
 as  pcssible.

 DR.  KRUPASINDHU  BHOI:I  am
 concluding  within  2-3  minutes.  About  the
 functioning  ०  the  South-Eastern
 Railways,  it  is  giving  the  maximum  pro-
 fit  to  the  Railway  Department.  But
 if  you  will  compre  and  contrast,  the
 ।टी  of  Orissa  get  the  minimum  faci- ities.  ।  South-Eastern  Railway

 covers  the  whole  part  of  Orissa.  Orissa
 is  the  only  State  which  is  wholly  covered
 by  it.  Other  State  have  got  only  ०  frac-
 tion  of  it.  There  was  a  demand  pre-
 viously  to  shift  the  South-Eastern  Railway
 headquarters  from  Calcutta  to  Orissa.
 Unless  and  until  the  headquartes  is  lo-
 cated  in  Orissa,  we  will  go  on  harping
 upon  the  same  matter.  I  would  urge
 upon  the  hon.  Minister  to  see-that  the
 decision  is  taken  to  locate  the  headquar- ters  in  Orissa.

 Also,  I  would  urge  upon  the  hon.
 Minister  to  give  justice  to  the  Orissa

 people
 in  the  matter  of  employment. ८  South-Eastern  Railway  covers  more
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 than  three-fourths  of  Orissa  area.  Our
 percentage  of  employmeut  in  the  South-
 Eastern  Railway  is  only  4-5  per  cent.
 So,  I  would  request  the  hon.  Minister  to
 have  a  Railway  Service  Commission
 in  Orissa  itself  before  leaving  the  decision
 to  any  other  committee.

 T  have  written  to  the  South-Eastern
 Railway  headquarters  to  examine  certain
 small  requests  which  are  very  much
 necessary  in  the  day-to-day  affairs.  But
 they  always  reply  that  due  to  economic
 constraints  and  un-viability,  they  are
 not  going  to  accede.  3०,  these  small
 requests  of  mine  I  am  again  going  to
 repeat  to  the  hon.  Minister  here.

 There  are  seven  railway  Divisions
 of  the  South-Eastern  Railway.  Only  one
 railway  Division  is  in  Orissa.  Another
 railway  Division  which  has  been  given  by
 the  State  Government  should  be  agreed
 to  by  the  hon.  Minister.

 Then,  there  should  be  extension  of
 Howrah-Rourkela  Express  upto  Titilagarh
 andalso  the  extension  of  Hatia-Jharsuguda
 Passenger  upto  Titilagarh,  Also,  there
 should  be  increasing  frequency  of  run-
 ning  of  Kalinga  Express  to  3  days  in  a
 weck.  There  is  no  luxury  coach  in  the
 Kalinga  Express,  the  Utkal  Express  and
 the  Chhatisgarh  Express.  At  least,  2-Tier
 coach  should  be  attached  to  these  trains
 so  that  the  people  of  Orissa  can  travel
 confortably  by  all  thse  trains.

 The  hon.  Minister  was  very  much
 sympathetic  when  we  met  him.  He
 heard  us  with  rapt  attention.  ।  1 006: he  will  keep  his  word.  1  are  very
 much  disappointed  with  these  Sup.
 plementery  Demands.  Next  year,  at
 least,  I  hope,  the  demands  ०  (ट
 people  of  Orissa  who  are  very  much
 disciplined—-they  are  not  shouting;  they
 are  not  creating  any  trouble—  will  be
 fulfilled  with  utmost  prioity,  to  save
 the  people  of  Orissa  from  disaster  and,
 at  the  same  time,  for  internal  mobilisation
 of  resources,  the  Department  will  give
 impetus  to  the  development  of  back-ward
 States  like  Orissa  gnd  Madhya  Pradesh.

 थ्री  मनी  राध  बागड़ी  (हिसार):  सदर

 साहब,  मुझे  केदार  पांडे  जी  से  कोई  द्वेष  नहीं  है  ।

 ये  भ्रच्छे  शौर  भले  आदमी  हैं  ।  लेकिन  सवाल

 देश  का  है  ।  राज  रेल  गांधी  की  रेल  नहीं  है  ।

 यह  रेल  साहब,  बीवी  कौर  गुलाम  की  है  ।

 कहीं  एयर  कंडीशंड  है  ती  कहीं  ।  क्लास  है  ।

 राज  गाँघी  जी  की  रेल  नहीं  है  ।
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 राज  रेलों  में  जो  दुर्घटनाएं  होती  हैं,

 चोरियां  होती  हैं  उन  से  कोई  रक्षा  नहीं  है  ।

 रेलों  की  पटरियों  की  चोरियां  हो  जाती  हैं  ।

 उन  की  कोई  रक्षा  नहीं  है  ।  इतना  बड़ा  देश  हैं  |

 यहाँ  पर  इतने  मी  नहीं  हैं  जो  उन  की

 रक्षा  कर  सकें  |  रेलों  में  जो  डकैतियां  होती

 हैं  ।  बहनों  की  इज्जत  लूटी  जाती  है  ओर

 रेलों  में  कत्ल  होते  हैं,  इन  सब  चीजों  के  बचाव

 के  लिये  फोर्स  कीਂ  पुरी  व्यवस्था  नहीं  है  ।  फोर्स
 की  पुरी  व्यवस्था  होनी  चाहिए  ।  नौकरियों में
 न्यूनतम  शौर  अधिकतम  के  बीच  का  फक

 कम  हीना  चाहिए,  अंतर  में  कमी  रानी  चाहिए  ।

 सभापति  महोदय, मैं  यह  बात  कहे  बर्गर

 भी  नहीं  रहूंगा  कि  केदार  पांडे  जी  बड़े  लायक
 मंत्री  हैं,  लेकिन  इस  के  बावजूद  उन्हें  वरिष्ठ

 सदस्य  श्री  कमलापति  जी  मीर  मधु  दण्डवत

 जीकीं  भी  कभी  कभी  सलाह ले  लेनी  चाहिए,
 इससे  उन्हें  कुछ  मार्ग-दर्शन  ही  मिलेगा  ।

 एक  बात  शौर  है,  भज  देश  में  सत्ता  की

 भूख  कितनी  बढ़  गई  है,  इसके  लिए  पार्टियों

 की  अदला-बदली  भो  होती  है  ।  कुछ भी  हो,
 लेकिन  कमलापति  जी  जैसे  वरिष्ठ  नेता

 की  गद्दी  पर  केदार  पाण्डे  जो  को  नहीं  बैठना
 चाहिए  था  और  काई  महकमा  ले  लेते  ।

 कमलापति  जी  भी  बनारस  के  हैं,  वे  भी

 बनारस  के  हैं  ।  मैं  यह  नहीं  कह  रहा  किः

 कमलापति  जी  को  मंत्रालय  की  भूख  है,

 लेकिन  वे  बुजुर्ग  हैं  झ्र  संत  श्रेणी  के  आदमी

 हैं,  इसलिए  कम  से  कम  उन  की  गद्दी  पर

 उन्हें  नहीं  बैठना  चाहिए  था  ।

 15.57  hrs.

 {Suri  GuisHer  Aumep  in  the  Chair)

 एक  बात  मैं  ।  कहना  जाउंगा  हूं  कि

 दुर्घटना में  जब  25,  20,  15  या  भोर  कोई
 मरने  वालों  की  एक  सीमा  बाप  बांध  लीजिए
 fe  मगर  इतने  लोगों  की  दुर्घटना  में  मृत्यु

 होगी  तो  लोक  सभा  कम  से  कम  खड़ी  हो  कर
 उन  के  प्रति  शोक-प्रस्ताव  पास  करेगी  ।

 हुजूर-हजार  आदमी  मर  जाए  भर  यहां पर
 शोक-प्रस्ताव भी  पास  न  हो  ।  ईस  सै  रेल

 दुर्घेटनाध्ों  को  बढ़ावा  मिल  रहा है  ।

 तीसरी  बात  मैं  यह  निवेदन  करना  चाहता

 हूँ  कि  कम  से  कम  मंत्रियों पर  यह  पाबंदी

 लगा  ।  जानीਂ  चाहिए कि  वे  हवाई-जहाज में
 यात्रा  न  कर  के  रेल  में  यात्ना  करें  ।  इस  से  एक

 काम  हो  जाएगा,  या  तो  दुर्घटनाएँ  प्रा धी ही हो
 जाएंगी  कौर  या  माध  मंती  खत्म  हो  जायेंगे  ।
 बस  मुझे  इतना  ही  कहना है  ।

 Shri  ।  KOSALRAM  (Tiruchendur)  ॥
 Mr.  Chairman,  I  wholeheartedly  support
 this  demand  as  well  as  this  motion  moved
 by  my  Hon.  friend  Mr.  Pandayji.

 First  of  all,  the  people  of  Tamilnadu  ;
 and  I  are  beholden  to  our  Hon.  Prime
 Minister,  Shrimati  Indira  Gandhi,  and  are
 grateful  to  the  Railway  Minister  -.  Panday
 for  giving  Karur-Dindigul-Tirunelveli  BG
 Line.  You  will  agree  with  me  that  a  sum
 of  Rs.  2  crores  13  too  small  and  more  money
 should  be  provided.

 My  other  suggestion  is  that  the  work  on
 Tuticorin-Tirunelveli  Via  Maniachi  should
 start  and  simultancously  the  work  in  Karur-
 Dindigul  also  should  continue.

 -  accident  to  Tamil  Nadu  Express  took
 place  very  recently.  My  feeling  is  that
 above  2,000  KM  New  Delhi  Madras  track
 renewal  work  has  not  been  taken  up  so  far.
 The  carriages  are  not  periodically  examined.
 Whether  it  is  a  human  being’s  mistake
 or  it  is  a  technical  mistake  it  should  be
 examined.  This  track  renewal  work  is
 most  important.  You  will  agree  with  me
 that  this  is  a  major  cause  for  derailment
 Lauggest  that  hereafter  the  fitness  certificate
 should  be  pasted  on  each  coach.

 The  concerned  psople  should  test  and
 paste  the  certificate  on  the  train.  Sir,  we
 are  giving  compensation  to  the  passengers
 but  what  about  the  victims  in  th:  Dining
 Cer  ?  They  don’t  get  any  comp:nsation.
 They  are  cooks  and  bearers  and  are  very
 poor  people.  Compensation  should  be
 given  to  those  people  also.

 16.hrs.

 Sir,  in  every  big  and  smpll  industey  the
 Government  is  insisting  up>sa  them  to
 provide  first-aid  box  bat  wafortuaately  -
 Railways  do  not  even  provids  first-aid
 boxes.  There  is  no  provision  for  minimim
 first  aid.  First  aid  boxes  should  b>  provzi-
 ded  immediately.
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 Sis,  novprovisionthasbeen  made  for  rapid
 transit  system  at  Madras.  Hon.  Minister
 had  promised  that  from  Beach  to  Luz  they
 will,  provide  transit  system.  I  will  request
 the  ai  Minister  to  consider  this
 demand.

 Sir,  when  late  Shri  ।  Mishra  was  the
 Railway  Minister  he  had  given  permission
 for  installing  the  statue  of  Vanchu  Lyer
 who  isa  freedom  fighter  at  the  Maniacbi
 railway  station  where  he  shot  dead  an
 European  Collector  who  was  harassing  the
 People.  Later  on  Vanchu  Iyer,  shot  himself
 dead  at  that  very  railway  station.
 When  already  permission  had  been  given
 by  Shri  ।  Mishra  in  1973.  I  do  not
 knaw,  why  the  railway  officials  are  now
 just  hesitating.  Kindly  instruct  your  officials
 to  intend  all  assistance  in  the.  installation
 of  the  statue  which  is  almost  ready.

 थी  मनी  राम  बिगड़ो  :  मेरा  एक  व्यवस्था
 का  प्रशन  है  ।  एनेक्सी की  छत  से  एक  आदमी

 गिर  कर  मर  गया  हैं।  उसकी  लाश  नहीं  उठाई

 गई  है  ।  एनेक्सी  पार्लियामेंट  हाउस का  हिस्सा

 है  ।  केदार  नाथ  नाम  का.  कोई  चौकीदार छत

 पर  से  छलांग  मार  कर  मर  गया  ह  उतर  की

 लाश  को  उठवाने  का  प्रबन्ध  किया  जाए  |

 थी  सुरज  भात  (रिसाला)  उस ने

 खुदकशी क्यों  की  है,  इस  को  भी  इन्क्वायरी

 कीं  जाए  ।

 ऋा1  ।  KOSALRAM  :  Sir,  people  of
 Madurai  wanted  to  erect  the  statue  of
 Panditji,  our  great  leader,  in  front  of  the
 Madurai  reilway  station.  For  two  years
 this  matter  has  been  pending  with  you.
 Kindly  see  to  it  that  permission  is  given.

 PROF.  MADHU  DANDAVATE  (Raja-
 pur):  Si,  the  hon.  Minister  has  come  with
 two  Demands.  Demand  No.  2  is  for  ।  45
 lakhs  to  be  used  for  setting  upa  railway
 reforms  committee  and  also  for  the  expendi-
 ture  on  publicity  in  the  forcign  countries
 and  Demand  No.  16  for  Rs.  7.29  crores
 mainly  for  the  construction  of  seven
 railway  lines  and  also  for  the  manufacture
 of  rolling  stock.  Normally  when  such
 Demands  come  forward  before  the
 House  one  would  not  grudge  to  extend
 one's  support  to  the  #Dhmands.
 But,  if  one  finds  that  the  finances  are  not
 properly  managed,  there  is  no  streamlining
 of  men  and  material  management  in  the
 Rajlwaya,  then,  one  does  think  twice  before
 extent  one's  support  tothe  Demand  that
 is  brought  forward.  While  finance  is
 already  allocated  in  the  main  Budget
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 already  presented  by  the  Minister,  if  they
 were  properly  utilised  and  30501,  if  there
 were  no  extravagance  at  all,  oae  would  not

 have  hesitated  in  lending  support  to  the  ।
 mands,  But,  Sir,  f  submit  that  it  is  not  so.  ।
 mand  No.  2  refersto  the  setting  up  of  a  new
 Railway  Reform;  Committee.  ।  dare  say  that
 such_a  Railway  Reforms  Committec  was  set
 up  earlier  and  they  have  givena  Report  aad
 your  sctting  up  a  new  Com  या  just  now
 is

 only
 sheer  duplication  of  work.  Tas

 Sikri  Com  nittee  oa  Accidents  preszated  its
 Report  02  th:  varions  asp2cts  ani  it  was
 an  elaborate  typ:  of  Report.  Tn:  san:
 Chairman  of  ths  present  25  nittee,  -.
 Pande,  had  headed  another  ७ई  nittee:*h  ut
 was  called  ‘National  Transport  -  'ttee.;
 Sir,  they  tried  to  bring  forward  various
 aspscts  of  the  different  modes  of  transport
 and  tried  to  suggest  ways  and  means  by
 which  there  can  be  streamlining  of  the  24  ni-
 nistration,  and  also  coordination  betwesa
 these  modes  of  transport...  After  this  Report
 and  the  Report  of  the  Sikri  Committes,
 we  find  that  they  have  set  up  yet  another
 Committee.  They  should  haveimplem:ated
 the  recommendations  already  made  by  the
 Pande  Committee,  that  is  called,  Nacional
 Transport  Committee.  They  should  have
 implemented  the  Sikri  Committee  Report.
 Instead.  of  that,  what  they  are  now  doing,
 1s  only  sheer  duplication  of  work.  And  जा:
 this  separate  Committee  is  set  up,  it  comes
 up  with  a  demand  of  Rs.  45  lakhs,  which
 is  quite  avoidable.  Therefore,  ध  (० ह,  not
 fee]  morally  justified  in  extending  my  sup-
 port  to  this  lavish  demand  of  Rs.  45  lakhs.

 The  hon.  Minister  in  his  Budget  spzech
 announced  the  decisioa  of  the  Gover1  -

 to  set  up  aseparate  Directorate  of  Toaris  ni
 the  Railways.  I  submit  humbly  that  it
 is  basically  the  Department  of  ह अध् थ ह ह  | ह
 Givil  Aviation  which  should  look  after  tour-
 ism.  Itisnot  the  jod  ofthe  Indian  Railwiys
 to  cater  to  the  needs  of  the  tourists.  ही1

 already  have  a  separate  Department,  चाँ -ति 5
 dged  Department  of  Tourism  and  Civil  Avi-
 ation,  to  cater  to  the  needs  of  tourists.  Tasy
 haye  got  officers  who  have  got  spscialised
 training;  they  know  how  many  more  tourists
 are  going  to  bs  there,  how  to  cater  t>  the
 needs  of  the  forcign  tourists  and  +>  क,
 They  know  about  all  these  aspects  aad  they
 arte  technically  trained.  Therefor=,  this
 particular  Directorate  which  is  bing  set
 upis  mere  duplication  of  work.  Unnecessary
 expenditure  is  incurred  by  creation  of  this
 Directorate.

 There  is  another  instance,  “Palace  on
 Wheels”.  ।  ।  ;  nsw  schems  propased
 by.the  Railway  Minister.  You  want  this
 ‘Palace  on  Wheels’  in  your  socialist

 attem  ०  society!  ‘Palace  are  buried;
 harajas  are  dead  aad  gone]  Now

 the  Railway  Ministry  wants  to
 re-enact  the  age  of  regal  splendour  in  the
 age  of  ‘dynamic  चपाट  should  we  cater
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 Prof.  Madhu  Dandavate]
 to  the  needs  of  some  affluent  class  ४  people
 only  ?  ।  should  cater  to  the  needs  of
 middle-class,  lower  middle-class  and  the
 poor  strata  of  society.  Group  of  tourists
 come  to  this  country.  Pilgrims  come  to  this
 country.  Kisan  Yatras  can  be  organised
 throughout  the  country.  There  are  student
 groups  going  round  the  country.  There
 are  groups  of  rescarch  scientists  going  round
 the  country.  Proper  accommodation  should
 be  provided  for  them,  rather  than  have  a
 pew  scheme  ‘Palace  on  Wheels’.  Sir,  the
 palaces  were  already  put  on  the  wheels  of
 the  super-fast  trains  which  had  taken  them
 away  |

 Why  should  they  be  brought  back
 again  in  this  new  era  and  प  -०  create
 the  royal  splendour  ?  Therefore,  I  feel  that
 the  expenditure  that  is  going  to  be  incurred
 on  this  particular  department  is  going  to  be
 a  waste.  ।  consider  this  as  a  conspicuous
 expenditure  which  could  be  avoided.  In
 fact,  ह  intervened  in  the  debate  only
 to  focus  the  attention  of  the  House  and  the
 Railway  Minister  on  3  or  4  points.

 Now,  my  last  point  is  this.  We  are  going
 to  have  पाइप  joan  from  the  World  Bank,
 that  is.  of  the  order  of  700  million  dollars.
 ?  World  Bank  is  supposed  to  have  put  very
 humiliating  conditions  and  [  will  close  my
 observations  with a  remark  only  by  read-
 ingout  about  what  had  appeared  already
 in  one  of  the  newspapers.  ।  a०  not  take
 it  for  granted  that  everything  that  appeats
 in  the  newspapers  is  correct.  But  it  1s  the
 responsibility  ०  (1८  Administration  that
 whenever  any  important  report  appears
 in  a  very  important  section  of  the  press,  if
 that  is  not  correct,  they  must  immediately
 contradict  before  some  confusion  is  created
 in  the  public  minds.  Now,  on  the  1st  of
 September,  1981,  the  Business  Standard  of
 Calcutta  has  come  out  with  a  big
 story  on  the  front  page  giving  the  informa-
 tion  as  to  how  the  World  Bank  is  impos-
 ing  humiliating  conditions  on  India.
 If  these  conditions  are  accepted  by  the
 Indian  Railways,  in  that  case,  the  entire
 structure  of  the  railways,  the  activities  of
 the  railways,  the  freight  structure  of  the
 railways,  in  fact  the  entire  corporate
 structure  of  the  Railways  will  have  to  be
 completely  changed.  Therefore,  I  would
 like  the  Railway  Minister  either  confirm
 or  contradict  the  issues  that  I  am  raising.
 I  will  be  the  happiest  person  if  the  news
 turns  out  to  be  incorrect.  My  patriotism to the  country  does  not  allow  these  humili-
 ating  conditions  being  imposed  on  India.
 If  the  Railway  Minister  comes  forward
 with  a  categorical  denial  to  this  report,
 ।  चों 11  be  the  happiest  person.  Therefore,
 ।  would  request  him  carnestly  to  come
 forward  with  a  categorical  statement
 regarding  this  newspaper  report.

 I  will  read  out  the  conditions  imposed
 on  India.

 “The  World  Bank  has  set  several  condi-
 tions  to  the  retease  of  a  $  700-million  loan
 for  the  Indian  Railways.  -  complete
 list  of  the  conditions  is  given  below  1

 1.  Purchase  of  an  IBM  _  or  IBMI
 compatible  computer  including  software,
 from  abroad;

 2.  Annual  increase  in  freight
 charges;

 g.  A  sharp  increase  in  passenger
 fares,  including  second  class  fares,  in
 order  to  cover  the  full  cost  of  these
 services;

 -  Higher  prices  for  suburban  season
 tickets;

 5.  The  corporate  structure  of  the
 railwzys  should  be  modified.

 6.  The  railways’  zonal  and  devisionat
 structure  should  be  changed,  and  the
 criteria  for  drawing  प  -  new  structure
 spelt  out;

 7.  1e  commercial  aspect  of  railway
 operations  should  be  given  more  import-
 ance;

 8.  A  new  post  of  a  Railway  Board
 Member  (Commercial)  should  be
 created.

 g.  Every  railway  service  should  pay
 for  the  direct  costs  involved,  including
 the  dividend  to  be  paid  for  capital-at-
 charge.

 10.0  Senior  railway  officers  and
 members  of  the  Railway  Board  should
 have  longer  tenures;

 ।.  Reclassification  of  all  freight;

 -  Freight  tariffs  should  include  an
 escalation  clause  to  cover  the  major
 items  of  inputs,  the  implication
 being  that  freight  rate  escalation  will
 be  automatic;

 13  Tariffs  should  be  at  levels  that
 will  ensure  a  10%  return  on  capital  ;

 -  The  railway  should  contribute
 40%  ४  the  capital  development
 costs  out  of  its  own  revenues;
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 15.  Depreciation  should  be  computed
 at  4-7  per  cent  of  asset  values;

 16.  There  should  be  increased  allocation
 to  the  development  reserved  fund;

 ।  More  use  will  be  made  of  costing
 information,  and  the  management  of  the
 costing  function  should  be  expanded;  and
 lastly;

 18.  The  level  of  efficiency  achieved  by
 the  Railways  will  be  restored  to  that
 achieved  in  1976-77.

 These  are  the  terms  that  have  appeared
 in  the  Press.  I  would  very  much  like  the
 Hon.  Railway  Minister  to  come  forward
 either  with  the  confirmation  of  this  or
 categorica]  denial  of  this  so  that  all  con-
 troversy  is  laid  to  rest.  I  have  no  more  to
 add.  These  are  the  clarifications  I  have
 sought  from  the  Hon.  Railway  Minister
 with  best  of  intentions  and  I  hope  the
 clarifications  will  be  given.

 थी  रामावतार  शास्त्री  (पटना)  :  सभा-

 पति  महोदय,  रेलवे  प्रशासन  के  इस  दावे  के

 बावजूद  कि  उन्हों  ने  माल  की  इलाज  में  काफी

 बोतलों की  है--रेलवे  को  स्थिति  भ्रत्यन्त  ही
 दयनीय है  ।  मंत्री  जी  ने  दो-तोल दिन  पहले
 बतलाया  कि  इस  वय  जुलाई  तक  960.  2

 लाख  टन  माल  को  दू लाई हुई। हुई  कीक  इन्हीं
 दिनों में  पिछले  वर्ष  595. 7  लाख  टन  मालਂ

 ढोया  गया  था  यानो  इस  साल  364.5
 लाख  टन  अधिक  माल  की  ढुलाई को  गई  |

 झगर  यह  दावा  रेल  प्रशासन  का  है,  तो  मैं  यह
 जानना  चाहूंगा  कि  रेल  मजदूरों  को  इस  साल
 वें  बोनस  कितना  देना  चाहते  हैं  ग्रोवर  कब  तक

 देना  चाहते  हैं  और  क्या  यह  संभव  हो  सकेगा
 कि  17  लाख  रेल  मजदूरों  को  दुर्गा  पुजा

 के  पहले  बोनस  को  दायरों  कर  दो  जाय  ?

 जब  ग्रुप  के  माल  को  हू  लाई  बढ़ो  है  तो  निश्चय

 ही  रेल  मजदूर  इस  बात  को  तराशा  करते  हैं
 कि  उन्हें  ज्यादा  से  ज्यादा  बोनस  इत  साल

 दिया  जाय  ।  इसी  के  साथ  साथ  मैं  यह  भी

 धाप  से  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  रेल  मजदूरों

 को  बोनस  1977-78 को कमाई के श्राघार पर को  कमाई  के  आधार  पर
 दिया  जाता  है,  तो  1979  में  जो  रेल  मजदूर
 सेवा-निवृत्त  हो,  गए,  उन्हें  बोनस  नहीं  दिया

 |  औ  ।  ।  5
 Supply.  Demands  BHADRA  17,  1903.0  (SAKA)  for  Grants  (Rlys.),  362

 1981-82

 गया  ।  मैं  पूछना  चाहता  हूँ  कि  उन  के  साथ

 इस  तरह का  व्यवहार  क्यों  ?  इसलिए  मैं
 चाहूंगा कि  जो  लोग  1979 में  रिटायर  हुए
 are  जिन्हें  बोनस  मिलना  चाहिए  था,  श्राप

 उन  को  बोनस  देनें  की  व्यवस्था  करें  ।

 दूसरी  बात,  अभी  श्री  दंडवते  जी  ने

 वनडे-बैंक  की  बात  कही  और  18  प्वाइंट्स  का

 जिक्र  किया  ।  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  श्राप

 मेहरबानी  कर  के  इन  सब  शर्तों  को  स्वीकार

 नहीं  कीजिएगा, नहीं  तो  हमारा  देश  फिर

 गुलामी  के  जंगल  में  फंस  जाएगा  ।  कत

 श्राप  हमें  इस  वर्ल्ड  बैंक  के  चंगुल  से  बचाइए  |

 तीसरी  बात,  रेल  गाड़ियों के  विलम्ब

 से  चलने  की  है  ।  बार-बार  हम  लोग  कह  चुकें
 हैं,  सदन  के  बाहर  कौर  भीतर  हम  लोग

 ary  से  बात  करते  हैं,  प्राय  सजायें  भी  करें-
 चोरियों को  देते  हैं-मैं  आपसे से  यह  जानना

 चाहता  हूं  नि  क्या  कमी  पराप  ने  यह  सोचा
 कि  विलम्ब से  गाड़ियों के  चलने को  जवाबदेही

 रेलवे  बोर्ड  के  किसो  भ्र धि कारों पर  भी  हो

 सकती  है।  जनरल  मैनेजरों को  हो  सकती  है,
 डी०  कलार  एम०  को  हो  सकता  है,  क्या  उन
 लोगों  को  आप  ने  करो  पकड़ने  को  कौशिश  की

 है  ?  अरर  नहीं  को  है,  तो  मेहरबानों  कर  के
 पकड़ कर  देखिये,  फिर  देखिये  कि  स्थिति  में

 सुधार  भ्राता  है  या  नहीं  ।  केवल  साधारण

 से  ज्यादा  काम  कर्मचारियों  को  दण्डित  करनें.

 उन  से  ज्यादा  से  लेने,  उन्हें  सुविधाएं न
 देने  से,  काम  नहीं  चलेगा  ।

 चौथी  बात--मंत्रो  जो  बिहार  से  aa  हैं
 कौर  पटना  बिहार  को  राजधानी  है  |  पटना  में

 बहुत  जगहों  से  हजारों  कर्म चारों,  सरकारी
 तौर  गैर-सरकारी,  दफ्तरों  में  काम  करनें  के
 लिये  आाते  हैं  ।  मैं  जानना  चहता  हूं  कि  उन
 को  सबबर्न  क्षेत्र  घोषित  करते  और  सबते

 गाड़ियां  चलाने  में  श्राप  के  सामने  क्या  कभी-  -

 नाइयों  हैं  .....

 मंत्री  जी,  जरा  मेरी  बात  सुनिये



 रसे  मंत्री  (श्री  हैदरे  फंड)
 :  झ्राप की

 की
 बात  बराबर  सुनता  हूँ  ।

 शी  'रामावतार  श्ास्ती  :  मैं  संवत

 गाड़ियों  चलाने  के  बारे  में  निवेदन  कर  रहा  हूं  ।

 बाप  से  बाहर  भी  बात  हो  चुकी  हैं  ।

 बिहार  में  कई  ऐसे  इलाके  हैं--धारा
 से  सासाराम, फूलना  से  इस्लामपुर  जहां  बड़ी
 लाइन  की  जरूरत  है  ।  मेरे  साथी  श्र  चन्द्र

 देव  प्रसाद  वर्मा  ज  ने  कई  सुझाव इस  सम्बन्ध

 में  श्राप  के  सामने  रखे  हैं,  मैं  उन  सब  सुझावों

 का  समर्थन करता  हूं  ।

 रेल  दुर्घटनाझों की  चर्चा  हम  यहां  पर

 पहले  ही  विस्तार  से  कर  चुके  हैं
 ।

 मै  सिफ
 इतना  ही  कहना  चाहता  हूं  कि  सीकरी  समिति

 ने  1968  के  बाद  से  जा  लेखा-जला  दुर्घटनायें

 का  लिया  है  प्रौर  अपनी  रिपो  श्राप के  सामने

 पेश  की  है,  उन  की  रिपोर्ट  दो  भागों  में  हैं  ।

 कुल  मिला  कर  412  सिफारिशें  उस  समिति  ने
 की  हैं,  जिन  में  से  244  सिफारिशों को  बाप
 ने  स्वीकार किया  है,  बाकी  सिफारिशों  को

 स्वीकार  करने  में  हीला-हवाला था  ढ़िलाई
 क्यों  बरती  जा  रही  है  ?  सीकरी  समिति  की
 रिपोर्ट पर  बड़ी  संजीदगी  के  साथ  विचार

 करना  चाहिये  ।  यदि  श्राप  ऐसा  करेंगे  तो  बड़ी-

 बड़ी  रुर्षटनाएं  हों  रही  हैं  सनौर  इन  की
 संख्या

 बढ़ती जा  रही  हैं,  उन  में  कमी  जायेगी ।

 आखिरी  बात,  रेल  कर्मचारियों  को

 दण्डित  करने  की  नीति  को  छोड़  दीजिय े।
 10  हुजूर  रनिंग  स्टाफ  के  लोग  भाज  भी

 विभिन्न  रूपों  में  दीक्षित  हैं  ।  विभिन्न  रूपों  में

 झाप  ने  उन  को  नौकरियों  से  ग्लग  कर  रखा  है।
 मेरा  निवेदन  है  कि  उनको  बहाल  कीजिये  ।

 इसी  सिलसिले  में  मे  साउथ-ईस्टर्न रेलवे  कर्कर्ज

 यूनियन  की  बात  कहना  चाहता  हूं  ।  वह
 रिकगनाइज्ड  यूनियन  हैं,  उस  के  प्रेजीडेंट

 श्री  रन०  सी०  राय  चौधरी  हैं  ।  बाप  का
 लो  शनिवार  सेवा  रक्षा  भ्रष् यादेश  निकला,

 ee  का  कक
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 उस को  उन्होंने  बयान  दे  कर  विरोध  किया  ।

 जो  रेल  दुर्घटना  हुई  उस  के  लिये  भी  उन्हों  ने
 बयान  दिया  ।  इस  मराधार  पर  दत्त  के  पास

 चार्जशीट  पाया  है,  कोई  ए०  सेन,  चीफ

 पर्सनल  झांककर  हैं,  जिन्होंने  कहा  हैं  कि
 झाप  ने  अनिवार्य  सेवा  रक्षा  अध्यादेश  के
 खिलाफ  मीटिंग  क्यों  की,  उस  में  कटेगरी

 यूनियन  वाले  कयों  गये  कौर  श्राप  ने  एक्सीडेंट

 के  बारे  में  बयान  क्यों  दिया  ।  इस  तरह दो

 लैट्स  उन  को  दिये  गये  हैं  ।  उन्होंने.  एक

 चिट्ठी  उस  यूनियन  के  जनरल  सेक्रेटरी  को

 लिख  कर  उन  से  मनुरोध  किया  है  कि  भाप
 इन  के  खिलाफ  कार्यवाही  कीजिये,  पन्यथ  हम

 कार्यवाही  करेंगे  ?  कया  यह  रेल  मजदूरों  का
 सहयोग  लेने  का  तरीका  है  ?  मैं  श्राप  से  कहना

 चाहता  हूं  कि  श्राप  मजदूरों  का  सहयोग  हासिल
 कीजिये,  श्राप  में  जो  त्रुटियां  हैं  उन  को  सुनिये  ।

 शी  श्राप  ने  दो  रिकगनाइज्ड यूनियनों  से

 बात  की  कि  कसे  सुधार  होगा,  इसी  तरह

 भौरों  से  भी  बात  कीिये  ।  श्राप  को  बात

 करते  से  घबराना  नहीं  चाहिये  ।  हमारी  बात

 भी  सुनिय े।

 श्रीमती  ऊषा  प्रकाश  चो  धरी  (अमरावती  )  8

 सभापति  जी,  मैं  रेल  मंत्रालय  के  प्रनुदान  की

 पूरक  मांगों  का  समथंन  करती  हूं,  क्योंकि  रेलवे
 हमारे  देश  की  जीवन  में  हमारे  भविष्य  की
 प्रगति के  लिये  एक  महत्वपूर्ण  साधन  है,

 भर  इसी  लिये  उस  के  सुधार  के  लिये,  प्रगति
 के  लिये,  नई  गो जनाये  बनाने  के  लिये.  जो

 कुछ भी  योजनायें हमारे  सामने  जाती  हैं

 उन  का  हम  सेब  लोगों  को  समर्थन  करना
 चाहिये

 फ़िर  भी  मैं  एक  दो  बातें  श्राप  के  मध्यम

 से  सदन  के  सफन  उठाना.  चाहती  डूं  ।
 हमारी  लोक  शाहीं,  हमारे  शासन  की
 तरफ से  कब  कोई  योजना  या  प्लान  बनता  है
 तो  रीजनल  इम्बैलेंस  को  दूर  करने  की  कोशिश
 उस  में  जरूर  होनी  चाहिये  ।
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 हर  एक  प्रान्त  के  बारे  में,  हर  एक  स्टेट

 के  बारे  में  हमें  सोचने  की  जरूरत  है  ।  हम
 कभी  यह  देखते  है  कि  न  सिफ  रेल

 लाइनों  के  लिए  बल्कि  शौर  सभी  चीजों

 के  लिए  जगह  जगह  से,  देश  के  कौने  कौने
 से  बहुत  सारी  मांगें  कराती  हैं  ।  रेलों

 के  बारे में  भी  बही  हालत  है  कौर  कई

 जगहों  से  नई  लाइने  बिछाने,  नई  रेलें

 चलाने,  ज्यादा  गाडियां  बढ़ाने  कौर  गाडियों

 की  रफ्तार  तेज  करने  की  मांगें  होती

 हैं  और  हमारे  महाराष्ट्र  से  भी  जाती  हैं.
 लेकिन  सभी  माँगें  श्राप  पुरा  नहीं  कर

 सकते  लेकिन  मेरा  कहना  यह  हैं  कि

 फिर  भी  कुछ  ने  कुछ  हर  एक  स्टेट  के
 लिए  किया  जाए,  हर  एक  प्लान  में  कौर

 हर  बजट  में  किया  जाए,  तो  इस  से  सभी

 जगहों  की  कुछ  सदस्यों  का  समाधान

 हो  सकेगा  औौर  लोगों  को  कुछ  "राहत
 मिल  सकेगी  |

 इसलिए  में  कुछ  बातें  श्राप  के  सामने

 रखना  चाहती  हूं  |  रेलवे  ैमन  के

 कारखानें  के  लिए  एक  योजना  इस  में

 बनाई  गई  है  अहमदाबाद  में  ।  मं  यह

 कहना  चाहती  हूं  कि  विद्  में  भी  एक

 रेलवे  वैगन  की  फैक्टरी  खोलने  की  बात

 आप  को  करनी  चाहिए  ।  अभी  कभी

 महाराष्ट्र  गवर्नमेंट  से  श्री.  केदार.  पांडे

 की  बात  हुई  है  शौर  मुझे  मालूम  है
 क्योंकि  महाराष्ट्र  गवर्नमेंट  की  wie  से

 एक  सर्कलर  भांगला  है,  जिस  में  उन्होंने

 ag  बताया  है  कि  विदर्भ  में  एक  रेलवे
 बैगन  की  फैक्टरी  खोलने  की  बात  हुई

 है,  लेकिन  मुझे  दुख  है,  मुझे  प्रकासो  है
 कि  इस  बजट  में,  इन  अनु पूरक  मांगों  में

 कहीं उस  का  कोई  उल्लेख  नवदीं  है  ।  सिर्फ

 एक  बैगन  फैक्टरी  की  बात  नहीं  हैं,

 महाराष्ट्र  की  औौर  भी  कई  मांगें  हूं,  जैसे
 ana  से  नलखेड़ा  तक  रेलवे  लाइन

 बनाने  की  बात  हमें  22-23  साल  से

 करते  ।  रहे  है  लेविन  वह  अभी त  नहीं

 क... ्  तिर्रा:
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 बनी  है  ।  संतरा  हमारे  देश  से  बाहर
 जाता  है  शौर  हमारे  शासन  को  बहत
 काफी  फारेन  एक्सचेंज  उस  से  प्राप्त

 होता  है  लेकिन  गनों  की  कमी  के  कारण

 बहुत  सा  संतरा  सड़  जात  है  कौर  इस

 तरह  से  करोड़ों  रुपयों  का  नुकसान  होता

 है  ।  इसलिए  मेरा  कहना  सह  है  कि.  वहां

 पर  एक  वैगन  फैक्टरी  खोलने  की  बाते

 भप  को  सोचनी  चाहिए  कौर  vax  विदर्भ

 में  यह  फैक्टरी  खुल  जाती  है,  तो  इस  से

 वहा  का  औद्योगिक  विकास  भी  काफी

 होगा  ।

 एक  बात  भार  कहना  चाहती  हूं  ।

 दरियापुर  से  श्रचूरपुर  तक  जो  रेलवे  लाइन

 हैं,  वह  श्रमी  भी  ईस्ट  इण्डिया  कम्पनी  के

 कब्जे  में  है  प्रीर  उस  पर  स्ट  इण्डिया
 कम्पनी  की  मिलती  है  ।  सैकड़ों  देहातों
 को  वह  रेलवे लाइन  राहत  देती है  कोर

 उस  पर  गवर्नमेंट का  कब्जा  लेने  के  लिए  कई
 सालों  से  मांग  कीं  जा  रही  है  लेनी

 -  तेज  किसी  बजट  में  हमारे  मी
 महोदय  ने  उस  को  अपनें  हाथ  में

 लेने  के  लिए  कुछ  नहीं  किया  हैं  ।  हम
 लो  बारबार  उस  को  सरकार  के  हाथ  में

 लेने  की  मांग  करते  करा  रहे  हँ ।

 इस  के  साध-साथ  जो  अ्रनुपुरक  मांगें

 हैं,  इस  पुस्तिका में  हम  ने  देखा है  कि
 बंगलौर  में  भाप  ने  एक  ऊपरी  पुल  बनाने

 की  बात  मानी  है  ।  हमें  इस  बात  की

 खुशी  है  कि  वां  पर  यह  पुल  बनेगा

 लेकिन  हमारे  यहाँ  बडनेरा  में  भी  ऊपरी

 पुल  की  बहुत  जरूरत  हैं,  उस  के.  पुन-
 निर्माण  की  बहुत  जरूरी  है  क्योंकि  वहां  पर

 बहुत  से  एक्सीडेंट  हो  जाते  हू,  दुर्घटनाएं

 हो  जाती  हैं  कौर  ठीक  तरह  से  वहा  पर  ट्रेफिक

 नहीं  चल  सकता  हैं  ।  महाराष्ट्र  शासन

 ने  बहुत  समय  से  यह  मं  की  ।  कि
 इस  का  पुननिर्माण  होना  चाहिए  शौर

 उस  के  ।  जो  कुछ  भी  बन् ट्री व्यू  टशन
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 [श्री  ऊषा  प्रकाश  चौधरी]
 MIT  महाराष्ट्र  गवर्नमेंट  से  चाहेंगे,  वह

 देने  के  लिए  तैयार  है,  उर  के  लिए  उस

 की  मंजूरी  हैं  ।  फिर  भी  इस  बजट  में,

 इस  प्लान  में  इस  बात  का  कोई  उल्लेख

 नहीं  किया  गया  हैं  ।  इसलिए  ।  राज

 इस  बाते  की  आवश्यकता  महसूस  हुई  कि

 इस  बजट  का  समर्थन  करते  हुए,  में  अपनी

 कुछ  बात  कहूं  ।  हमारे  देश  में  रोजनल

 इम्बैलेंस  को  दूर  करने  के  लिए  श्राप  को

 कुछ  सोचना  चाहिए  ।  ऐसा  नहीं  होना

 चाहिए  कि  जिस  ने  बहुत  ऊंची  arara

 में  बोल  दिया,  वह  अपना  काम  करवा  ले।

 होना  यह  चाहिए  कि  जहां  जरूरत  ज्यादा

 है,  जरूरत  के  मुताबिक  रेलवे  मंत्री  महोदय
 को  काम  करना  चाहिए  ।  मेँ  थोड़ा
 जोर  से  इसलिए  बोग  रही  हूं  क्योंकि  मे

 चाहती  हूं  कि  हमारे  यहां  विदर्भ  में

 एक  रेलवे  वैगन  कीं  फैक्टरी  बने  भोर

 बडनेरा  में,  जो  कामदारों  का  क्षेत्र  है  भोर

 जहाँ पर  30  हजार  कामदार  मिल  बन्द

 होने  के  कारण  बेकार  बैठे  हुए  हैं,  वहां  रेलवे

 वैगन  की  फैक्टरी  बने।  उस  के  लिए

 महाराष्ट्र  गवर्नमेंट  ने  भी  कहा  है  भोर
 दर्भ  में  खोलने  की  बात  हमने  कही  है।

 खास  कर  के  मैंने  बडनेरा  के  लिए  मंत्री

 महोदय  को  लिखा  भी  है।  इसीलिए
 मैं  याद  दिलाना  चाहती  हूं।

 मपने  रेल  सुधार  के  लिए  जो

 प्रावधान  किया  है  पार  जो  राशि  बढ़ायी

 है,  उसका  मैं  समर्थन  करती  हूं।

 एक  बात  मैं  बोम्बे  सबर बन  रेलवे  के

 बारे  में  कहना  चाहती  Fl  दण्डवत  साहब
 में  भी  उसके  बारे  में  कहा  हैं।  बोम्बे
 सबर बन  रले  का  एक  कमेटी  बना  कर

 सर्वे  कराना  चाहिए  मा  उसके  लिए  कोई

 ध्यान  बनाना  चाहिए।  यह  भी  एक  रेल

 सुधार  का  काम  होगा।  बोम्बे  सबरबन

 रेलवे  की  तरफ  में  इसलिए  भ्रामक  ध्यान
 दिलाता  चाहती  हूं  कि  बोम्बे  महाराष्ट्र
 की.  राजधानी  ही  नहीं  है,  बल्कि  वहां

 पूरे  देश  से  लोग  भा  रहे  हैं।

 पूरी  दुनियाँ  से  लोग  वहां  औद्योगिक,
 सांस्कृतिक,  साहित्यिक  कौर  सामाजिक
 कामकाज  के  लिए  ame  हैं।  इसलिए
 बोम्बे  की  हालत  जो  कि  बहुत  खराब

 हैं,  सुधारना  बहुत  जरूरी  है।

 बोम्बे  में  जो  मजदूर  ale  कर्मचारी
 काम  करते  हैं  उनकी  ग्राही  जिंदगी  रेलवे
 में  जाती  है  और  माधो  जिन्दगी  अपने
 अपने  भ्राफिसिज  या  घरों  में  जाती  है
 इस  लिए  मं  यह  कहना  चाहतों  हूं  कि
 झगर  श्रमिक  दृष्टि  से  हमारा  शासन

 इतना  सक्षम  नहीं  है  कि  एकदम से  वहाँ

 सुधार  ल।  सके  तो  भी  इसका  मतलब

 यह  नहीं  है  कि  हम  वहां  थोड़ा-सा  भी

 सुघार  न  ला  सकें  जिसकों  ज्यादा  भूख
 लगो  हो  तो  उसको  आप  पूरा  भोजन  न

 दे  सकें  तो  भी  थोड़ा  तो  आपको  देना

 चाहिए।  वहां  की  रेलों  में  हर  होने
 मर्डर  होते  ह  उन  में  गुनहगार  बातों
 जा  रही  है।  वहां  पर  कम  से  कम  चार-
 छਂ  नयी  रेल  लाइनें  बननी  चाहिए।  एक
 लाइन  अन्धेरी  घटकर  का.  मैं  प्रस्ताव
 रखना  चाहती  हूं।  बोम्बे  इलाके  के  लिए
 दादर  पर  काफी  लोड  रहता  है।  इसलिए
 wad  serge  रेलके  लाइन  जल्दी
 बननी.  चाहिए।  यह  रेल  लाइन  बहुत
 जरूरी  है।  मैं  पैसा  खर्चे  करने  वाली  बात

 नहीं  कर  रही  हूं  बल्कि  सुधार  के  लिए

 कहू  रही  हूं।  यह  वहां  के  लोगों  की

 बहुत  जरूरी  मांग  ह ै।

 इस  तरफ  में  सदन  का.  ध्यान  दिलाते

 हुए  भ्रनुपूरक  मांगों  का  समर्थन  करती

 हूं  पोर  मनी  बात  समाप्त  करती  हूँ।
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 SHRI  UTTAM  RATHOD  (Hingoli)  ३
 Last  time  when  I  spoke  on  the  Railways
 Demands,  ।  should  say,  I  was  overpowered
 by  the  splendid  speech  made  by  hon.  Shri
 Kedar  Panday,  that  time  I  had  also  said  that
 he  should  have  given  a  report  of  12  months,
 not  only  for  three  months.  I  also  heard  him
 replying  to  some  of  the  questions  in  this
 House.  When  a  question  was  put  about
 the  shortage  of  wagons,  he  said  that  an
 order  was  placed  for  36,000  wagons.  I  do
 not  know  when  we  are  going  to  get  these.
 He  also  claimed  that  he  would  see  that
 corruption  is  done  away  with.  I  do  not
 want  to  comment.  But  any  way,  there  is
 a  saying  in  Roger’s  Quotations,  “  you
 grow  old,  you  know  your  limitations.”
 It  is  most  unfortunate  that  the  hon.  Minister
 has  completely  neglected  the  Maharashtra
 State  in  the  new  Lines  in  the  list,  which  have
 been  sanctioned  in  this  Supplementary
 Demand.  I  do  not  find  a  single  line  from
 Maharashtra  included  in  this  book.  May  I
 tell  him  that  we  had  urged  for  the  Manmad-
 Parbhani  line  be  extended  up  to  Adilabad
 and  Ghugus  via  Mudkhed  ?  ?  survey
 charges  were  to  be  borne  by  Maharashtra
 State.  I  am  speaking  to  you  about  a  project
 which  is  I  think,  five  or  six  years  old
 Prof.  Madhu  Dandavate  will  bear  me  out.

 td
 I  find  that  there  is  no  mention  about.

 t.

 MR.  CHAIRMAN  :  स  तत  not  ४०  any-
 thing  when  he  was  a  Minister.

 SHRI  UTTAM  RATHOD  :  म  poor
 Maharashtrians,  we  feel  neglected,  three
 Members  from  Maharashtra  have  spoken
 on  the  subject  for-a  new  line.  What  about
 Manmad-Aurangabad-Parbhani-Parlivaij-
 nath  line  ?

 Last  time  when  I  spoke,  I  said,  only  Rs.
 1000.0  had  been  given.  May  be  it  was  a  token
 grant.  Along  with  other  MPs,  I  met  the
 Minister,  Mr.  Kedar  Pandey  and  he  -
 red  ७  that  one  crore  more  would  ४  given.
 But  I  do  not  find  any  mention  about  _  ।
 in  this.  Let  me  know  the  proceress  of  this
 conversion  of  this  line.  We  would  be  very
 happy  if  he  gives  a  good  picture  about  it.
 For  the  Manmad-Parli  line,  the  estimated
 amount  is  Rs.  1398  lakhs.  Amount  spent
 upto  April,  1980  is  Rs.  93  lakhs.  Provision
 last  year  was  Rs.  1909.  Balance  is  Rs.  [394
 lakhs.  I  want  to  know  how  much  more  time
 Mr.  Kedar  Pandev,  with  all  his  e‘Ticiency
 will  take  to  complete  this  work.  This  is  a
 backward  region  and  we  want  that  this  line
 should  converted  into  BG  as  early  as  pos-
 sible.  I  hope  he  would  not  drop  it  because
 Mr.  Dandavate  had  inaugurated  it  during
 Janata  regime.

 Coming  to  Mr.  Jaffer,  also  called  Sharief,
 when  I  spoke  about  the  Sirli-Choadhi
 level  crossing  last  time,  he  said,  ‘Why
 don't  you  see  that  the  amount  is  paid  ?”
 Sir,  I  have  a  letter  from  the  sarpanch  of  the

 village  which  says  that  the  amount  of  Rs.
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 2000  has  already  been  paid  by  the  Executive
 Engineer,  ?..  Parbhani.  The  chaque
 number  is  19877/993833  dated  16-6-81.
 But  so  far  that  level  crossing  has  not  been
 constructed.  ।  feel  very  sorry  about  it.
 This  road  was  constructed  16  years  ago.
 Last  time  when  I  grumbled,  Mr.  Jaffer
 Sharief  said,  “Pay  the  amount  !”  प  paid
 the  amount  more  than  three  months  back
 but  nothing  has  been  done.  This  is  the
 efficiency  |

 ।  ४०  not  know  how,  but  the  railways
 have  proved  their  efficiency  in  one  way.
 Whenever  there  is  an  accident,  they  do
 show  their  eTiciency.  I  think  that  has  given
 them  ample  scope  to  show  their  efficiency.
 But  that  is  not  the  way.  People  are  now
 afraid;  they  ask  whether  they  shold  travel
 by  this  train  or  not.  Do  somethirg  about
 it.  Do  not  run  away.  Not  ०  siagle  Minister
 could  go  to  the  site  of  the  accident  to  the
 Tamilnadu  Express.  ।  quite  understand
 Mr.  Matlikarjun  going  from  Place  to  Place.
 He  has  been  doing  it.  How  is  that  nobody
 did  go  there?  After  all,  the  people  feel  about
 it.  You  must  realise  that  by  reaching  there,
 you  inspire  the  people  who  are  working
 there  and  at  the  sans  tins,  th:  ocovle  who
 have  suffered  also  feel  a  sense  of  relief
 Please  in  future  do  not  do  such  things.  Do.
 not  run  away.

 In  conclusion,  I  would  only  like  to  say
 that  I  hope  the  Minister  will  pay  more
 attention  to  the  development  of  the  Mar-
 athwada  region,  esvecially  the  project
 which  was  promised  by  our  leader,  Shrimati
 Indira  Gandhi  and  that  the  conversion  of
 the  Manmad-Aurangabad-Parbhani-Parli
 line  will  be  taken  up,  for  which  ।  4e
 Maharashtra  Government  did  its  best.
 Most,  of  the  work  was  dore  during  scarcity
 time.  In  spite  of  that,  you  have  not  been  able
 to  deliver  the  goods.  Please  keep  it  in
 mind.

 थ  गलियारों  लाल  व्याप  (मौलवियों):
 array  सभापति  महोदय,  माननीय

 मंत्रो  महोदय  द्वारा  जो  सप्लॉमेंटरों  डिमांड

 प्रस्तुत  को  गईं  हैं,  उनका  में  समन

 करता  हूं  समर्थन  करते  के  साथ-साथ

 रोशनी  इंजेनेंयेन  के  दोष  को  तरफ

 MT  ध्यान  ब्राजील  करना  चाहुंगा ।

 कोटा,  चित्तौड़,  नोच  लाइन  का

 कार्य  इतनी  धोरों  गति  से  चल  रहा  हैं,
 fax  में  बचाने  नहीं  कर  सकता ।
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 [श्री  गिरधारी  लाल  ब्यास]

 भीलवाड़ा  डिस्ट्रिकट में,  इंदौर  में,  मंदसौर

 भारी  में  कोई  सबे  नहीं  हुआ  है  ।  इस  तरह
 से  कैसे  यह  काम  तीन  साले  में  पूरा  हो  सकता

 है  ।  45  करोड़  आपने  खे  करना  मंजूर
 विया है  ।  इस  लाइन  पर  प्रभी  तक  शायद

 पचास  लाख  भी  खर्चें  नहीं  किया  गया  है  ।

 बहुत  ही  धीमी गति  से  यह  काम  चलਂ  रहा
 है  ।  कितने  सालों  में  इस  गति  से  यह

 tea  लाइन  पूरी  होगी,  क्या  ध्यान  इसका

 अनुमान  लगाया है  ?.  यह  बहुत  महत्वपूर्ण
 लाइन  है  ।.  कोटा  बूंदी,  भीलवाड़ा,  चित्तौड़

 mie  मंदसौर  के  लिए  यह  लाइन  लाभदायक
 सिद्ध हो  सकती  है  ।  यहां  पर  लाइम  स्टोन

 के  विशाल  भंडार  मिले  हैं।  जाने  वाले  पांच
 सालों में  वहां  कई  सीमेन्ट  फैक्ट्रियां  लगेंगी ।

 aria)  चाहिए  कि  यहाँ  रेलवे  की  सुविधा
 जल्दी  से  जल्दी  प्रदान  कर  दें  ।  भीलवाड़ा

 चित्तौड़,  मंदसौर  जिलों  में  दो  तीन  महीनों

 में  श्राप  काम  शुरू  कीजिए  ताकि  तीन  सालਂ
 में  यह  जो  योजना  है  वह  कर  हो  जाए  ।

 कोटा  से  देवगढ़  भ्रांत  डोडा  से  नाथ-

 द्वारा  लाइन  के  सर्वे  को  मंजूरी  दिए  हुए
 ।  महीने गुजर  गए  हैं।  पचास लाख  रुपया

 दोनों  के  लिए  स्वीकृत  भी  ह  था  ।  लेकिन

 उसका  नाम  लेवा  कोई  नहीं  है  ।  उस  पर
 ध्यान  कोई  तवज्जह नहीं  दी  है  ।  भापके

 अधिकारीगण  सर्वे  के  सम्बन्ध में  उघर  गए
 नहीं  हैं।  किन  कारणों  से  यह  काम  रुका

 ह  है  पता  नहीं  ।  इस  को  भी  जल्दी  श्राप

 पूरा  कराएं  |

 राजस्थान में  बहत  ही  कम  रेलवे
 लाइनें हैं  जिस  की  वजह  से  उसकी  प्रगति
 रुकी.  हुई  है  ।  इस  वास्ते  बार-बार
 मैं इस  बात  पर  जोर दे  रहा  हूं  ।  भौगोलिक

 दृष्टि  से  जो  कुछ  भी  जांच  पड़ताल  करके

 सर्वे  कार्यों के  लिए  आपने  मंजूरी  की  हैं,
 उनको  भाप  जल्दी पूरा  कराएं  ।  कोटा से
 देवगढ़  भीर  थोडा  से  नाथद्वारा इन  दो
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 लाइनों ।  सर्वे  कार्य  जल्दी  से  जल्दी  पुरा
 करें,  श्रीराम  स्वीकृति उसके  लिए  जल्दी

 से  जल्दी  बने  की  कृपा  करें  ताकि  लोगों को
 लाभ  मिल  सके  ।

 बड़ी  छोटी  पांच  छः  लाक  प्रा पने

 राजस्थान के  लिए  मंजूर  की  हैं  ।  लेकिन

 काम  पी  तक  पुरा  नहीं  हुमा  है  ।  श्राप

 अलवर  जरूर  गए  हैं  ।  लेकिन  को

 सर्वे  कार्य  पूरा  नहीं  हो  पाया है  ।
 लाइनों के  लिए  आपने  स्वीकृति दी  है,  उका

 सर्वे  कार्य  जल्दी  से  जल्दी  पूरा  हो  जाता
 चाहिए 4

 मीनाक्षी  के  सम्बन्ध  में  मैं  टो  बरस  से
 बराबर  कह रहा Ft  जवाब मरा  जाता  है
 उसको  रोज  नहीं  चलाया  जा.  सकता  है।

 सप्ताह  में  दो  हीं  दिन  चलाया  जा.  सकता

 है  चूंकि  श्रोवर  क्रार्डडग  बहुत  है  ।  नगर  श्राप
 सप्ताह  में  उसको  दो  दिन  चला  सकते  हैं
 तो  रोज़  भी  चला  सकते  हैं  ।  एक  हीਂ  वहां

 पर  फास्ट  ट्रेन  है  अजमेर से  काचीगुडा
 तक ।

 सभापति  महोदय :  लाइन  शौर  कोई
 रह गई  है?

 थी  गिरधारी लाल  न्यास  :  बहुत से
 नाम  नहीं  बताए  हैं  क्योंकि  अधिक  टाइम
 लग  जाता  |  मीनाक्षी को  श्राप  रोज  चलाएं।
 उस  में  फैंटरी कार नहीं कार  नहीं  है,  उसकी  भी

 एक  बोगी  लगाएं  ।  झजमेर से चिज्तौड़ ौर से  चित्तौड़  धौर
 रतलाम से  चित्तौड़ दो  शटल  चलती  थीं  ।
 इनको  आपने  बन्द  कर  दिया  है  ।  इसकी

 वजह  से  लोगों को  बहुत  तकलीफ ।
 उनकीं  इस  तकलीफ  को  भी  दूर  करें  कौर  इन
 गाड़ियों को  दुबारा शुरू  करें  ।

 गुलाबपुरा  रायला  स्टेशनों कके  बारे  में
 am  से  कई  बार  निवेदन  किया हैं  लेकिन

 आपने  कुछ  नहीं  किया  है  ।

 372  |
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 ं  वैस्टर्न  रेलवे  का  हैडक्वार्टर जो  हे

 उसके  बारे  में  भी  हम  ने  श्राप  से  कई  बार
 $  निवेदन  किया  है  ।  अजमेर बीच  में  पड़ता

 हैं।  बम्बई में  आपने  उसको रखा  हुआ

 है  ।  बम्बई  विशाल  समुद  के  समान  है  |

 झगर  इसको  वहाँ  से  हा  किा  जाता  है
 तो  बम्बई को  कोई  एक  नहीं  पड़ता है  ।

 mae  इसके  लिए  उपयुक्त  स्थित  है
 ।

 जयपुर,  जोधपुर,  उदयपुर,  कजेर

 झर  बीकानेर  ऐसे  स्थान  हैं  जहां  जब

 ।  रियासतें  होती  थीं  तो  वहां  लोको  शैड  शादी

 ह  करते  थे  ।  बड़े  बड़े  कारखाने  रेलों

 के  लिए  हुए  थे  ।  मेरा  निवेदन है  कि  वहाँ पर
 कि  बनाने  का  था  कोई  और  कारखाना  भी

 श्राप  लगाने  की.  व्यवस्था  करें  ।

 पुष्कर  के  काम  को  पापने  स्वीकृति दी
 है  उसके  लिए  मैं  आपको  धन्यवाद  देता

 हैं  ।

 सभापति  महोदय :  माननीय  राम

 लाल  राही,  प्राप  3  मिनट  लें  ।.  माननीय

 दण्डवते  जी  ने  थोड़े  में  ही  सब  कुछ  कह
 दिया ।

 }

 थी  रास  लाल  राही  (मिसरी )  :

 ज्यादा  आदमी  हैं  हमारे  दल  में  कौर  नगर
 बंटवारा होगा  समय  का  तो  15  मिनट से

 कम  हमारा नहीं  पड़ेगा  ।  नाम  देता  है

 द्वीप  ।  मेरा  समय  ‘ैस  कट  जायेगा |

 सभापति  क  चलिए  भाप  5

 मिनट में  बोल  लीजिए  ।

 थी  राम  लाल  राही  :  अधिष्ठाता

 महोदय, जो  मपू  मांग  मंत्री जी  ने  पेश
 को  है  उस  सम्बन्ध में  मैं  भ्र पने  विचार  व्यक्त

 करना  चाहता  हूं  ।  कई  माननीय  सदस्यों

 ने  इस  अनुपूरक  अनुदान  के  पेश  किये  जाने
 के  सम्बन्ध में  जो  इसमें  इन्होंने  काम  दिखाए

 (Gaal  3374
 981-82

 हैं  कि  झ्रमुक-अमुक काम  के  लिए  पैसा  मांग
 रहे  हैं  तो  उससे  हम  प्रना  ग्र संतोष  जाहिर  करते

 हैं।  उसका  कारण  है  ।  मैं  भी  महसूस

 करता  हूं  कि  इस  हाउस  में  जिसकी  आवाज़  तेज
 होती  है,  या  मंत्री  जी  के  सर  पर  ज्यादा  जोर

 से  बोल  लेता  है  इनके  यहां  जा  कर  या  कोई
 भारी  भरकम  सदस्य  होता  है  तो  उसके

 यहां  काम  हो  जाता  है,  उसकी  मांग  स्वीकार

 हो  जाती  हैं  ।  लेकिन  जहां  आवश्यकता है,
 कहां  रेलवे  लाइन  बढ़ाई  जाय,  कहां  बदली

 जाय,  कहां  सुधार  किया  जाय  उसकी  तरफ़
 क!ई  विशेष  ध्यान  नहीं  है  ।  भार  यही

 कारण  है  कि  रेल  सेवाओं  में  निरन्तर  गिरावट
 अ  रही  है  क्योकि  इनके  नियंत्रण  में  विभाग
 के  कर्मचारी नहीं  हैं  ।  प्रौढ़  कारण  यह  है  कि

 जब  एक  मंत्री  स्वयं एक  काम  गलत ले  लेगा

 किसी.  शभ्रधिकारी  से  तो  फिर  निश्चित  रूप

 से  वह  सही  काम  उस  अधिकारी से  नहीं
 ले  सकेंगे  ।  दबाव  डाल  कर  काम  लेने

 की  पद्धति ही  गिरावट का  कारण  बनी  है  ।

 यहां  सदन  में  बहस  होती  है  कि  ऐंक्सीडेंटस

 हो  रहे  हैं,  मीडिया! में  डर्कतियां पड़  रही  हैं,
 इन  सब  पर  बहस हो  जाती  हैं,  लेकिन
 परिणाम  दूसरे  दिन  फिर  एक्सिडंट  और

 डिबियां  शुरू हो  जाती  हैं  ।  कोई  रुकावट
 नहीं  हो  रही  है  ।  मैंने एक  सुझाव  दिया

 था,  यह  सूझाव  मेरा  1977  से  चला

 झरा  रहा  हैं,  हमारे  यहां  एक  मीटर  गेज  लाईन
 है.  सीतापुर से  गुढ़वल  |  नगर  इसको
 ब्राड  गेज  में  कर  दिया  जाय  तो  डायरेक्ट

 लाइन  गुलाल से  ले  कर  शाहजहांपुर  तक

 हो जायगी।  इससे  पूरे  पश्चिम  भी

 पूर्वी  भारत  की  दोनों  ट्रेनें  जो  चलती  हैं
 जो  वाया  लखनऊ  निकलती  हैं,  दह  यहां  से
 निकलने.  लगेंगी  ।  यह  70  किलोमीटर
 का  पैंच  है  ।  लेकिन  इस  पैच  को  ।ी

 तक  नहीं  बदला  जा  सका है  ।  मैं  कई

 बार  लिख  चुका  हूं,  जवाब  में  मिला  कि

 इसको  बदलने  का  काम  शुरू  किया  जा  रहा  है,

 जांच  हो  रही  है  ।  सारी  चीज़  फाइनल

 हो  गई,  ।  यह  तय  होना  है  कि  स्टेशन
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 [at  राम  लाल  रहीं]

 कहां पर  बने  ।  इसी  झगड़े  में  कभी  तक

 बह  लाइन  नहीं  बदली  जा  रहीं  है।  मुझे  जवाब
 मिला  कि  गोहाटी  ।  लखनऊ  मागं  जब

 ।ीड  गज  में  परिवर्तित  हो  जायगा  तो

 दूसरी  लाइनों  पर  काम  शुरू  होगा  ।  वह  भी
 हो  गयां,  लेकिन  कमी  तक  इस  लाइन

 पर  काम  शुरू  नहीं  हुजरा  है  ।  इसलिए  मंत्री
 जी  बयान  दें  परर  इस  पैच  को  -ड  गज

 में  बदल  देते  हैं  तो  सीघे  कलकत्ते  से  ले  कर

 गोरखपुर,  गोहाटी,  से  गाड़ियों  को  सीधे

 दिल्ली,  देहरादून  भार  पश्चिम  भारत  को
 जाने  के  लिए  सीधा  रास्ता  मिलेगा  ।  इससे

 उत्तर  भारत  के  लोगों  को  सुविधा  मिल

 जाएगी |

 दूसरे  यह  कि  हमारे  सीतापुर  जनपद  के
 पास  ही...  बाराबंकी,  बहराइच,  लखनपुर,
 हरदोई पार  शाहजहांपुर  जिले हैं।  बहराइच
 की  दूरी  करीब-करीब  110  किलोमीटर

 हैं  सीतापुर से  ।  बहराइच से  सीतापुर को
 डायरेक्ट.  नहीं  जोड़ा है  ।  बड़ा  पिछड़ा
 इलाका  हैं  ।  माननीय  दण्डवत  जी  जब  रेल

 मंत्री  थे  तो  मैंने  दखास्त  दी  ।  आपने  जांच
 पड़ताल  कर  *  जवाब  दिया  कि  25

 करोड़  रु०  इस  पर  खर्च  होगा  क्योंकि  पुरानी
 योजनायें  खर्चीली हैं  ।

 सभापति  महोदय :  पुरानी  बात
 छोड़िए  ।  नए  मंत्रो  जी  से  पूछिए  ।

 थीं.  राम  लाल.  राहों  :  कभी  हम
 इसको  नहीं ले  सकते  ।  उसके  बाद  नई

 सरकार  भाई,  उनकों  भी  मैंने  लिखा,  लेकिन
 वहीं  जवाब  मुझे  मिला ।

 इतने  बड़े  देश  की  इतनी  बड़ी  सरकार,

 wet  सैकड़ों,  करोड़ों  रुपया खरच  होता  है,
 वहाँ  25  करोड़  भ्रमर  श्राप  खर्च  कर  दें  तो

 यह  पिछड़ा  इलाका,  जिसको  गोजरा  इलाका
 कहते हैं,  जहां के  लोगों  ने  प्रभी  तक  बस

 भी  नहीं  देखी  है,  वहां  रेल  यातायात  की

 सुविधा  उन  को  मिल  सकती  है  ।

 दूसरी  बात  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं

 कि  रेल  विभाग में  जो  हरिजन  अधिकारी

 काम  करते  हैं,  उनके  साथ  न्याय  और  तके-

 संगत  कार्यवाही  नहीं की  जातीਂ  ।  पदोन्नति

 में  भी  उनके साथ  धांधली  होती  है  शोर

 ट्रांसफर  बारह  में  भी  बेहद  धांधली  कौर

 अन्याय  होता  है  ।  मैं  इसकी  शिकायत

 करना  चाहता  हूं  पौर  एक  मामला  उदाहरण  के

 तोर  पर  आपके  सामने  रखना  चाहता  हू ं।

 एक  श्री  पी०  एल०  भग  हैं  जो  कि  डी०  so =
 भाई हैं.  लखनऊ  में  ।  कभी  1977  में
 उनकी  पदोन्नति हुई  और  जब  वह  वहां  गये

 तो  उनको  बंगला.  भलाट  होना  चाहिए

 था,  क्योंकि...  उनसे  पहले  के  अधिकारी

 बंगले में  रहते  थे,  लेकिन  इनको  .  बंगला

 नहीं  दिया  गया  ;  3  साल तक  इन्हें  परेशान
 किया.  गया,  इनका  करेक्टर  रोल  खराब

 कर  दिया  गया  ।  3  साल  पहले तक  तो.  उन्हें

 पुरस्कार  मिले  हैं  ।

 सभ  पति  महोदय  आपने यह  केस

 लिखें  कर  मंत्री जी  को  भेजा  क्या  ?

 थी  राम  लाल  राही  जी  हां  ।

 3  वार  भेजा  ।  3  बार लिख कर  मंत्री जी  को
 भेजा,  लेकिन  उन्होंने  नयान  नहीं  दिया,

 यही  तो.  शिकायत  मैं  यहां  पर  कर  रहा  हूं
 fe  हरिजन  अ्रधिकारी जो  रेलवे  डिपार्टमेंट '

 में  काम  करते हैं,  उनके  साथ  न्याय  नहीं
 होता.  ।  जब  मंत्री  जी  का  शिकायत  की
 जाती  है  तो  मंत्री  जी  भी  नहीं  सुनते  हैं  ।

 यह  मैं  एक  उदाहरण बता  रहा  हूं,  इस

 तरह  के  सकड़ों मामले  हैं  ।  मैं  मंत्री जी

 से  आाग्रह  करना  चाहुंगा  कि  वह  अपने  विभाग

 में  काम  करने  वाले  हरिजन  ध्रधिकारियों के
 साथ  न्याय  करें,  उनको  सुरक्षा  प्रदान

 करें,  नहीं तो.  उनकी.  सेवाएं  खतरे  में

 हैं  ।
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 इसी  तरहस े।  समपारों के  बारे

 में,  रेलवे  क्रासिंग  के  बारे  में  अनेक  बार

 जब  मंत्री  जी  को  लिखा  जाता  है  तो  मंत्री  जी

 यह  जवाब  दे  देते  हैं  कि  श्राप  अपने  प्रदेश

 की  सरकार स  निवेदन  करें  ।  मैं  कहना

 चाहूंगा कि  जब  हम  मंत्री  जी  को  लिख  देते
 हैं  पौर  बह  जांच  कराते  हैं,  तो  हम  क्यों

 प्रदेश की  सरकार  को  लिखें,  मंत्री  जीਂ  को
 चाहिए कि  वह  प्रदेश की.  सरकारों को

 लिखें  fe  यह  सुझाव  भाये  हैं,  इस  की

 ,  कार्यवाही.  करें
 ॥

 ऑ1  CHITTA  BASU  (Barasat)
 Sir,  ।  -  -  a  the  attention  of  the
 Minister  to  a  very  important  point  taking
 advantage  of  this  debate  today.

 Sir,  the  Railway  Board  or  the  Railways
 have  taken  a  decision  of  computerising
 on  a  very  large  scale  the  railway  freight
 movement  of  our  country  and  there  is
 a  condition  which  has  been  suggested  by
 the  World  Bank  that  unless  this  computer-
 isation  is  there  and  unless  these  computers
 are  bought  from  the  IBM,  a  Company
 of  American  multinational]  status,  the  loan
 or  the  assistance  which  the  Indian  Railways
 want  from  the  World  Bank  is  not  going
 to  be  given.  This  is  one  point.

 ।  do  not  want  to  elaborate  the  points
 which  have  already  beeen  elaborated  by
 Prof.  Madhu  Dandavate.  But  the  whole
 question  is,  whether  computerisation  is
 needed  or  not  is  also  to  -  discussed  by  the
 Railway  Ministry.  As  or  as  I  am  aware,
 the  Ministry  has  already  decided  that
 computerisation  is  necessary  for  this  न
 pose.  But  another  dispute  has  arisen
 which  the  hon.  Minister  is  requested  to
 answer.  That  is,  the  Electronics  Depart- *  ment  of  our  Government  is  of  the  opinion
 that  if  there  is  at  all  computerisation,  the
 computerisation  should  be  on  the  basis
 of  a  different  system  which  they  call  the

 ।  distributive  system,  whereas  the  ।  _  ।
 a  centralised  system.

 Dr.  -  Sethna,  Chairman,  Atomic
 Energy  Commission,

 Dr.  P.P.  Gupta,  Secretary,  Atomic
 Energy  Commission.

 Shri  Asok  Parthasarthi,  Department  of
 Electronics.

 ।  quote  “Business  Standardਂ  of  Septem-
 ber ।  They  are  of  the  view  :

 1.  The  computer  system  being  suggested
 for  import  was  10  years  old  and

 therefore,  could  certainly  be  improved
 upon.

 2.  It  was  more  difficult  to  adopt  an  exis-
 ting  system  from  abroad  than  to
 develop  a  fresh  system  designed  for
 one’s  own  need.

 3.  For  Bombay  High,  the  Titan  system
 used  on  the  North  5८2  was  imported
 lock  stock  and  barrel.  But  ONGC’s  ex-
 perience  showed  that  adopting  an
 existing  system  from  abroad  waa  three
 times  more  expensive  than  developing
 a  fresh  one.”

 The  Department  of  Elcetronics  suggested
 that  we  should  develop  our  own  system  for
 computerisation  if  at  all  there  is  any  need
 for  computerisation.  But  unfortunately,
 the  Railway  Board  is  committed,  appears
 to  be  committed,  to  import  छत  computers
 which  is  detrimental  and  prejudicial  to
 the  interest  of  the  country  as  a  whole  and
 for  our  national  objective  of  attaining  self
 reliance  in  science  and_  technology.

 I  would  only  ask  the  hon.  Minister  to
 make  this  point  clear  and  assure  the  House
 that  this  kind  of  agreement  is  not  going
 to  be  signed  by  the  Railway  Board  and  to
 see  that  the  prestige,  honour  and  goal  of
 self-reliance  of  our  coun  try  is  properly
 achieved.  That  principle  is  adhered  to.

 थीं  राजेन्द्र  प्रसाद  यादव  (मधेपुरा)  :

 सभापति  महोदय,  जब  जब  इस  सदन  में,  रेलवे

 पर  चचों  हुई,  हमें  केवल तरस  आ्रया  मंत्री

 महोदय  पर--इस  लिए  नहीं  कि.  गाड़ियाँ
 देर  से  चलता  हैं,  इसलिए  भी  नहीं  कि

 प्रायः  हर  रोज़  दुर्घटनाएं  होती  हैं,  बल्कि

 इसलिए  कि  ऐसा  weer  ar  होनें  के

 बावजूद  उन्हीं  के  समय  में  एक  संसदीय
 परम्परा  टट  रहे।  है  ।  में  1971  में  इस

 सदन में  चुन  कर  प्राया था  ।  हमने  देखा  कि
 कोई  मंत्रो  यहां  पर  जो  कुछ  भी  धोषणा
 करता  था,  उसकों  इम्प्लीमेंट  किया  जाता

 था  ।  बदकिस्मती  सें  मंत्री  महोदय  जो  कुछ
 कहते हैं,  ठीक  उससे  उल्ट  काम  होता  है  ।

 मुझें  वह  कहते  हुए  भ्रफ़्सोंस  होता  है  कि

 शायद उसके  पीछे  कोई  साजिश  ह  आपको

 याद  हिना  कि  इस  सदन  में  मंत्री  महोदय ने
 कहा  था.  कि  दो  महीनों में  गाड़ियों  समय  पर
 चलने  लगेंगी।  लेकिन  आज  भारतीय  रेलवे
 की  एक  भी  गाड़ी  समय  पर  नहीं  चलती  ..
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 [श्री  पजे  प्रसाद  यादव ]

 इसी  तरह  मंत्री  महोदय  ने  कहा  कि.  हम
 ऑक्सीडेंट्स को  रोर्केंगे |  लेकिन  प्राय:

 हर  रोज़  एक्सिडेंट हो  रहे  हैं  ।  मैं  चाहता

 इं  कि  इन  दोनों  बातों  के  कारणों  में  जाया
 am  de  किस  तरह  से  सुधार  हो,  इस

 तरफ  ब्याने  दिया  जाएं--और  केवल  कहा  ही
 न  जाए,  वास्तव  में  उसको  इम्प्लीमेंट  किया

 जाए,  मंत्री  महोदय  जो  कुछ  कहें,  उसका
 अक्षरश:  पालन हो  ।  यह  संसदीय  परम्परा
 इस  देश  में  कायम होनी  चाहिए ।

 (व्यवधान)

 17.00

 दूसरी  बात  यह  है  कि  राज  मजदूर  में
 काफी  अ्रसंतोष है । |  उसके भी  कई  कारण

 हो  सकते  हैं  ;  अफसरों में  बेतहाशा

 बढ़ोतरी की  जा  रही  हैं,  लेकिन  कर्मचारियों
 में  कोई  बढ़ोतरी  नहीं  है  ।  इस  मुल्क  में

 safes  आपात  स्थिति  लागू  है  ।.  तीसरी

 बात है,  रेल  गाड़ियों में  खराब  कोयला

 दिया  जाता  है,  और  ऐसा  सामान  लगाया

 जाता  हैं,  जिसके  चलते  गाड़ियां  समय  पर
 नहीं  चलती हैं  1

 जहाँ  तक  रेल  दुर्घटनाओं की  बात  है  ।
 .  (विधान)  दुनिया की  सब  से  बड़ी

 रेल  दुर्घटना 6  जुन  को  हुई  ।  जो  गाड़ी
 बागमती नदी  में  गिरी,  उसके  कारण  बहुत
 से  बताए जाते  हैं  ।  कोई  कहता  है  कि

 कि  हवा  के  चलते  कौर  बेक  के  खराब हो  जाने
 की  वजह  से  वह  गाड़ी  नदी  में  गिरी  ।  मैं

 बाप को  बताना  चाहता  हूं  कि  वह  एरिया

 “लग लैक् टेड हैं  ।  वहां  पर  खराब डिब्बे  दिए

 जाते  हैं  भेर  ब्रेक  ठीक  नहीं  होता  है,  जिसकी

 वजह  से  वह  गाड़ी  नीचे  गई  ।  मैं  कहना

 चाहता  हूं  कि  उस  गाड़ी  के  भाट  डिब्बे  पानी  मैं

 गिरे  घौर  उनमें  से  केवल  एक  डिब्बा  निकाल

 पाए हैं  भोर  कहते  हैं  कि  सारी  लाशें  निकाल
 ली  हैं  ,  लेकिन  मैं  सा  तौर  पर  आपसे

 पूछना.  चाहता  हूं  कि  जो  नीचे  डिब्बे

 गिरे  हैं,  श्राप  उनको  निकालना चाहते  हैं

 या  नहीं ?  ...  (व्यवधान)

 सभापति  जी,  इस  मुल्क  सें  रेल  यानी

 अत्यन्त  असुरक्षित  हैं।  मभी  रेल  विभाग ने
 बाहर से.  पर्यटकों को  लान ेके.  लिए.
 पर्यटन.  विभाग खोला  है  ।  मैं  पूछना .

 चाहता  हूं  कि  क्यां  बाहर  के  देशों  से  प्रशंसकों
 को  ला  कर  उनकी  भी  जानें  लेंगे  गौर  जो
 प्रतिष्ठा  हमारी  भारतीय  रेलों  को  प्राप्त है;
 वह  सब  समाप्त हो  जाएगी  ।

 दूसरी  बात  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं
 कि

 जिस  तरह  से  एयर  में  सफर  करने  वालों  का
 इन्शोरेंस  होता.  है,  उसी  प्रकार  इनका
 भी  इन्शोरेंस  किया  जाए--  क्या  मंत्री  जी  इस

 पर  विचार  करेंगे, ताकि  बह  कम  से  कम

 क्लेम तो  कर  सके  ?  जिन्दगी में  बराबरी  का

 स्थान  श्राप  नहीं  दे  सकते  हैं  ।  तो  कम  से  कम

 मरने  के  बाद  बराबरी  का  स्थान  आ्राप  दीजिए  |

 उपाध्यक्ष जी,  किवल  यहीं  एक  ऐसा  मुल्क है
 जहां पर  मरने के  बाद  एयर  में.  अलग

 तरह का...  मुआवजा,  रेल  में  अलग  तरह

 का  मुआवजा  भोर  रोड  एक्सीडेंट  में  अलम

 तरह  का  मुआवजा दिया  जाता  है  ।  मैं  उन
 '

 से  भ्रामरी  करूगा  कि  कम  से  कम  जिन्दगी  में

 महीं  तो  मरने  के  गाद  लोगों  को  जान  की

 बराबर  कीमत  दें  ।  मैं  एक  बात  यह  भी

 कहना  चाहता  हूं  कि  1971 के  दौरान  मधेपुरा ,
 स्टेशन से  सिंधेश्वरा  जो  कि  9  क्लिोमीटर  है,
 लाइन को  अहमियत  तो  वी  जाती  हैं,  लेकिन
 उसको  नहीं.  बनाया  जाता  है  ।  वहां

 पर  लगे  मेले  का  उद्घाटन  मंत्री  महोदय  द्वारा
 किया गया  था  भोर  सर्वे  तथा.  एलिमेंट्स

 के  कागज  सब  इनके  पास  पड़े  हुए  हैं,  मैं  श्राम्रह
 करना  चाहूंगा  कि  उस  लाइन  को  मान  लें  घौर
 जल्दी  से  जल्दी उस  मोर  ध्यान  दें  |

 अन्त  में,  सभापति  जी,  मैं  एक्सीडेंट
 के

 बारे  में  कहना  चाहता  हूं  ।  ज़ो  बायमती का

 घौर  भमी  तमिलनाडू एक्सप्रेस  गाड़ी  का

 a
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 एक्सीडेंट  हुआ.  है,  क्या  अप  उसकी

 जुडिशियल  .  इनक्वायरी  .  करायेंगे,  क्योंकि

 इस  देश  की  जनता  को  प्रापके  डिपार्टमेंट

 की  इन्क्वायरी पर  भरोसा  नहीं  है  ?

 17.05  hrs.

 ”  Derury-Spgaxer  in  the  Chair}

 SHRI  NARAYAN  CHOUBEY  (Mid-
 -e)  :  2.  Deputy-Speaker,  Sir,  ।
 would  like  to  submit  three  points.  I
 hope  that  the  Hon.  Minister  would  kindly
 look  into  them  and  would  do  the  needful.

 Firstly,  I  have  to  submit  that  the  fares
 for  the  tourists  have  been  raised  recently.
 ।  2  be  counterproductive.  I  suggest
 that  you  may  please  restore  the  old  rates.
 Please  don’t  raise  the  fares  on  the  tourists.

 Secondly,  during  the  last  loco-running
 staff  strike,  although  the  employees  were
 not  loco-running  staff,  they  were  taken
 to  court  and  they  were  prosecuted.
 But  the  Railways  lost  the  case.  Although
 it  was  promised  that  if  the  employees  win
 the  case  in  the  court,  they  would  be  taken
 back  to  duty,  these  people  are  not  taken
 back.  They  are  Shri  Tilak  Raj,  Fitter
 Khalasi,  Shri  Pritam  Singh  Blacksmith  and
 Shri  Gujjar  Mal,  Khalasi,  all  of  Bhatinda
 Loco  Shed.  I  would  request  that  because
 you  have  given  the  assurance,  that  if  the
 Railway  would  be  unable  to  prove  the  case
 in  the  court  these  cmployees  would  be
 taken  back  and  since  the  prosecution  has
 failed,  the  employees  should  be  taken  back
 immediately.

 MR.  DEPUTY-SPEAKER  :  You  have
 been  pursuing  this  case  froma  very  long
 time.  I  have  heard  on  some  other  occas-
 ions  also.

 SHRI  NARAYAN  CHOUBEY  :  7e
 last  point  is  that  the  Hon.  Railway  Minister
 and  everybody  are  worried  that  so  many
 accidents  are  taking  place.  ।  4o
 not  blame  anybody.  There  are  many
 reasons.  Railways  necd  enough  money,
 enough  stock,  enough  bogies  and  rails
 but  Railways  have  no  money.  This  is
 the  problem.  I  would,  therefore,  suggest
 what  can  be  done  at  present.

 MR.  DEPUTY-SPEAKER:  You  have
 to  cooperate.

 SHRI  NARAYAN  CHOUBEY  :  04८
 मस०  .Ministers  are  oaly  debating  aad
 31510 दत  have  meetings  with  the  o‘ficers.
 They  say  that  is  the  oily  thing  for  them  to

 That  is  the  problem.  ।  suggest
 that  you  please  sit  amoagat  the  leaders
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 of  the  workers.

 Yo  please  hear  waat
 they  want  to  say.  You  please  dont  bring
 any  officers  ४  xe  Railway  at  that
 time.  Keep  them  aloof.  Let  the  employ-
 ०  ७e  their  mouths.  You  take  notes
 of  what  they  say  and  then  you  enquire.
 Please  do  not  believe  only  the  officials  of
 the  Railway  Board.  The  time  has  come
 when  we  would  say  “Railway  Board,
 good,  bye.”  You  have  scen  what  is
 happening.  You  are  responsible.  Shri
 8४  Patil  used  to  say  -  may  come  and
 men  may  go,  but  the  Railway  Board
 remains’,  Ministers  may  come  and
 Ministers  may  go,  but  the  Railway  Board
 continues  for  ever.

 MR.  DEPUTY-SPEAKER  :  You  have
 made  very  valuable  point,

 SHRI  NARAIAN  CHOUBEY  :  This
 was  demanded.  The  Railway  Baard  should
 be  scrapped.  We  should  bid  good  bye  to
 Railway  Board.  Please  hear  what  the
 employees  say.  Make  a  Plan  as  early  as
 एलाट,  हुअ  the  railway  men,  hear
 what  they  have  got  to  say.  Hear  their
 point.  This  is  my  suggestion.

 MR.  DEPUTY-SPEAKER  :  ऑ०,  te
 Minisrter  will  reply.

 SHRI  २4  ४  PYARE  PANIKA(Roberts-
 इन)  :  ऑ  should  be  given  more  time.

 MR.  DEPUTY-SPEAKER  :  Every
 Member  has  been  recommszi  कते  5  minutes.
 You  have  to  ०02८,  Minister  has  got
 to  reply.  Now,  the  Minister  will  reply.
 You  belong  to  be  the  ruling  party.  You
 please  hear  the  Minister  also.  [  will
 give  you  time  on  some  other  occasion.
 Better  luck  next  time.

 at  केदार  पांडे  :  मान्यवर,  प्रभी  राज
 जो  बहस हुई है,  वह  तो  पुरानी  सी  हीਂ  मालूम

 at  रामावतार  शास्त्री  :  कुछ  नईं
 भा.  इ।

 हों  केदार  पोंड  :  योंकि  पहने  दो
 दिन  एक्तोडेण्ट्य  के  बारे  में  एड जा नं  मेट
 मौत  पर  बहुत  हुई  और  वह  रोब  साढ़े
 तीन  घण्टे  चलो  ।  जो  बातें  उत  दिन  कहीं
 गई  थीं,  उन्हीं  को  aca  फिर  रखा  गया  हैं,

 कोई नई  बात  उत  में  नहीं  है  प्रौढ़  मैंने  जो
 जवाब  पहने  दिया  था,  शब  दूसरा  जवाब
 क्या  हुं  ?
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 थी  नारायण चोबें  (मिदनापुर) :
 क्या  मेरी  बात  नई  नहीं  है  ?

 श्री  कदार  पे
 :  उसमें तो  यह  है  .  .

 5r  K.MAYATHEVAR:  I  rise  on
 a  poins  oforder,  At  that  time  Tamil
 Nadu  Express  did  not  meet  with  the
 accident.

 थी  का  पांडे  :  एवसीडेंट्स  की  बात

 मैं  कहता हूं  ।.  दो,  तीन  बड़े बड़े  एनसीडेक्स

 हुए  हैं।  एक  बदला घाट की  बात  है,  जिस

 का  जिक्र ह्ा,  दूसरा  _  एक्सीडेंट हुआ  है
 तमिलनाडू  एक्सप्रेस  का  परौर  तीसरा  एक्सीडेंट
 अहमदाबाद के  नज़दीक  हुआ  ।  ये  तीन

 बडी  बड़ी  घटनाएं  घटी  मोर  उस  वक्त  मैंने

 जवाब  दिया  था.  कि  जहाँ  तक  बदलाघाट  के

 एक्सीडेंट.  का  सवाल  है,  वास्तव  में  वह
 झनप्रिसीडेंटेड  है  ।  मैंने  इस  को  कबूल
 किया  है  प्र  उसमें  जो  कमिश्नर,  रेलवे

 (सेफ्टी) को  रिपोर्ट  झाई  है,  उस  के  बारे
 में  मैंने  बताया  कि  वह  रिपोर्ट  है  नेचुरल
 एण्ड  रमन,  जोरों  का  मंधड़  झाया,  साइ-

 क्लोन  भराया  भौर  ब्रेक  भी  फेल  हो  गये।  यहीं
 रिपोर्ट  है  कि  उसमें  नेचुरल  एण्ड  ह्यूमन
 दोनों  फैक्टर्स  हैं,  उसमें  किसी  का  दोष

 नहीं है  ।

 x  h०  MEMBER  :  What  is  natural?

 श्री  केदार  पांडे  :  नेचुरल के  लाइनें

 हैं  भ्रंश  प्राया,  साइक्लोन  पाया,  जिस  पर
 किसी का  कष्ट्ोल  नहीं  था,  न  हमारा

 कण्ट्रोल था.  शौर  न  म्राप  का.. ।

 (ध्ययघान) . ८. ८.  भगवान,  भाप  न  कहिए,

 पाप  'भगवान' कहते  भी  नहीं  हैं।  इसीलिए

 मैंने  जानबूझ  कर  नेचुरल कहा.  ताकि  उस
 में  कोई  ऐसी  बात  न  हो  ।  इसलिए  उस

 पर  रेलवे  विभाग  के  किसी  मंत्री  का  या  किसी

 व्यक्ति  का  कष्टोल  नहीं  था  ।  इसी  से
 उसको  नेचुरल  कहते  हैं  भौर  यह  भी  मैंने

 way  किया  है  कि  इससे  तमाम  लोगों
 को  तकलीफ है.  लेकिन  इस  में  हम  कुछ

 कर  भी  नहीं  सकते  थे  ।  मैं  यह  भीਂ
 बताना.  चाहता  हूं  कि  उस  के  कुछ  हीं
 दिनों  बाद  चीन  में  भी  इसी  तरह  की  घटना
 घटी  और  उस  में  भी  216  आदमी  मरे

 घौर  इस  में  270  मरे  लेकिन  चीन  में  कोई

 एड जोरन मेंट  मोशन  नहीं  हो  सकता  ।  मैंनें
 इसीलिए  जानबूझ  कर  कहा  कि  नेचर  पर
 किसी  का  कण्ट्रोल नहीं  औोर  साइक्लोन

 पर  किसी  का  कण्ट्रोल नहीं  ।  यह मैंने
 बदला घाट के  बारे  में  कहा  ।  दूसरी  बात
 यह  है  कि  दो  डिब्बे  निकाले  जा  सकते  थे

 कौर  पांच  डिब्बे  नीचे  नदी  में  चले  गये  थे  ।

 उन  को  निकालने  के  लिए  नेवी  के  जितने

 बड़े  अ्रफ़सर  थे,  कमांडर  थे,  उन्होंने  डाइवर
 के  द्वारा  काफ़ी  कोशिश  की  कि  डिब्बे  निकल

 सकें  लेकिन  वे  नहीं  निकल  सके  लेकिन  एक
 श्रपरेट्स  से,  जिस  को  फ़ोग  कहते  हैं,  डिब्बों

 के  भीतर  देखा  गया, तो.  उनमें  कोई

 लाश  नहीं  पाई  गई  ।  बागमती का  पानी
 50  फींट  नीचे  था.  और  कोशिश  काफ़ी

 की  गई  कि  उन  को  निकाला  जा  सके  ।
 तो  यह  इस  एक्सीडेंट के  बारे  में  मैंने
 बताया.  ।

 दूसरी  बात  बदला घाट  एक्सीडेंट  के

 बारे  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  वहां  ट्रेक
 बिल्कुल  ठीक  था,  वहां  का  पुल  बिल्कुल  साउंड
 पोजीशन में  था,  डिब्बे  ठीक  थे  कौर

 इंजन  भी  ठीक  था  कौर  रोलिंग  स्टाक  में
 भी  कोई  गड़बड़ी नहीं  थी  ।  (व्यवधान )  .

 MR.  DEPUTY  SPEAKER:  Order,
 order.  Let  ७  11681.0  the  Minister,

 थी  केदार  पांडे  :  मुझे  कहने  दीजिये।

 बाप  कहेंगे  कि  मैंने  जवाबਂ  नहीं  दिया ।
 श्रबन  तमिलनाडू  एक्सप्रेस कीं  जो.  बात

 है,  उस  के  लिए  हम  लोगों  को,  हम  सथ  को
 अफ़्सोस है  ।  श्राप  को  भी  अफ़्सोस है
 भोर  हम  को  भी  है,  क्योंकि  तमिलनाडू
 एक्सप्रेस एक.  प्रेसटीजस  ट्रेन है,  27



 ण

 385

 wire  वाली.  डबल-हेंडेड  प्रेसटीजस  ट्रे
 है।  कभी  कोई  दुर्घटना  उस  की  वहाँ  पर
 नहीं  हुई  लेकिन यह  दुर्घटना हो  गई ।
 मद्रास  से  गाड़ी  चली  कौर  800  किलोमीटर
 चलने  के  बाद  एक  फ्लेग  स्टेशन  के  नजदीक

 वह  पस्त  दुर्घटना हो  गई  ।

 MR.  DEPUTY-SPEAKER:  Pandey

 }
 ।  was  actually  inaugurated  by  hon.

 amalapati  ‘Tripathi.

 at,  वह  तो  है  ही  ।

 उन्होंनें बहुत  बड़ा

 वें  हमारे  बुजुर्ग

 थी  केदार  पिंड
 '

 वे.  बधाई के  पात्र  हैं  ।
 काम  किया  है  रेलवे में  ।
 नेता  हैं।  तो  यह  बात  है।  उस में

 कभी  कोई  घटना  नहीं  घटी  ।  भाई  सी

 किलोमीटर  चलने  के  बाद  17  डिब्बे बीच
 में  गिर.  गये  बताते हैं  ।  प्रभी  जांच
 हो  रही  है  ।  इंक्वायरी चल  रही  है  और
 इसीलिए हम  किसी  सही  नतीजे पर  अभी  तक
 नहीं  पहुंच  सकें हैं  ।

 इसके  ट्रेक
 की

 जांच  तीन  दिन  पहले  हुई
 थी  ।  जिस  ट्रेक  पर.  तमिलनाडू  एक्सप्रेस
 चलती  हैं,  उसकी  जांच  तीन  दिन  पहले

 हुई  थी  ।  वह  साउण्ड  पोजिशन में  था 1
 डिब्बे  ५. च» प्रच्छे थ,  इंजिन  प्रच्छे  थे,  ट्रेक  बरच्छा
 था  ।.  (ववधान)  मैं  भूल  की  बात
 नहीं  कहता  ।  हो  सकता  है  कि  चह  हो  ।

 लेकिन  भ्र भी  जांच  हो  रही  है  ।  वहां

 एक  ऐसी  आवाज  हुई  भोर  ट्रंक  के  कोयला

 में  कुछ  हो  गया  ।  17  डिब्बे गिर  गये  ।
 पेष्टरी  कार  की  हालत  बहुत  बदतर  है  |

 यह  सारी  घटना  अफसोस  की  बात  है  ।

 लेकिन जब  तक  जांच  की  रिपोर्ट नहीं  जाये,
 मैं.  कुछ  नहीं कह  सकता  ।  दो.  मेम्बर

 हमारे  वहां  गये  थे,  उन्होंने  भी  मुझे  बताया

 कि  हम  अभी इस  पोजिशन में  नहीं  हैं  कि

 wat
 चके  एक  इस  इ्बेदिगा

 क
 जचे  कया कारण हैं  ।

 लोग  कहते  हैं  कि  इसमें  सैकड़ों  प्रादमी
 मारे  गये  ।  यह  गलत है  ।  अभी  तक
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 जो  हमारे पास  रिपोर्ट  है  उसके  मुताबिक
 16  आदमी मरे  हैं  ।  प्रभी  तक  जो

 रिपोर्ट  भारी है.  उसके  मुताबिक मैं  कह "
 रहा  हू ंकि  16  आदमी मरे  हैं  ।

 गुजरते  नजदीक  जो.  घटना  घटी

 ,  (व्यवधान )
 SHRI ८  MAYATHEVAR :  Why  can-

 not  क्रीट  enquiry be  made  by  a  High  Court
 judge ?  Even  now  he  does  not  tell us  the
 truth  at  all;  he  will  not  get  the  truth  from
 the  officials.  (/nterruptions)

 थी  कार  पांरे  :  रेलवे  सेफ्टी

 कमिश्नर  उसकी  जांच  करेंगे  ।  हाई  कोर्ट

 के  जज  तक  -अभी  हम  नहीं  गए  है  रेलके
 सेफ्टी  कमिश्नर  सिविल  एनिमेशन  कौर

 टूरिज्म  एक  बहुते  बड़े  आफिशियल्स  हैं,  उन्हीं

 के  द्वारा  जांच हो  रही  है  ।  इसमें  कोई
 छिपाने  बाली  बात  हमें  नहीं  करनी  हैं
 रेलवे  सेफ्टी  कमिश्नर  उसकी  जांच  कर  रहे।

 हैं  ।

 इस  तरह  से  ये  तीन  घटनाएं  हैं  ।  पटना

 की  घटना के  बारे
 में

 शास्त्री  जी  कह  सकते

 हैं  कि  वहू  मि केलि कल  डिफंक्ट की  बजह  से

 हुई,  मेंटिनेन्स में  फ़ेदयोर.  की  वजह  से  हुई  ।

 उसमें  मैंने  एक्शन लिया  है  ।  (व्यवधान)
 सही  रिपोर्ट  बाद  में  म्रायी  तो  पता  चला  कि
 मिकेनिकल  डिफंक्ट था,  यमन  फ़ेदयोर  था  ।

 मैं  एक  बात  कहना  चाहता  ह ंकि  जो  बात

 मुझे  मालूम  होगी  वह  सब  कह  दूंगा,
 उसमें  कुछ  छिपाऊंगी  नहीं  ।  जो  बात
 सच्ची  होगी  वहीं  कहूंगा  ।  इसमें  छिपाने

 की  क्या बात  है  ?  सदन के  सामने  सच्ची
 बात  कहनी  चाहिए,  कौर  सदन  को  काफी-

 डांस  में  लेना.  चाहिए  क्योंकि  सदन  सुप्रीम
 बाडी  हैं  ।  यहां  पर  कोई  बात  छिपानी

 नहीं  है  ।

 यह  तो  मैंने  एक्सीडेंट के  बारे  में  कहा  ।
 दूसरी बात  माननीय  दंडवते जी  में  कही  ।
 हमने  रेलवे  ट्रांसपोर्ट  पालिसी  कमेटी  श्री

 बी०  पी०  पांडे  की  भ्रध्यक्षता में  बनाई  है  ।
 ्  -  |  28 =  >  -

 ।
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 यह  हमने  इसलिए  बनाई  है  कि  रेलवे  का

 जो  स्टेट आफ  ऑ्रफेयर्स  है,  इसमें  हम

 सुधार  करना  चाहते  हैं  ।  क्योंकि  इतने

 दिनों मी  इतने.  oagdt  के  बाद  रेलवे  में
 क्या  क्या  सुधार  होने  चाहिए  इस  सब  पर

 हमें  फैसला  लेना  है  ।  इसके  बारे  में

 हमें  भिन्न  भिन्न  पतलूनों  से  सोचना  है  ।

 इसे  अप  टू  डेट  ‘ैसे  बनाया  जा  सकता  है,
 इस  पर  भी  हमें  सोचना  है,  इसमें  क्या

 क्या.  डिटेक्टर  हैं,  इसका  भी  हमें  पता

 लगाना  है  ।  अब  जो  इस  कमांडो  को  टिम्स

 श्राफ  रेफरेंस हैं  वे  बहुत  कम्प्रोहेंसिव  है ं।
 माननीय  सदस्य  शायद  इनको  जानते  होंगे
 लेकिन  मैं  बताना  चाहता  हूं

 se].  To  examine  the  existing  methods
 of  finding  resources  for  investment  on
 Railways  and  to  suggest  improve-
 ments  in  them  or  alternative  methods
 for  raising  the  required  financial  re-
 sources  of  a  massive  order  for  investing
 in  new  lines,  strengthening,  up-grad-
 ing  and  modefnising  the  existing  facili-
 ties  and  creating  additional  facilities.

 tv  To  examine  the  organisational  struc-
 ture  of  the  management  at  various
 levels  including  the  (: 2 2. ज  body  of  the
 Railway  Board  and  suggest  changes
 as  necessary.’

 MR.  DEPUTY-SPEAKER  :  You  can
 place  it  on  the  Table  of  the  House.

 PROF.  MADHU  DANDAVATE  :  That
 was  already  read  out  in  the  House  during
 Question  Hour.

 1.  DEPUTY-SPEAKER  :  ।.
 Pandey,  how  long  will  you  take  to  reply
 to  the  debate  ?

 SHRI  KEDAR  PANDEY  :  ।  will  finish
 it  in  10  minutes.

 में  जानता  हुं कि  सभीं  माननीय  सदस्य

 इन  बातों  को  जानते  हैं  ।

 यह  जो  नेशन  ट्रांसपोर्ट  पालिसी

 wat  हैं,  इसमें  कंग्रोहेंसिवं रूप  से  विवार
 किया  जाएगा पोर  इसे  लिए  20  लाख  रुपया

 इसकें  लिए  रखा  गया  है,  जो  बिल्कुल  जायज

 खर्चा  21  राज  के  संदर्  में  इंडियन
 रेलवे  सिस्टम  में  क्या-क्या  परिवर्तन  होने

 चाहिएँ,  कितने  नए  डिवीजन  बनाए  जाने

 चाहिएं,  कितने  ज़ोन
 बनाएं

 जाने  चाहिएं,
 ये  सब  बाते  इस  कमेटी  में  भ्रध्ययन  कौ

 जाएंगी  ।  श्राप  कहते  हैं  कि  हमारे  यहां
 आफिस  नहीं  है,  कोई  कहता  हैं  उड़ीसा
 बहुत  पिछड़ा  हुजरा  हैं,  ऐसी  बहुत  सी  बातें

 हैं,  जिन  पर  विचार  किया  जाएगा  भ

 इसके  सम्बन्धों  सिफारिशें  दी  जाएंगी ।
 इण्डियन  रेलवे  का  क्या  स्ट्रक्चर  हो,  इसके

 बारे  में  कम्पनी ह ेसिर  रिपोर्ट  पानी  चाहिए।

 इस  कमेटी  के  सम्बन्ध  में  हमारी  कोशिश

 यह  हैं  कि  इसकी  दो-तीन  इंटेरिम  रिपोर्टस
 भी  पानी  चाहिएं,  जिन  पर  साथ-साथ

 इंम्लीमेंट  होता  रहे  इस  कमेटी  का दो
 साल  का  समय  है  और  हम.  चाहते  हैं
 कि  इसकी  रिपोर्ट हर  6  या  9  महीने  बाद

 परे  और  उसको  लागू  किया.  जाए  ।  हमें

 यहं  जानकारी  प्राप्त  करनी  हैं  किं  राज

 के  संदर्भ  में  इण्डियन  रेलवे  आर्गेनाइजेशन
 कैसा  होना  चाहिए  पापुलेशन  इतनी  बढ़
 गई  है,  उनके  अनुसार  कितने  डिवीजन

 होने.  चाहिएँ,  किस  प्रकार  विकेन्द्रीकरण

 होता.  चाहिए,  क्या  रेलवे  कारपोरेशन

 अज  से  बनाया  जाना  चाहिए,  इस  तरह की
 समी  बातों  पर  इस  कमेटी में  विचार  किया

 जाएगा  कौर  जै  थे-जेसे  इसकी  रिपोर्ट  कराती

 जाएगी,  बैठे-वैसे  हम  इंप्लोमेंट  करेंगे  ।

 बड़ी  हाई  पावर  कमेटी  है,  इसमें  हाईकोर्ट

 के  रिटायर्ड  जज  भी  हैं,  इक ना मिस्ट भी  हैं,
 श्री  बीं०  डी०  पांडे  जो  कि  बड़े  मशहूर
 प्राप्ति  और  जिनकी  सेवाओं  से,  श्राप  सब

 परिचित  हैं,  वे  थी  इस  कमेटी में  हैं  ।

 इसी  प्रकार  कई  माननीय  सदस्यों  ते

 कहा  कि  रेल  यात्रा  पैकेज  योजना  के  लिए
 25  लाख  रुपया  क्यों  रखा  गा  हैं  ।  इसके

 ata  हम  एक  ग्राफिक्स  बहाल  करके

 विदेशी  arfaat  को  आकर्षित  करने  के

 ................................. =

 3
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 लिए  विदेशों में  रेलों  में  बढ़ाई जा  रही

 सुविधाएं  का  प्रचार  'करना  चाहते  हैं  ।

 डायरेक्टरेट  आँफ  ट्रिम  बना  कर  हम

 इसको  डेव लये  Heat  चाहते  हैं  1  हमें

 तो  यह  देखना  हैकि  ज्यादा  से  ज्यादा  पैसो

 कसे  प्राप्त  हो  सकता हैं  कौर  फॉरेन  एक्सचेंज

 हम  कैसे  प्राप्त  कर  सकते  हैं  ।  इसके  लिए
 झगर  कुछ  रुपया  फारेन  कंट्री  में  प्रचार

 पर  खर्चे  होता  है  तो  कोई  गलत  नहीं

 हैं।  इंडियन  एयर  लाइंस  का कोग्रार्डिनेशन

 रेलवे  के  साथ  हो  कौर  हमारी  टिकटें  विदेशों

 में  ज्यादा  बिके  मार  वहां  के  लोग  जानें  कि

 हम  रेलवे  में  क्या-क्या  सुधार  करने  जा  रहे

 हैं,  यहਂ  सब  प्रचार  करके  हम  .  भरतीय

 रे  लवें  को  प्रट्रेक्टिं  बनाना  चाहते  हैं,  जिससे

 ज्यादा  से  ज्यादा  पेसा  हमें  मिले  ।  फारेन

 ट्रस्टो ंको  23  दिन  उसमें  बिठा  कर

 पुरे  देश  में  घुमाया  जाएगा,  होटल  में  रहने
 के  बजाए  वे  उसी में  रहेंगे, इन  सब  बातों  का

 प्रचार  किया  जाएगा,  जिस  से  हमारी
 आमदनी  बढ़ सके  ।.  ,  (व्यवधान)

 पैलेस  की  बात  सुनकर  भाप  घबराते.  क्यों

 हैं।  एसी  बहुत  सी.  चीजें  बेकार  पड़ी  हैं
 जो  कि.  हमको  सस्ते  में  मिल  जाएंगी  कौर

 fasta  प्वाइंट  आफ  व्यू  से  इससे  फायदा

 होगा  ।  रेलवे  तो  व्यापारिक  संस्था  है
 शर  पैसा  कमाएंगे  नहीं  तो  लगाएंगे  कहां
 से  ?  ,.  (ब्यंबधान)

 एक  ग्रामीण  की  भी  जान  न  जाए,
 लोग  सुविधानुसार  यात्ना  कर  कक  कौर

 कोई  दुर्घटना  न  हो,  यही.  हमारा  प्रयस्

 है  ।  मं  कोशिश कर  रहा  हं।  में  यही

 चाहता  हूं  वि  कोई  एक्सीडेंट  न  हो ।

 श्री  नारायण  चौबे  :  ट्रेड  यूनियंज
 से  .  मिले ं।
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 श्री  सवार  ।  में  स्वयं  ट्रेड

 यूनियनिस्ट है  यूनियंस को  बाप  रिप्रेजेंट

 करते  ह  आप  से
 तो

 मिलता
 ही

 रहता  हं
 जब  कह  प्राय  के  इलाके  में  श्राप  के  साथ

 चल  दूंगा  ।

 बराबर  शिकायत  होती  है  कि  दिल्ली

 uftara  में  रेल  कम्यूनिकेशन  नहीं  है  ।

 श्री  afe  चन्द्र  जेन  (बाड़मेर)  :

 बैज्दज  में  भी  नहीं  है  ।

 शी  केदार  पाँडे  :  दिल्ली  रियाज़

 में  कुछ  तो  किया हैं,  मे।  नंगल  तलवाड़ा
 हैं।  इधर  हिमाचल  की  बराबर  शिकायत

 थी  |

 अब  प्री  देखें  कि  एक  ट्रेन  हम  ले  जातें

 हैं  कालका  से  शिमला  तक ।  उस  ट्रेन  से

 हर  साल  एक  करोड़  का  घाटा  होता  है  |

 SHRI  1.  कर 6  GOPAI  REDDY
 (Nizamabad)  :  ।  there  are  accident  ,  there
 should  be  no  bonus.

 (Interr  ution)

 MR.  DEPUTY-SPEAKER  :  ।  -  ह01 8.
 statement  by  the  Government,  why  do
 you  worry.  It  is  the  opinion  of  another
 Member.  It  is  not  a  statement  by  the
 Government.

 SHRI  KRISHNA  CHANDRA
 HALDER  (Durgapur)  :  But  it  is  from  a
 Member  of  the  ruling  Party.

 -.  DEPUTY-SPEAKER  :  Mr.

 ि्ातिटा, करे हाए। (51  a  41है टपे  pret
 anything  else  from

 opal  Reddy

 श्री  करार  पाड़े  :  जहां  तक  रेल  हम-
 चोरियों  का  सम्बन्ध  है  उनकों  बोनस  देने

 के  बारे  में  हम  ने  तथ  कर  दिया  है।  जो

 फार्मूला  है.  उसके  मुताबिक  पिछले  साल
 का  बोनस  इस  साल  पहली  श्रुति र  के  पहले
 24  दिन  का  मिलेगा  ।  पिछले  साल  23

 दिन  का  मिला  था,  इस  साल  24  दिन  का
 मिलेगा  ।  यह  प्रोडक्टिविटी!  लिंक्ड  बोनस

 है,  प्राफिट  शेयरिंग  बोनस  नही ंहैं  ।  जो
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 [श्री  केदार  पांडे]

 फार्मूला  है  उसकों भाप  जानते  ही

 उसको हम  स्ट्रीक्टली  फालो  करते
 आप  समझ  सकते  हैं  कि  श्रमिक  वर्ग  के  प्त
 हमारे  मन  में  कितनी  हमदर्दी  है,  क्षोभ

 की  उगवना  कतई  नहीं  है  ।

 ह द

 ae  |  बैक  कौ  बात  मधु  दंडवते  जी

 ने  कही  है।  बिजनैस  स्ट  डड  में यह  सारी
 बात  जो  प्राई है है  उस  में  रेलवे  टेरिफ इन-
 क्वांरी.  कमेटी  को  रिपोर्ट  को  प्राजैक्ट
 किया  गया  है  |  यह  कमेटी  उन्होंने  ही  बनाई
 थी.  जब  वह  रेल  मंत्री थे  ।  इसको  हह
 भी  जानते  हैं।.  सब  जानते  हैं।  इसके
 बारे में  कोई  कमिटमेंट  हम  लोगों का  नहीं  है  ।

 इस  कमेटी  की  रिपोर्ट  में  जो  कुछ  है  उसको

 ही  वर्ल्ड  बैक  ने  प्रोजेक्ट  किया है  मेरर  यह
 aa  बिजनेस  स्टैडडे  में  झाई  है  ।

 SAR  एग्जैंमिन  कर  रहे  हैं  ।

 Mo  ।  दंडवते  :  एक.  सितम्बर

 कें  इंशा  में  वेल् बैंक  ने  जो  शर्तें  लगाई  हैं  ग्र
 जो  जिसने  tes  में  प्राया  है,  उस  प्रकार
 का  कोई  खत  ग्रा पके  पस  राय।  है,  यह  AT

 बताएं  ।  मंजूर  हैं  या  नहीं  हैं,  यह  सवाल

 नहीं  हैं  ।  शेत  लगाई  हैं  या  नहीं,  इसका
 सीधा  सवाब  दीजिए  ।

 श्री  केदार  पांडे...  यह  जितनी  सीमा-

 fet  हैं  सब  टैरिफ  इंक्वायरी  कमेटी
 को  रिकमण्डेशन्श  हैं,  जो.  बिजनस
 स्टैण्ड  में  दिया  गया  है  ।

 SHRI  CHITTA  BASU:  The  ques-
 tion  is  simple  :  the  World  Bank  has  sugges- ted  certain  conditions  for  financial  assis-
 tance  for  the  modernization  of  Indian
 Railways.  What  are  those  conditions,
 and  what  is  the  Government’s  point  of
 view  regarding.  The  Tariff  Committee's
 recommendations  are  not  connected  with
 this.

 he
 को  केदार  पिंड  :  मयह  कड़ता  चाहता

 ह  (किशत  स्टैण्ड में  बढ़ी  चो ंहैं  |

 थ  जो  टैरिफ  कमेटी की  रिपोर्ट  है,  उसकी

 जो  सिफारिश  हैं  उसी  को  इम्प्लीमेंट करने  के

 faq  ace  बैक  ने  शर्त  लगाई  है,  जो

 “fagia  स्टैण्ड  में  प्रोजेक्ट  है  ।

 उसको  हम  कंसीडर कर  रहे  हैं  ।

 PROF.  MADHU  DANDAVATE  ६
 That  means  you  agree  that  these  were  the
 conditions  suggested  by  the  World  Bank
 while  giving  the  loan.

 थी  करार  पांडे  -  ।  बैक
 ने  उसी  बात  को  उसमें  प्रोजेक्ट  किया  है  ओर

 शर्तें  रखी हैं,  जो.  कि  इनक्वायरी
 कमेटी की  रिपोर्ट है  ।  वल  बैंक  को

 अरपना  नहीं है

 PROF.  MADHU  DANDAVATE:
 They  have  insisted  that  this  should  be
 done.

 aware  ate:  इन् सिस्ट  वह  करते
 हैं,  ठोक  बात  है  ।  इसीलिए  मैंने  कहा
 इसकी  हम  जांच  करेंगे,  देखेंगे  ।  लेकिन

 कोई  कमिटमेंट  नहीं  है  हमारा  ।

 PROF.  MADHU  DANDAVATE  :
 It  is  very  clear  from  the  declaration  of  the
 Railway  Minister  that  the  World  Bank's
 loan  is  with  strings,  and  not  without  strings
 as  far  as  they  are  concerned.

 SHRI  KEDAR  PANDEY  :  You  may
 interpret  it  any  way  you  like.

 श्री  हरोश  कुमार  गंगवार  (पीलीभीत)
 एक  स्पब् टोक रण  चाहता हूं  मंत्री  जी  से  ।

 श्री  केदार  पाडे  :  दुसरी  बात  आपनें

 कही  कमे्यूटराइजेंशन  के  लिए  .  ,  ,  ,

 at  हूँ रोश  कुमार  गंगवार:  4,  5

 fea  पहले  अभी  “हिन्दुस्तान  टाइम्स
 ”  में

 छापा  हैं  कोई  दो  शुक्ल हूँ  जो  रेलवे  रिपार्ट-

 मंट  परवा  कें  तिक  हैं,  उन्होंने  ए  कसो डॉट्स
 को  समाप्त  करने  के  लिए  कोई  अविष्कार
 किया  है  ।  और  वह  मांग  रहे  हैं.  उसको

 प्रदर्शित  करने  की  इजाज़त  जो  झपकीं
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 विभाग नहीं  दे  रहा  है  ।  क्या  भाप  उनकों

 ,  प्रदर्शन  के  लिए  इजाज़त देंगे  ?

 ‘MR.  DEPUTY-SPEAKER  ।  The
 Minister  will  reply  ¢o-all  the  points.

 wad  भगवान  देव  (प्रेम  )
 झपने  कहा  विदेशी  टूरिस्ट  रानी हैं  पुष्कर
 और  श्राप  शर मे  नैनिका  जाफ़र  शरीफे  साव

 वहां  हों  प्रय  हैं  ।  तो  विदेशी  पर्यटकों  की

 सुविधा
 का  श्राप  ध्यान  रब  रहे  हैं।  तो

 मा  जाना  चाहता हूं  कि  श्रजमेर से से  पुष्कर
 तक  को  रेल  लाइन  के  बार  में  शाप  कया  कर

 we?  और
 दुसरे

 डाल्टनगंज,  से  पटना

 तक  एक्सप्रेस
 ट्रेन

 चलाने  के  बारे  में  भी

 छापे  कुछ  कहें  ।

 श्री  करार  पटना  से  डाल्टन-
 गंज  ?  चलेगी,  सम्भवत  नव  सबेर  के  मैंहीनें
 में।  एक  एक्सप्रेस ट्रेन  चलेंगी  ,  यह  हमने

 कमिटमेंट  कर  लिया  हैं।  में  अजमेर  गया

 था;  अजमेर  दे  पुष्कर  13  किलोमीटर

 है  ।  वहाँ  के  लोगों  की  मांग  रही  है  रेलवे

 लाइन  कौ  ।  13  किलोमीटर का  फ़ासला

 है,  ग्रोवर  यह  वर्य  कंसीडरेशन  है  ।  मेंने

 वहां  पर  कहा  कि  इको  कंसीलर  करेंगे.

 HI  उन  पर  13  करोड़ रु०  खर्चें  होगा ।
 तो  उका  इंतजाम  करन।  पड़ेंगे।  ।  हालांकि

 कह  सप्लीमेंट्री  बजट में  नहीं  हैं,  लेकिन

 जरूर  हम  सोच  रहे  हैं।  काफ़ी  ट्रिस्ट्स
 आतीं  हैं  कहां  ।  एक  तरफ़  अजमेर  और

 दूसरी  तरफ़  पुष्कर  ।  सेक्यूलेरिज्म  का  वह

 एक...  जोता  जगत  नमून  है  इसलिए

 वहाँ  पर  इस  तरह  को  ट्रेन  चनावों  श्रेय-कर

 है  ।  वह  काम  करना  चाहिए  ।

 कम्प्यूटराइजेशन ।  के  भार  में  आपने  कहा,
 इसमें  एक  बात  ठोक  हैं  कि  र्ल्ड  बक  में

 हुम  लोगो ंसे  एश्योरेंस  त  मांगा है  कि  कम्पू टर्रा -
 सजेशन  की  जिए  Are  कराई  वी ०  एस  ०  सिस्टम

 को  लागू  जिया  जाये  ।  इसकें  क्यूट  राह-
 जगत  को  जहमत  है,  हम  इत्र  को  कबूल
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 करते  ह  नगर  इसका  इन्तेज़ाम  नीमर

 फीचर  में  नहीं  होंगा  तो
 ज

 सै  देश  की  पापुलेशन
 बढ़ती  जा  रही  है,  बैह  ही  रेल

 का
 इन्स-

 ज्ञान  थी  ।  बढ़ता  जायेगा  तो  इसको
 art  चलाना  मुश्किल  है  ।  यह  कम्पलैक्स
 सबजेक्ट  हो  रहा  है  ।  हमें  यह  डिसाइड

 करना है  कि  जौ  सिस्टिम  दुनिया में  हैं  सेब  की
 एग्जाम  कर  के  हम  सोचेंमे  ।  यह
 सी  डिवाइड  करना  है  कि  जो  टेक्नॉलजी  है,

 ere  वेयर  है,  सॉफ्ट  वेयर  है  जो  कंट्री  में

 मौजूद  है,  उससे  कहाँ  तक  काम केर  सकतें

 हैं  कौर  उसके  बाद  कोई  जरूरी  नहीं  है  कि

 कराई  वी०  एम०  सिस्टम  को  हम  लें,  इसकी

 जगह  शरीर  कोई  सिस्टम  भी  हो  amar  हैं,
 लेकिन  श्रमी  इसके  बारे  में  कोई  डिसीजन

 नहीं  लिया  है  ।  हमें इस  बात  को  महसुस
 करते  हैं  कि  इंडियन  रेलर्वेज़क  कम्पूटराइ-
 जेशन  करेगा  चाहिए.  इसके

 बिना
 कॉम

 महीं  चलेगा ।

 एक  माननीय  सदस्य  ने  महाराष्ट्र
 के  बारे  में  ज़िक्र  किया,  मनमाड

 की  जो  स्कीम  हैं,  उसके  लिए  1  करोड़
 रुपया  हमने  पहल ेसे  ही  बजट में  रखा  हैं,
 sam.  gama  कर  दिय  है,  इसलिए
 उसे  सप्लीमेंट्री  बजट  में  नहीं  लिया  है  ।

 इसलिए  महाराष्ट्र  के  लोगों  को  इससे

 कन्फ्यूज़  नहीं  होना  चाहिए  ।

 हर  स्टेट की  बात  है,  लेकिन  हर  स्टेट
 की  बात  करते-करते  वान्ट्रीज़  एज़  होल  की
 बत  हम  करते  हैं।  हम  केवल  बिहारी ही
 नहीं  हैं,  हम  हिन्दुस्तानी  हैं,  इसको  ख्याल
 रखना  चाहिए  ।  इसी  तरह  से  az  भी

 तरह-तरह  के  सवाल  हैं,  सब  का  ग्रहण-
 अलंग  जवाब दूं,  यह  कसे  संभव  हो  सकता

 है

 MR.  DEPUTY-SPEAKER  :  1  think
 the  Minster  has  completed  his  reply.
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 थें  करार  पंडे  :

 एक्सीडेंट  के  बारे
 में  मे  लेटेस्ट  आपको  बता  देता  हूं  कि  तमिल-

 नाडु  एक्सप्रेस में  कितने मरे  और
 कितने

 weft हुए  ।

 MR.  DEPUTY-SPEAKER :  2०4  -
 also  again  gone  to  Tamilnadu.

 अर  ने.  तमिलनाडु  एक्सप्रेस
 के  एक्सीडेंट में  16  प्नामदमी  मरे  हैं  भर
 84  tae हुए  हैं  जिसमें  26  सीरियसली

 tae  हैं और  58  को  सिम्पल  इंजरी  लगी

 ह

 में  एक  बात  और  बताना,  चाहता

 हूं  यह  एलीमेंटरी  बजट  है...  सब

 सदस्यों  के  प्वाइण्ट्स  को  मने  लिखा  है

 सबका.  नोट  हुआ  है,  सब  का  जवाब

 दना  मुश्किल  है  ।  एक  बात  जैसे  बिहार

 के  बारे  में  लोगों  ने  कही  ।  सबसे  बड़ा
 काम है  बिहार में  गंगा  पर  पुल  बनाने  का,
 में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  पर  पुल
 बनेगा,  इसमें  कोई  संदेह  नहीं है  ।
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 इन्हीं  शब्दों के  साथ  में  अपनी  बात
 समाप्त  करता हूँ  ।

 -

 a  MR.
 के  लग  गा

 :  No
 नर ee.  you  have  got  any  point  to

 clarified,  you  meet  him  in  his  chamber
 and  get  the  reply.  If  the  House  agrees,  I
 am  going  to  put  all  the  cut  motions  to  the
 vote  of  the  House.

 SEVERAL  HON.  MEMBERS  :  ८४0

 MR.  DEPUTY-SPEAKER  =:  Now  ।
 shall  put  all  the  cut  motions  to  the  vote  of
 the  House.

 Cut  Motions  2०.  1  to  16,  21  to  23,  30  to  3.
 41  to  48,  and  50

 es:
 were  put  and  nega-

 fined.

 MR.  DEPUTY-SPEAKER  :  Now  I
 shall  put  Supplementary  Demands  for
 grants  (Railways)  for  1981-82  to  the  vote  of
 the  House.  The  question  is  :

 “That  the  respective  supplementary
 sums  not  exceeding  the  amounts  shown  in
 the  third  column  of  the  Order  Paper  be
 granted  to  the  President  out  of  the  Consoli-
 dated  Fund  of  India  to  defray  the  charges that  will  come  in  course  of  payment  during
 the  year  ending  the  31st  day  of  March,
 1982,  in  respect  of  the  heads  of  Demands
 entered  in  the  second  column  aee-
 Demand  Nos.  2  and:  16”.

 The  Motion  was  adopted

 2  Miscellaneous  Expenditure  (Genera)

 16  Assets—  Acquisition,  Construction  and
 ८  18एटा।टाा। Other  Expenditure.  द

 Amount  of  Demand
 for  Grant  voted  by

 the  House

 45:00,000

 7»29,00,000

 बनूਂ  40  hrs.

 APPROPRIATION  (RAILWAYS)  NO.
 5  BILL,*  1981.

 THE  MINISTER  OF  RAILWAYS
 (SHRI  KEDAR  PANDEY)  :  ।  o४  to  move

 for  leave  to  introduce  a  Bill  to  authorise
 pay  ment  and  approriation  of  certain  further
 sums  from  out  of  the  Consolidated
 Funds  of  India  for  the  services  of  the  finan-
 cial  year  1981-82  for

 ०  moe  of  Rail-
 ways.
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